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КОРЕПАНОВ С.Е. Добрый день, уважаемые участники заседания! Перед 

началом заседания зарегистрировано 43 депутата Тюменской областной Думы. 
Кворум составляет 25 депутатов, таким образом, заседание правомочно, и в 
соответствии со ст. 63 Регламента областной Думы объявляю очередное 31-е 
заседание областной Думы 5-го созыва открытым (звучит гимн). 

Прежде чем перейти к обсуждению повестки дня заседания, хочу сказать, 
что сегодня первым вопросом мы рассматриваем Послание Губернатора 
области Якушева Владимира Владимировича Тюменской областной Думе      
«О положении дел в области». Это очень значимое событие в жизни области, 
поэтому мы заслушиваем его с расширенным составом приглашенных. 

На нашем заседании присутствуют представители федеральных органов 
власти, представители Правительства Тюменской области, ХМАО и ЯНАО, 
органов местного самоуправления Тюменской области, представители 
религиозных конфессий. В заседании также принимают участие представители 
бизнеса, науки, общественных организаций, работники аппарата областной 
Думы, представители СМИ. 

Напоминаю депутатам и другим участникам заседания, что прения по 
итогам выступления Губернатора с Посланием не проводятся и постановление 
областной Думы не принимается. 

Вопрос № 1. 
 
 

УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 
 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые депутаты, проект повестки дня был 

рассмотрен на заседании Совета Думы. Предлагаю принять повестку дня за 
основу без обсуждения, а все изменения и дополнения в случае необходимости 
обсудить позже, когда мы будем продолжать нашу работу в зале заседания 
областной Думы, а в этом зале предлагается рассмотреть один вопрос -             
о Послании Губернатора Тюменской области Тюменской областной Думе       
«О положении дел в области». Нет возражений у депутатов? Нет. Спасибо. 

Слово предоставляется Губернатору Тюменской области Владимиру 
Владимировичу Якушеву (аплодисменты). 
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Вопрос № 2. 
 
 

О ПОСЛАНИИ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В ОБЛАСТИ 

 
 

ЯКУШЕВ. Уважаемые депутаты Тюменской областной Думы! Уважаемые 

почетные граждане, представители органов власти, науки, культуры, деловых 
кругов, местного самоуправления! 

Дорогие тюменцы! Жить в такое время, как наше, - великая честь.            
И великая ответственность. О чести и ответственности тюменцев я и буду 
говорить сегодня. 

Все последние годы стабильное развитие регионов и территорий России 
(в авангарде которого неизменно была наша область) наращивало совокупную 
силу нашей страны. Рано или поздно количество должно было перейти в 
качество - и вот это произошло. Скачок в новое состояние, сообразно законам 
диалектики, оказался стремительным. К тому же он был ускорен бурным и 
трагическим течением кризиса в соседней Украине - в стране, с которой мы 
связаны многовековыми экономическими, социальными, культурными связями, 
живыми семейными и личностными узами. Конечно, к этой беде мы не могли 
отнестись безучастно. 

События приняли такой оборот, что стало ясно - Россия вернула себе 
статус одного из глобальных «центров силы». Не все наши партнеры оказались 
способны разумно отреагировать на свершившуюся перемену (да и не всех она 
обрадовала). Тем самым сложилась новая палитра рисков – не только для 
России, но и для всего мирового сообщества. 

Сегодня все россияне - и по отдельности, и вместе, а значит, и каждый 
субъект Российской Федерации - сдают своего рода «государственный 
экзамен». На нем проверяется наше умение обновляться, не изменяя себе, - 
хранить верность и наследию нашего славного прошлого, и выстраданной нами 
мечте о будущем. На нем проверяется наша способность энергично и 
результативно отвечать на новые, в том числе принципиально новые, 
исторические вызовы. 

И знаете, какой вызов я считаю главным? Психологический. Сейчас очень 
велик соблазн усвоить психологию «осажденной крепости», занять круговую 
оборону от реальных и вымышленных врагов. Это проще всего, но это путь в 
никуда. Осажденная крепость чаще всего капитулирует, а нам, в который раз в 
нашей истории, нужна победа. Мы не в осаде - напротив, мы оказались на 
оперативном просторе. Инерционное развитие более невозможно - значит, мы 
можем и должны найти радикально новые решения и подходы, пересмотреть и 
модернизировать привычный политический и административный 
инструментарий. Вырваться из накатанной и, что греха таить, уже разбитой 
колеи и утвердиться на тех стратегических высотах, о которых раньше даже не 
смели мечтать. 

Подлинная национальная и региональная мобилизация - в том, чтобы 
жить, твердо держась на собственных ногах, а не в том, чтобы отползать 
обратно в режим выживания. 

И у нас есть твердая почва под ногами. В Тюменской области создан 
прочный, комплексный потенциал уверенности в собственных силах. Так, мы 
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обоснованно гордимся темпами социально-экономического развития области.   
О них обстоятельно говорилось в ходе празднования ее 70-летия. Не буду 
повторяться, ограничусь только одной иллюстрацией: региональный индекс 
промышленного производства в последние годы устойчиво находится в 
диапазоне от 110 до 116 процентов. Между прочим, примерно такие же темпы 
показывал Китай, который принято считать примером наиболее бурного роста. 

Как видим, Тюмень росла не хуже! Кстати, каждый автомобилист знает, 
что запас набранной скорости дает бóльшую свободу маневра. Такая свобода у 
нас есть. Еще и потому, что областное хозяйство стало подлинно 
диверсифицированным - сырьевые, промышленные, аграрные производства, 
строительный, торговый и сервисный сектора гармонично дополняют друг 
друга. 

Динамично развивается - не только количественно, но и качественно - 
социальная сфера. Последние два года Тюмень лидирует среди регионов 
Российской Федерации по одному из важнейших показателей - по объемам 
ввода жилья в расчете на одного человека. Поставленная Президентом России 
задача - к 2020 году строить по одному квадратному метру жилья на человека в 
год - нами была выполнена уже в прошлом году. Насыщается и уплотняется 
сеть социальных объектов. В среднем за последние восемь лет ежемесячно - 
ежемесячно! - передавалось в эксплуатацию (новым строительством, 
капитальным ремонтом, реконструкцией, установкой модульных конструкций) в 
образовании 11 объектов, в здравоохранении - 8, в спорте - 5, в культуре - 2. 
Причем среди этих объектов не только рядовые, но и истинные жемчужины: 
«Медицинский город», ялуторовский ледовый каток, уватский биатлонный 
комплекс, областная научная библиотека, тюменский и тобольский 
драматические театры. 

А главный компонент нашего «запаса прочности» – тот огромный капитал 
личного, социального, политического доверия, который я уже называл главной 
особенностью тюменского духа, тюменской истории, тюменского характера. Вы 
знаете, я как-то прочел, что одной из любимых организационных форм 
знаменитого тюменского купечества были так называемые «товарищества на 
вере». Мне кажется, это удачный образ, метафора для всего тюменского 
регионального сообщества. Мы здесь составили «товарищество на вере». И в 
нем - наша сила. Доверие и дает нам уверенность - не случайно эти слова 
однокоренные. Тюменская консолидация – уже не лозунг, а реальность, что 
подтвердили и итоги недавних губернаторских выборов. Пользуясь случаем, 
еще раз благодарю всех тех, кто поддержал меня в ходе той кампании. 
Спасибо. 

Но теперь весь этот потенциал нашей «коалиции успеха» должен быть 
отмобилизован и развернут на решение задач нового уровня и повышенной 
сложности. Все мы знаем, что впереди непростые времена. 

И главное, что надлежит понять, - с одной стороны, никто в Тюменской 
области больше не может позволить себе легкомысленного обращения с 
ресурсами любого рода, их разбазаривания и даже хоть сколько-нибудь 
неэффективного, нерачительного использования. Любое снижение, фигурально 
выражаясь, «коэффициента полезного действия» будет рассматриваться как 
действие вредное - и жестко пресекаться. Жить по пословице «Спи: государь 
казны пришлет» больше не получится. 

С другой стороны - и тут потребуется уже высший управленческий 
пилотаж - мы все должны освоить искусство мгновенного, адекватного и 
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результативного реагирования на новые вызовы, научиться экстренному 
купированию внезапно возникающих рисков. Ход исторического времени резко 
ускорился; теперь придется не только быстро ехать, но и быстро запрягать; кто 
замешкается, проиграет сам и подведет товарищей. 

Именно из этих императивных требований мы исходили, работая над 
главным инструментом управления развитием, имеющимся в распоряжении 
Правительства области, - над очередным трехлетним бюджетом. Остановлюсь 
на двух его важнейших качественных характеристиках. 

Первое: это бюджет преемственности. Мы сохраняем все долгосрочные 
программы и все основные мероприятия в их составе. Более того, мы 
сохраняем в неприкосновенности наш базовый стратегический ориентир - 
очередное удвоение областной экономики к 2020 году (по отношению                 
к 2012-му). Именно для того, чтобы не отказываться от достижения этой 
амбициозной цели, мы провели инвентаризацию и сокращение второстепенных, 
факультативных позиций и статей расходов. Как говорят в спортивном мире, 
«высушили мускулатуру». Новый бюджет более «мускулистый», чем любой из 
прошлых. И при этом он по-прежнему социально ориентирован! Расходы на 
социальную сферу составляют половину общего объема бюджетных затрат. 
Перемена в другом: мы не намерены ни механически «заливать деньгами» 
имеющиеся в этой сфере проблемы, ни хирургически «оптимизировать» 
бюджетную сеть. Да, эффективность бюджетных учреждений подлежит 
решительному наращиванию, но ее повышение будет обеспечено не 
директивным путем, не «сверху» (это бюрократическая утопия), а передачей 
полномочий и ресурсов «вниз» - передачей избирательной, адресованной 
только тем, кто уже доказал на деле свою способность разумно распорядиться 
имеющимися средствами. Такие маяки и флагманы в области есть - назову, к 
примеру, оздоровительные и реабилитационные центры «Согласие», «Красная 
гвоздика», «Пышма». Есть, впрочем, и «образцы» обратного свойства. Что ж, 
кроме пряника, у нас найдется и кнут... Но только такой подход позволит нам 
избежать какого-либо урезания мер социальной поддержки граждан. В числе 
безусловных приоритетов сохранилось исполнение майских (2012 года) указов 
Президента Российской Федерации, на их реализацию в ближайшее трехлетие 
будет направлено порядка 30 млрд. рублей. 

Второе: это бюджет развития. Мы не перестаем вкладываться в 
транспортную инфраструктуру области, в дороги, развязки, аэропорт - то есть в 
«опорно-двигательный аппарат» нашего социального организма. Мы сохраняем 
все основные направления и формы государственной поддержки 
промышленности, малого и среднего бизнеса, сельскохозяйственного 
производства. На переднем крае битвы за экономический рост - конечно, 
частные предприниматели. Но «патроны» мы им будем подносить и впредь. 
Несмотря на тревожную ситуацию в мировой и национальной экономике, в 
регионе будет сохранен весь пул налоговых льгот, направленных на 
формирование благоприятной инвестиционной среды и делового климата, 
поощряющего расширение действующих производств и создание новых. 
Равным образом не подлежат секвестру объемы бюджетной поддержки 
инвестиционной активности в муниципальных образованиях и развития 
территорий – последние даже увеличиваются. 

Но надо понимать: мы не можем ни развиваться во всех направлениях 
сразу, ни отрабатывать в инерционном режиме замыслы и заделы прошлых 
лет. Ситуация изменилась, и в соответствии с ней меняются точки 
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концентрации и векторы приложения общественных, хозяйственных и 
управленческих сил. Ключевые пункты актуальной повестки дня достаточно 
очевидны. Но мы знаем, что ошибки, да и просто медлительность в исполнении 
способны испортить самую разумную идею. Об этом следует поговорить 
подробнее. 

Импортозамещение - категорически важная задача для всей страны, а 
тем более для нашей области, традиционно специализированной на 
нефтегазовом сервисе. Мы действительно слишком долго предпочитали 
развитию собственных разработок покупку готовых продуктов и решений, 
особенно высокотехнологичных. Но зависимость от импорта не может быть 
устранена одномоментно и тотально, и даже выдвигать такого рода 
предложения вредно - дров наломаем, средства растратим, а результат не 
будет достигнут. Импорт должен замещаться прицельно, селективно и, главное, 
планомерно, без кампанейщины. Иначе в случае улучшения внешней 
конъюнктуры (а такая вероятность существует) мы снова с облегчением 
вернемся в прежнюю ловушку и подставим себя под новые удары. Отсюда 
следует, что программа импортозамещения должна формироваться в порядке 
плотного взаимодействия региональной индустрии (не исключая ни головных 
офисов присутствующих у нас крупных корпораций, ни малого и среднего 
бизнеса, в том числе - и даже в первую очередь - инновационного), 
академической и прикладной науки и органов власти. Мы должны абсолютно 
предметно, спустившись на уровень конкретной товарной номенклатуры, 
понять: что именно, кто именно, для кого именно, в какие именно сроки и в 
каких объемах готов произвести. И всеми властными ресурсами поддержать 
соответствующие декларации о намерениях, к сбору и систематизации которых 
я поручаю моим заместителям Олегу Зарубе и Вадиму Шумкову приступить 
немедленно. 

Прорыв тюменских производителей на внешние рынки. Внешние в 
широком смысле слова - и общероссийские, и мировые. Отдельные отрасли 
областного производства на них более или менее представлены и сейчас - 
прежде всего нефтехимия, газохимия, деревообработка, отчасти агропром.     
Но это лишь малая толика возможного и необходимого. Для ее наращивания 
нужно использовать тот же подход - скрупулезный анализ имеющихся 
рыночных ниш и возможностей их заполнения. 

Например, Антипинский нефтеперерабатывающий завод реализует на 
внешних рынках большую часть своей продукции. При этом физические объемы 
производства после реализации проекта третьей очереди в разы превысят 
объемы по первой и второй очереди. Третий этап позволит сдвинуть структуру 
производства в сторону увеличения выработки и ассортимента светлых 
нефтепродуктов с гораздо более высокой добавочной стоимостью и дать 
колоссальный эффект не только в том, что касается текущей нормы прибыли, 
но и в плане выхода на новые рынки! Этот сдвиг в планах развития 
Антипинского завода предусмотрен и подлежит скорейшему осуществлению. 
Или возьмем наше сельское хозяйство. Его успехи я отмечаю в своих 
посланиях из года в год, и совершенно заслуженно. Но не будем закрывать 
глаза на то, что в состав валового регионального продукта оно дает менее      
10 процентов! 

Да, даже в этих условиях удалось гарантировать продовольственное 
самообеспечение области - естественно, по тем позициям, по которым оно 
объективно достижимо. Но разве мы можем удовлетвориться сделанным? 
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Рецепт успеха давно известен: переработка, упаковка, продвижение, 
брендирование тюменского продовольствия. Но мы им почему-то стесняемся 
пользоваться, хотя количество точек входа на широкие рынки благодаря 
режиму санкций только увеличилось - и по мясу, и по молоку, и по рыбе, и по 
семенному картофелю... Да что там: марийский, башкирский, алтайский сыр на 
прилавках дорогих столичных магазинов появился мгновенно. А ишимского нет. 
И не потому, что он хуже. А потому, что о нем просто не удосужились 
рассказать за пределами области (да, честно говоря, и за пределами 
Ишимского района не особенно старались). Так больше нельзя. Как, впрочем, 
нельзя мириться и с безобразным положением дел по выводу на рынок 
продукции фермерских хозяйств и личных подворий. Поручаю моему 
заместителю Владимиру Чейметову и главам районных и сельских 
муниципальных образований в течение следующего года кардинально изменить 
эту ситуацию, сковывающую экономическую энергию тюменского крестьянства. 
Проверю! 

Конкурентоспособность области в целом, областных производств, 
областных торговых марок и отдельных товаров. Ведь понятно, что без 
конкурентоспособного качества нельзя всерьез говорить ни о замещении 
импорта, ни о наращивании экспорта. Но объемность, многогранность самого 
понятия конкурентоспособности мы, к сожалению, осознаем еще заметно 
хуже... конкурентов. 

Так, мы склонны рассматривать коррупцию как изолированную, вечную и, 
в общем, нерешаемую проблему - дескать, не худшие мы по этому параметру, 
ну и довольно. Мы и впрямь не худшие, это правда. Но ведь и каждый 
выявленный случай коррупции в сфере государственного управления, и каждая 
сделанная публичным достоянием победа над ней имеют колоссальный 
мультипликативный эффект, прямо влияющий на совокупную 
конкурентоспособность региона! Просто сравните возможный эффект новостей: 
«в Тюмени воруют» - и готово дело, репутационные издержки становятся на 
порядок выше объемов собственно украденного. «В Тюмени больше не 
воруют» - и выгоды растут, в том числе и для тех, у кого хватило ума                 
(и инстинкта самосохранения) перестать воровать. 

Или еще одна наша проблема, степень влияния которой на 
конкурентоспособность региона, похоже, недооценена, - халатное, 
безответственное отношение к собственным конкурентным преимуществам. 
Одной рукой мы вкладываем немалые деньги в создание новых промышленных 
парков и площадок, в опережающее подключение сетей, чтобы инвестор 
пришел на все готовое. И правильно делаем - инвестор разборчив, на иных 
условиях он не придет. Но другой-то рукой мы уничтожаем уже подготовленные 
для индустриального использования территории! За последние годы с карты 
Тюмени исчезли 7 промышленных предприятий. Да, в большинстве своем это 
были устаревшие заводы, но об их реновации никто даже не задумался! Все 
продано под жилую застройку. Собственники, эти, выражаясь словами 
Салтыкова-Щедрина, «рыцари первоначального накопления», предпочли 
стратегию «сбагрить и свалить», и никто им не предложил - я уж не говорю «не 
навязал»! - альтернативный и более соответствующий подлинным интересам 
области вариант. Да одна текстильная фабрика «Кросно» занимала почти       
40 гектаров отлично оснащенных промышленных площадей, расположенных 
прямо на Транссибе! Многие другие регионы о таком конкурентном 
преимуществе могут только мечтать, а мы теперь можем только вспоминать.   
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Но подобного легкомыслия мы себе больше не позволим. Важнейшим 
инструментом тюменской промышленной политики, подготовленным в рамках 
плана «Индустриализация 3D», станет развертывание новых форматов 
функционирования индустриальных парков и особых экономических зон 
регионального уровня. Необходимая нормативно-правовая база уже почти 
подготовлена. Рассчитываю, что депутаты Тюменской областной Думы активно 
включатся в законопроектную работу на этом направлении. 

Уверен, что распутать клубок этих взаимосвязанных проблем, найти 
новые ресурсы развития, в том числе финансовые, способно государственно-
частное партнерство. Но это все еще довольно абстрактное понятие должно 
быть преобразовано в набор совершенно конкретных практик: 

1. Повышение эффективности работы учреждений бюджетной сферы. 
2. Модернизация областной инфраструктуры. 
3. Выстраивание новых производственно-сбытовых цепочек (как внутри 

региона, так и выходящих за его пределы); 
4. Содействие коммерциализации инновационных разработок. 
5.Гибкая настройка и фокусировка механизмов проектного 

финансирования. 
6. Установление тесного взаимодействия между недавно созданным на 

федеральном уровне Агентством кредитных гарантий и Инвестиционным 
агентством Тюменской области. 

Всем этим органы власти должны и будут заниматься буквально в 
ежедневном режиме. Жить в соответствии с народной мудростью: «Был бы ум, 
будет и рубль, а не будет ума, не будет и рубля». 

Позитивные примеры интенсивного продвижения по отдельным 
направлениям государственно-частного партнерства уже есть. Так, к набравшей 
масштабные обороты программе компенсации первого взноса по договорам 
лизинга мы добавили инвестиционные займы, выдающиеся на пять лет под 
ставку 7 процентов годовых. Только в текущем году суммарный объем 
поддержки субъектов малого и среднего предпринимательства по этим двум 
каналам составил более 750 млн. рублей. И результат налицо - десятки новых 
производств, сотни новых рабочих мест, тысячи единиц нового оборудования. 
Но он мог бы быть еще выше, если бы мы ускорили важнейшее дело 
упрощения и удешевления основных процедур, сопутствующих запуску 
инвестиционных проектов, таких, как регистрация предприятий и прав 
собственности, вхождение в кадастровый учет, присоединение к сетям     
энерго- и газоснабжения, получение разрешений на строительство и так далее. 
Полная информация по лучшим российским практикам в этой сфере уже 
направлена всем ответственным лицам области. Давайте внедрять разработки 
коллег из других регионов; давайте не ограничиваться заимствованиями, а 
изобретать свои подходы и методы. Но давайте шевелиться! Это и будет 
настоящим партнерством, настоящим товариществом. Петр Великий некогда 
заметил: «Наша коммерция и без того как больная девица, которую не должно 
пугать или строгостью приводить в уныние, но ободрять ласкою». Коммерцию, 
бизнес нужно именно ободрить! 

Следующий предмет нашей заботы - кадры, человеческие ресурсы. 
Главный ресурс развития Тюмени - сами тюменцы, и прежде всего  - тюменская 
молодежь. Этой теме мы и раньше уделяли повышенное внимание, но в 
нынешних условиях ее значение становится поистине экстраординарным.         
У нашей системы образования есть неоспоримые достоинства и достижения. 
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Но есть в ней и некоторые дисбалансы и перекосы, подлежащие срочному 
выправлению. Скажем, в регионе сформирована неплохая система выявления 
и поддержки талантливых детей, обеспечивающая их продвижение по первым 
этапам жизненной траектории. Однако эта траектория имеет специфический 
изгиб - подальше от точных наук, в основном в сторону гуманитарных и 
общественных. При всем уважении к гуманитариям скажу без обиняков - в 
области их уже переизбыток. А молодых квалифицированных кадров 
инженерно-технического профиля, да и рабочих, обладающих современными, 
перспективными компетенциями, не хватает катастрофически. Это мы изменим. 
1 сентября 2015 года в Тюмени откроется специальная физико-математическая 
школа. В нее будут отобраны одаренные дети, продемонстрировавшие 
исключительные знания и способности не только на олимпиадах, но и в 
технических кружках и клубах, то есть обладающие, наряду с острым умом, 
природной смекалкой и умелыми руками.  

А следующая ступень - система комплексного индивидуального 
сопровождения талантливых детей в рамках проекта «Политехнической 
школы». Причем Политехническая школа задумана нами не как очередная 
контора, а как совершенно новый организационно-методический инструмент, 
обеспечивающий плотное взаимодействие школ, вузов, учреждений 
дополнительного и профессионального образования, потенциальных 
работодателей и выводящий молодые таланты на ключевые инженерно-
технические и другие профессиональные позиции.  

Я лично, своим словом гарантирую создание для этой системы 
вертикальной социальной мобильности режима наибольшего 
благоприятствования по всем параметрам - техническим, организационным, 
финансовым. Просто потому, что даже один талантливый ребенок способен 
изменить не только область и страну, но и весь мир. Инвестиции в 
человеческий капитал окупаются как никакие другие. И мы будем 
инвестировать в превращение Тюмени в один из инженерных центров России. 
Да, звучит дерзко, но на меньшее мы не согласны. 

Не забудем и о том, что рынок труда изменчив, особенно в условиях 
происходящего на наших глазах обновления технологического уклада. Поэтому 
считаю необходимым привлечь наиболее выдающихся профессионалов из 
науки, образования, реального производства, органов управления, 
общественных структур. Основной их задачей станет мониторинг и 
прогнозирование кадровых потребностей Тюменского региона, а главное, 
выработка практических рекомендаций по их удовлетворению в форме 
ежегодного доклада, обязательного к изучению и переводу в программы и 
планы практических действий всеми ответственными структурами и лицами. 
Нам есть кого привлечь к этой работе. Я постоянно убеждаюсь в этом, в 
частности, слушая блестящие выступления тюменских содокладчиков в ходе 
«Губернаторских чтений», большей частью ничем не уступающих столичным 
«звездам». Этот проект станет специализированной площадкой для 
обдумывания всем тюменским сообществом наших потребностей в знаниях и 
навыках, поможет мобилизовать и сплотить наш немалый интеллектуальный 
ресурс и нацелить его на нужды опережающего развития. 

И, наконец, еще один важнейший пункт повестки сегодняшнего дня - 
углубление межрегиональной кооперации. Нам хорошо известна уникальная 
специфика территориального строения «большой» Тюменской области.          
Мы заново переосмыслили ее в ходе недавнего празднования нашего общего 
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70-летнего юбилея. Мы пришли к однозначному выводу: многосоставность 
региона - важнейший источник нашей совокупной силы. Выдвинутые только что 
нашими северными друзьями новые политические инициативы отражают 
основы тюменского духа, тюменского способа отвечать на вызовы времени.   
Мы всегда были и будем, как говорилось на Руси, заединщиками. Дальнейшее 
скрепление этого единства радикально расширит наши возможности гибкого 
маневрирования ресурсами, освоения необъятных арктических пространств, 
экспансии на новые рынки, удовлетворения полного спектра насущных 
потребностей населения всех трех субъектов Федерации. Большая тюменская 
земля, протянувшаяся через полконтинента, от Ишима до острова Белый, - 
становой хребет России. Сейчас России нелегко. Что ж, Тюмень готова взять на 
себя повышенную нагрузку. Тюмень сдюжит. 

Но чтобы не подвести ни страну, ни самих себя, ни наших детей, мы 
должны радикально обновить еще одну сторону нашей жизни - взаимодействие 
власти и общества. Причем обновление должно быть встречным и обоюдным. 
С одной стороны, старый спор о сравнительных преимуществах «эффективного 
менеджера-универсала» и «социально ориентированного государственного 
служащего» разрешила сама жизнь - в пользу второго варианта. Просто потому, 
что в первом варианте выпадает ценностная, моральная составляющая 
служения общему благу. А сейчас стало окончательно ясно, что без этой 
составляющей мы не проживем. Даже сами слова «должностное лицо», 
«должность» прямо отсылают к понятию долга. Долга перед обществом, а не 
формальной отработки фиксированного времени за фиксированную зарплату! 
Ведь государственный (или муниципальный) служащий не оловянно-
барабанный «служивый», не таинственный, недосягаемый и поэтому 
недоступный контролю «государев человек». Служит-то он не власти, а 
обществу. Народу. Тем, кто об этом забыл, места во власти не будет. Мы долго 
и, прямо сказать, с переменным успехом боролись с изоляцией власти от 
общества. Теперь мы обязаны с ней покончить. 

Но, с другой стороны, и общество не может изолироваться от власти. 
Безразличие, инертность, иждивенчество, гражданская пассивность всегда 
были тормозом общественного развития. Сегодня они становятся просто 
губительными. Да, мы постепенно учимся конструктивному взаимодействию, и 
уже есть немало примеров такого рода. Взгляните хотя бы на то, сколько 
полезного удалось сделать при помощи тюменского городского портала 
«Тюмень - наш дом», сколько решено конкретных вопросов благоустройства! Но 
почему этот ценный опыт до сих пор не используется в других городах и 
территориях области? Или посмотрите, как великолепно, инициативно, 
деятельно работает территориальный орган самоуправления села Бигила 
Заводоуковского района! На уличное освещение деньги собирали всем миром - 
кто сколько может. Подключился муниципальный бюджет: на каждый рубль, 
собранный селянами, добавили еще три. Установили современные 
светодиодные светильники, тем самым сэкономили немалые средства, на них, 
в свою очередь, провели дополнительное благоустройство, оборудовали 
прекрасные детские площадки. И опять-таки - что мешает действовать, так 
сказать, «по-бигилински» жителям других наших сел? Что мешает «включить 
мозги» и засучить рукава? 

На самом деле ответ на этот вопрос известен. Может быть, главный наш 
дефицит сегодня - дефицит морального лидерства. Там, где оно есть, жизнь 
кипит. Там, где его нет - трясина. Тот, кто претендует на лидерство (любое - 
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политическое, управленческое, предпринимательское, гражданское, 
культурное), должен прежде всего сам быть живым этическим эталоном. 
Вспомним золотые слова Дмитрия Менделеева: «Прежде чем требовать что-
либо от других, непременно надобно оглянуться на себя самих и подать личный 
пример: порядка, трудолюбия, снисходительности, деловитой разумности и 
последовательности». 

Мы часто и охотно говорим о «тюменских ценностях». Но о них мало 
говорить. Нужно жить в соответствии с ними, без скидок и компромиссов, «не по 
лжи». И когда нам это удается, когда мы оказываемся в состоянии 
приподняться над рутинной прагматикой и действовать в соответствии с 
велениями нравственного долга, мы способны горы свернуть. Ярким 
подтверждением тому стал прием вынужденных переселенцев с Украины - вот 
образец истинно морального действия. Уже больше 6 тысяч человек встретила 
и обустроила наша область, причем делается это солидарно, всем миром - и 
властью, и обществом, и бизнесом. Если мы научимся поступать так же не 
только в экстремальных ситуациях, но и в обычной жизни, никакие испытания 
нам будут не страшны. 

Дорогие друзья! Тюмень смотрит в будущее со спокойной уверенностью в 
собственных силах. Мы наращиваем инвестиционную привлекательность 
области. Мы продолжаем реализацию «мегапроектов» в Тобольске, Увате, 
Антипино и одновременно ведем более 220 инвестиционных проектов на 
уровне малого и среднего бизнеса, во всех муниципальных образованиях. Мы 
удержим рост промышленного производства - он будет не менее чем                
5-процентным. Мы не только оптимизируем производственно-сбытовые цепочки 
в областном агропромышленном комплексе, но и радикально нарастим его 
мощность (один только тепличный комбинат «ТюменьАгро» увеличит 
обеспеченность жителей области овощами защищенного грунта более чем в 
десять раз). Мы не снизим темпы жилищного строительства. Мы продолжим 
облегчать и расширять доступ граждан к государственным услугам - и 
электронный (им пользуется уже более половины жителей региона), и через 
многофункциональные центры. Первый такой центр появился в области 
меньше года назад. Сейчас их уже 12, а к концу 2015 года будет 28. Мы будем 
неустанно трудиться над синхронизацией развития всех муниципальных 
образований области, планомерно превращая «медвежьи углы» в территории 
роста и процветания. В связи с этим сообщаю о своем решении принять 
инициативу Совета муниципальных образований о создании специальной 
рабочей группы по вопросам поддержки сельских территорий и о подготовке ею 
соответствующей «дорожной карты». А главное - мы сохраним и укрепим наше 
«товарищество на вере». Вот в чем наша честь! Вот в чем наша 
ответственность! 

Верю в вас и полагаюсь на вас, тюменцы! (аплодисменты). 
 

КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Уважаемые 
участники заседания, на этом рассмотрение вопроса о Послании Губернатора 
Тюменской области Тюменской областной Думе «О положении дел в области» 
завершено. 

Довожу до вашего сведения, что текст Послания вы можете получить перед 
выходом из здания филармонии. 
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После перерыва заседание областной Думы продолжится в Большом зале 
областной Думы. Автобус будет ожидать участников заседания на стоянке у 
филармонии. 

В работе областной Думы объявляется перерыв до 13.30. Всем спасибо за 
участие в заседании. 

 
 

ПЕРЕРЫВ ДО 13.30. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

  
 
Тюменская областная Дума      13.30 
Большой зал 
 
 
 
 КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, кворум для продолжения 

заседания в зале имеется. Прежде чем перейти к вопросам повестки дня, я 
хотел бы от имени областной Думы поздравить депутатов областной Думы: 
Буртного Виктора Николаевича, Белявского Павла Викторовича, Горицкого 
Дмитрия Юрьевича, Казанцеву Тамару Николаевну, Крупина Александра 
Васильевича, Чертищева Владимира Сергеевича, а также депутата Госдумы 
Тетёкина Вячеслава Николаевича, которому 2 октября исполнилось 65 лет и 
который присутствует в этом зале, поздравить их с днем рождения и пожелать 
всего самого доброго и на общественном поприще, и те, кто работает не на 
профессиональной основе, то успехов и, так сказать, по основному месту 
работы, ну, разумеется, семейного счастья (аплодисменты). 

Слово предоставляется Якушеву Владимиру Владимировичу. 
 
ЯКУШЕВ. Уважаемые коллеги, не будем нарушать традицию, 2 ноября был 

день рождения у Казанцевой Тамары Николаевны, давайте мы ее поздравим, 
пожелаем здоровья, благополучия, успехов во всех ее делах (аплодисменты). 

А у нас вот Тетёкин Вячеслав Николаевич пришел, да? У него тоже был 
день рождения аж 2 октября, но тем не менее, давайте мы его поздравим, 
пожелаем здоровья, благополучия, успехов во всех его делах (аплодисменты). 

У Буртного Виктора Николаевича 25 октября тоже был день рождения, 
давайте поздравим Виктора Николаевича (аплодисменты). 

У Белявского Павла Викторовича день рождения был 27 октября, давайте 
мы его тоже поздравим (аплодисменты). 

28 октября день рождения был у Горицкого Дмитрия Юрьевича, давайте мы 
его тоже поздравим (аплодисменты). 

У Крупина Александра Васильевича 5 ноября был день рождения, давайте 
мы его также поздравим, поблагодарим за работу (аплодисменты). 

У Чертищева Владимира Сергеевича 8 ноября был день рождения, давайте 
мы поздравим, пожелаем здоровья, благополучия во всех делах 
(аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, переходим к обсуждению проекта 

повестки дня. 
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Вопрос № 1. 
 

УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Мы с вами договорились на заседании, которое 

проводили в филармонии, что принимаем ее за основу. 
Пожалуйста, какие есть замечания, предложения по повестке дня? 

Пожалуйста, Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. Предлагаю внести в повестку дня вопрос о внесении 

изменений в План законопроектных работ на текущий год. Есть предложение 
комитета по соцполитике. И у нас было дополнительно еще награждение со 
вчерашнего комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Так, Чертищев Владимир Сергеевич. 

 
ЧЕРТИЩЕВ. Я предлагаю повторить свой вопрос, который вроде внес вне 

плана на предыдущем заседании Думы, - о внесении в повестку дня вопроса о 
Законе Тюменской области "О развитии личных подсобных хозяйств в 
Тюменской области". Прошу поставить на голосование. 

Сразу добавлю, если сегодня он не готов, давайте поставим на декабрьское 
заседание Думы. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, хорошо. Коллеги, больше предложений не 

поступило. Я ставлю, так сказать, в той хронологической последовательности, в 
какой были внесены вопросы на голосование о внесении изменений в повестку 
дня. 

Во-первых, Фуат Ганеевич предложил внести в повестку дня вопрос о 
внесении изменений в план работы, в план законопроектных работ, простите. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  1 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Фуат Ганеевич, прежде чем ставить вопрос на голосование, материалы по 

этим вновь награждаемым кандидатурам розданы депутатам, да? Тогда 
предлагается включить в повестку дня, ну, будем говорить, не включить в 
повестку дня, в повестке вопрос награждения есть, а просто добавить к тем, кого 
мы собирались награждать, еще 8 кандидатур. 

Кто за то, чтобы включить эти кандидатуры в вопрос о награждении 
почетными грамотами областной Думы, прошу голосовать. 
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За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, есть ли необходимость выступать по вопросу, 

связанному с включением в повестку дня вопроса о ЛПХ, потому что все коллеги 
были, все слушали позицию той и другой стороны? 

Пожалуйста, Владимир Ильич, что у Вас есть? 
 
УЛЬЯНОВ. Спасибо, я коротко скажу, чтобы была позиция понятна 

комитета. Комитет не против закона о ЛПХ, комитет не одобрил концепцию 
данного законопроекта и не рекомендовал ее рассматривать, в связи с чем было 
предложено, рекомендовано разработчикам этот законопроект доработать. Все. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Я ставлю вопрос на голосование. Тем не 

менее, Владимир  Сергеевич сказал, что предлагает включить его в повестку 
дня, позиция всех сторон ясна. Ставлю вопрос именно таким образом, каким он 
был предложен Чертищевым. 

Кто за то, чтобы включить в повестку дня вопрос о ЛПХ, я так условно его 
называю, прошу голосовать. 

 
За    - 14 
Против    - 28 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 
 
Решение не принято. 
 
Таким образом, уважаемые коллеги, я ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы утвердить повестку дня в целом с учетом тех поправок, 

которые мы с вами проголосовали, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 3. 
 
 

О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУДЕЙ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о 

назначении на должности мировых судей и рекомендует депутатам назначить на 
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5-летний срок полномочий Груздеву Анну Сергеевну на должность мирового 
судьи судебного участка № 5 Тобольского судебного района г. Тобольска 
Тюменской области. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Фуат Ганеевич. Вопросы к докладчику? 

Вопросы к Груздевой Анне Сергеевне? Тоже нет. Желающие выступить? Тоже 
нет. Ставлю вопрос на голосование. 

Кто за то, чтобы назначить на 5-летний срок полномочий Груздеву Анну 
Сергеевну на должность мирового судьи судебного участка № 5 Тобольского 
судебного района г. Тобольска Тюменской области, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Анна Сергеевна, поздравляю Вас с назначением на должность, желаю 

успехов. 
 
САЙФИТДИНОВ. На 5-летний срок полномочий комитет рекомендует 

назначить Турсукову Татьяну Сергеевну на должность мирового судьи судебного 
участка № 2 Ишимского судебного района г. Ишима Тюменской области. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы к докладчику? Вопросы к Татьяне Сергеевне? 

Нет. Желающие выступить? Тоже нет. Ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы назначить на 5-летний срок полномочий Турсукову Татьяну 

Сергеевну на должность мирового судьи судебного участка № 2 Ишимского 
судебного района г. Ишима Тюменской области, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Татьяна Сергеевна, Вас тоже поздравляю с назначением на должность, 

успехов Вам. 
Уважаемые коллеги, ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы постановление по данному вопросу принять в целом, если 

по нему замечаний нет, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 4. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1142-05  
"О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ НАЛОГОВЫХ ЛЬГОТ НА 2015 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ 

ПЕРИОД 2015 И 2017 ГОДОВ ОТДЕЛЬНЫМ КАТЕГОРИЯМ 
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ" 

(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
ГОРИЦКИЙ. Добрый день, уважаемые коллеги! Комитет рассмотрел 

вопрос о проекте закона Тюменской области "О предоставлении налоговых льгот 
на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов отдельным категориям 
налогоплательщиков". 

В  соответствии с законопроектом предусматривается установить 
налоговые преференции для отдельных категорий налогоплательщиков в виде 
снижения ставки налога на прибыль организациям до 14% и установление 
дифференцированных льготных ставок по налогу на имущество организации     
от 0 до 1,5%. 

Кроме того, предлагается установить на 2015 год ставку налога, взимаемого 
с применением упрощенной системы налогообложения, в размере 5% для 
налогоплательщиков, которые выбрали объектом налогообложения доходы, 
уменьшенные на величину расходов. Это позволит оказать дополнительную 
поддержку субъектам малого предпринимательства. 

Напомню, что данная поддержка оказывается регионам уже с 2009 года. 
Общая сумма средств, которая может остаться в распоряжении 

хозяйствующих субъектов в результате предоставления данных налоговых 
преференций в 2015 году, составит в общей сложности 2,5 млрд. руб. 

Необходимые материалы имеются. Более подробную информацию, 
необходимые пояснения могут предоставить представители Правительства 
Тюменской области. 

Комитет рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять 
данный законопроект в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Дмитрий Юрьевич. Мы будем кому-то из 

Правительства давать сейчас слово, или нет необходимости? Пожалуйста, 
Сысоев Владимир Владимирович, Ваш вопрос. 

 
СЫСОЕВ. У меня вопрос будет к представителю департамента финансов 

Таранову Михаилу Валерьевичу. Уважаемые коллеги, вот буквально час назад 
мы заслушивали бюджетное Послание Губернатора, в котором хорошо 
обозначены все приоритеты, в частности, по поддержке малого и среднего 
бизнеса, предпринимательства. Было сказано о том, что на переднем крае битвы 
за экономический рост, конечно, частные предприниматели. И то, что в регионе 
будет сохранен весь пул налоговых льгот, направленных на формирование 
благоприятной инвестиционной среды, делового климата, поощряющего 
расширение действующих производств и создание новых.  

Ну, этот вопрос у нас уже на комитете бюджетном поднимался, о том, что у 
нас из данного законопроекта ушла поддержка 5 категорий, в частности, это 
предприятие по производству кирпича, по производству деревообработки и 
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плитное производство. 
В предыдущие годы, на протяжении многих лет мы оказывали им 

поддержку, и сейчас с учетом того, что у нас речь идет и о создании 
индустриальных парков, и особых экономических зон, и поставлена задача по 
удвоению валового регионального продукта, у меня вопрос: уполномоченный 
финансовый орган Правительства осознает ли необходимость и важность 
инвестиционного климата, поддержку тех категорий предприятий, которые я 
назвал, в сегодняшних непростых условиях, и по каким причинам эти категории 
были исключены из закона о налоговых льготах? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Уважаемые 

коллеги, вы обратили внимание, наверно, что система наша, так сказать, 
предупреждает, что на вопрос дается 1 минута, поэтому не надо путать вопрос с 
выступлением. 

Михаил Валерьевич, пожалуйста. 
 
ТАРАНОВ. Уважаемые депутаты, предоставление налоговых льгот - это 

формальная процедура, которая предусмотрена действующим 
законодательством Тюменской области. В соответствии с этой формальной 
процедурой для того, чтобы получить налоговые льготы, либо предприятия-
соискатели должны обратиться в Правительство Тюменской области с 
соответствующим заявлением, предоставить соответствующие расчеты и 
обосновать, что предоставление налоговых льгот отвечает интересам 
социально-экономического развития Тюменской области. 

Есть еще другой путь, когда льготы предоставляются на протяжении 
нескольких лет. В этом случае Правительство и отраслевые департаменты 
Правительства выносят свои экспертные заключения о целесообразности или 
нецелесообразности предоставления налоговых льгот на предстоящий 
финансовый период. 

Исходя из этих обстоятельств, Владимир Владимирович назвал пул 
налогоплательщиков, категории которых не попали в закон Тюменской области 
на 2015 и на плановый период 17-го года по предоставлению налоговых льгот. 

Здесь я хотел бы отметить следующее: политика Тюменской области в 
части предоставления налоговых льгот основана на том принципе, что льготы 
предоставляются вновь создаваемым предприятиям на территории Тюменской 
области. Они предоставляются предприятиям, которые осуществляют 
инвестиции в производство на территории Тюменской области. 

По мере того, как предприятие построилось и выходит на свою проектную 
мощность, и выходит на уровень рентабельности, необходимость предоставлять 
налоговые льготы отпадает. В связи с этим предприятия и категории 
налогоплательщиков от года к  году могут меняться. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Михаил Валерьевич. Так, уважаемые коллеги, 

больше вопросов нет. Желающие выступить? Пожалуйста, Владимир 
Владимирович Сысоев, Вам слово. 

 
СЫСОЕВ. Михаил Валерьевич, я понимаю, что для кого-то, может, это 

формальность, для меня это не формальность. Все-таки налоговые льготы - это 
инструмент поощрения и расширения действующих производств. 

Уважаемые коллеги, деревообработка является одной из приоритетных 
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отраслей, в которой возможен существенный потенциал его развития и, 
соответственно, вклад в валовый региональный продукт. 

Поэтому, на мой взгляд, те отрасли, которые я назвал, они в первую 
очередь направлены на расширение действующих производств и сохранение, в 
том числе старых предприятий. 

Поэтому, уважаемые коллеги, я прошу, чтобы этот законопроект, вношу 
предложение, мы сейчас рассмотрели в 1-м чтении, на бюджетном комитете 
после Думы снова вернуться к этому вопросу и завтра в ходе заседания 
рассмотреть этот проект во 2-м и окончательном чтениях, чтобы была 
возможность на бюджетном комитете еще раз вернуться к этой теме. А то у нас 
получается так, у нас одни посылы, так сказать, в рамках Бюджетного послания, 
а ряд производств, которые сегодня крайне важны для Тюменской области, они у 
нас выходят из категории поддерживаемых как инвестпроекты в Тюменской 
области. Прошу поставить вопрос на голосование. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, все желающие выступили. Значит, 

порядок голосования по проекту постановления будет следующий: я сначала 
предложу принять в 1-м чтении проект закона, а постановление принять за 
основу, а затем, так сказать, поставлю второй пункт - предложение комитета, 
значит, по бюджету, налогам и финансам, рассмотреть указанный законопроект в 
окончательном чтении в ходе настоящего заседания Тюменской областной 
Думы. 

Если это предложение комитета будет не поддержано, тогда, так сказать, 
получается, будет поддержано предложение Владимира Владимировича. 
Процедура всем ясна, да? 

Предлагаю принять в 1-м чтении проект закона, а постановление принять за 
основу. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  4 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Ну, первое я ставлю предложение комитета, он предлагает рассмотреть 

указанный законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего заседания 
Тюменской областной Думы. 

Кто за это предложение комитета, прошу голосовать. 
 
За    - 35 
Против    -  6 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Решение принято, поэтому, Владимир Владимирович, Ваша поправка не 

проходит. 
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Так, предлагаю принять постановление в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  5 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
У нас  5-й вопрос основной повестки дня сейчас, да? 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1135-05 "ОБ ОБЛАСТНОМ 
БЮДЖЕТЕ НА 2015 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2016 И 2017 ГОДОВ" 

(первое чтение) 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Прежде чем перейти к этому вопросу, коллеги, хотел 

бы сказать вам, что в соответствии с областным законом о бюджетном процессе 
в Тюменской области разработка основных характеристик областного бюджета 
на очередной финансовый год и плановый период осуществляется на основании 
прогноза социально-экономического развития Тюменской области. 
Ответственным за рассмотрение прогноза социально-экономического развития 
Тюменской области является комитет по экономической политике и 
природопользованию. Поэтому перед рассмотрением проекта закона               
"Об областном бюджете на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов" 
слово предоставляется председателю комитета по экономической политике и 
природопользованию Лосевой Инне Вениаминовне. 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, уважаемые присутствующие! На заседании 

комитета 12 ноября 2014 года был рассмотрен прогноз социально-
экономического развития Тюменской области на 2015 год и на плановый период 
2016 и 2017 годов. Материалы по данному вопросу у всех депутатов имеются. 

Прогноз социально-экономического развития сформирован в двух 
вариантах, включающих в себя различные внешние и внутренние условия 
развития экономики области. 

Поэтому я буду говорить о двух параметрах. В 2014 году ожидается прирост 
объема валового регионального продукта на 4,8% по сравнению с 13-м годом.     
В соответствии с ожидаемыми темпами роста экономики области в 2015 году 
объем валового регионального продукта возрастет на 3,7 - 7,6% по сравнению с 
оценкой 2014 года, а в 2017 году на 11 - 20%. 

В 2015 году прирост промышленного производства прогнозируется на 
уровне от 4 - 5 до 10% по вариантам к оценке 2014 года. 

Добыча полезных ископаемых в 2015 году по первому варианту прогноза 
останется на уровне 2014 года, по второму увеличится на 4,5%, а в 2017 году 
возрастет от 2 до 14% по сравнению с оценкой 14-го года. 

Объемы добычи нефти в 2017 году по прогнозу увеличатся от 11 до           
12 млн. тонн. 

Прирост производства в целом по обрабатывающему сектору в 2015 году 
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составит от 8 до 16% по сравнению с 2014 годом, а в 2017 году - от 19 до 34%. 
Это будет результатом ввода в эксплуатацию в 2013 - 2014 годах ряда крупных 
промышленных производств. 

Производство нефтепродуктов в 2015 году возрастет от 12 до 23% к уровню 
14-го года. В 2017 году - от 28 до 46% за счет ввода в эксплуатацию мощности 
третьей очереди Антипинского нефтеперерабатывающего завода и постепенной 
загрузки. 

Значительно увеличатся объемы производства Тобольскнефтехима за счет 
загрузки введенной в эксплуатацию в июне 2014 года второй центральной 
газофракционирующей установки на 2,8 млн. тонн сырья, с запуском которой 
общая мощность предприятия достигла 6,6 млн. тонн. 

Химическое производство в 2015 году возрастет от 25 до 50% к уровню    
14-го года, а в 17-м году от 37 до 73%. Рост прогнозируется с учетом 
постепенной загрузки мощностей комплекса производств по выпуску 
полипропилена в г. Тобольске компанией "СИБУР холдинг". 

В металлургическом производстве и производстве готовых металлических 
изделий в 2015 году прирост составит от 10 до 20% к оценке 14-го года, а в 17-м 
году - от 23 до 40%. 

Существенный рост производства предусматривается в основном за счет 
загрузки мощностей нового электрометаллургического завода "УГМК-Сталь" и       
в г. Тюмени мощностью 545,5 тыс. тонн металлопроката в год. 

Производство машин и оборудования. В 2015 году ожидается прирост 
производства от 2 до 5% по сравнению с 14-м годом, а в 17-м году от 8 до 16% за 
счет увеличения загрузки действующих предприятий - это "ГМС Нефтемаш", 
"Сибнефтемаш", "Газтурбосервис", "Бентэк" и другие - вследствие роста заказов 
на продукцию местных производителей со стороны нефтегазовых компаний, а 
также загрузки введенной в эксплуатацию в 2014 году компании "Бейкер Хьюз" 
завода нефтепогружного силового кабеля. 

Среднегодовые темпы роста продукции сельского хозяйства                          
в 2015 - 2017 годах составят от 101,3% до 102,4%. В 2017 году объем инвестиций 
возрастет по сравнению с оценкой 2014 года от 8 до 16% по вариантам развития. 

Компания "СИБУР" приступит к реализации проекта строительства 
комплекса производств "ЗапСибНефтехим" в г. Тобольске. Продолжится 
вложение инвестиций в реализацию Уватского проекта компании "Роснефть", а 
также строительство и поэтапный ввод в эксплуатацию производственных 
установок в рамках третьей очереди Антипинского нефтеперерабатывающего 
завода. 

В Тюменской области реализуется свыше 220 инвестиционных проектов 
субъектов малого и среднего предпринимательства. 

В 2015 - 2017 годах продолжится поддержка сектора малого 
предпринимательства. 

В прогнозном периоде сохранится положительная динамика роста зарплаты 
и денежных доходов населения. 

Исходя из оценки основных положений прогноза следует, что обозначенные 
в нем тенденции и направления социально-экономического развития области 
концептуально согласуется с долгосрочными целями и задачами социально-
экономического развития Тюменской области, определенными в концепции 
долгосрочного социально-экономического развития Тюменской области              
до 2020 года и на перспективу до 2030 года в Послании Губернатора Тюменской 
области областной Думе о положении дел в области, а также в Стратегии 
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деятельности Тюменской областной Думы 5-го созыва. 
Уважаемые депутаты, комитет принял решение: рекомендовать депутатам 

Тюменской областной Думы принять к сведению прогноз социально-
экономического развития Тюменской области на 2015 год и на плановый период 
2016 - 2017 годов. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Инна Вениаминовна. Уважаемые коллеги, мы 

заслушали, так сказать, прогноз социально-экономического развития. А сейчас я 
хотел бы предоставить слово для доклада по 5-му вопросу Горицкому Дмитрию 
Юрьевичу. 

 
ГОРИЦКИЙ. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

закона Тюменской области "Об областном бюджете на 2015 год и на плановый 
период 2016 - 2017 годов". Что бы хотелось отметить? Общий объем доходов 
областного бюджета на 2015 год запланирован в размере чуть более               
111 млрд. руб. 

В дальнейшем предполагается рост объема доходов областного бюджета. 
В 2016 году примерно 122 млрд. рублей и на 2017 год - 126 млрд. рублей. 
Основными налоговыми источниками, доходными источниками бюджета по-
прежнему являются налог на прибыль, он будет составлять 72 млрд., или 68% от 
общего объема доходов, второе место - это налог на прибыль - 17 млрд. рублей, 
или 17% от общего объема налоговых и неналоговых доходов, и третье место - 
это налог на имущество организаций, предприятий и учреждений, общий объем 
поступлений вырастет до 8 млрд. рублей, или примерно 7% от общего объема 
налоговых и неналоговых доходов. 

Что касается расходов областного бюджета на предстоящие три года, то на 
2015 год расходы областного бюджета составят 118 млрд. 207 млн. рублей, в 
целом к 2017 году объем расходов возрастет до 131 млрд. рублей. 

В областном бюджете запланированы средства на реализацию указов 
Президента РФ в сфере социальной политики, образования, здравоохранения, 
демографической политики и обеспечения граждан доступным и комфортным 
жильем. 

Хотелось бы отметить, что в бюджете предусмотрено полное выполнение 
социальных обязательств, в целом удельный вес социальных расходов в 
областном бюджете на 2015 год составит примерно около 50% всей расходной 
части. Кроме того, предусмотрены бюджетные средства на модернизацию 
региональной экономики, сохранены основные направления государственной 
поддержки промышленности, малого и среднего предпринимательства, а также 
сельского хозяйства. 

Общий объем бюджетного дефицита составит чуть более 7 млрд. рублей, 
источником покрытия которого являются переходящие остатки областного 
бюджета на начало года. 

Все необходимые материалы у вас имеются. Более подробную 
информацию готовы предоставить первый заместитель директора Департамента 
финансов Тюменской области Таранов Михаил Валерьевич. Комитет 
рекомендует депутатам областной Думы принять проект закона Тюменской 
области "Об областном бюджете на 2015 год и на плановый период                
2016 - 2017 годов" в первом чтении. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово предоставляется Таранову Михаилу 

Валерьевичу, первому заместителю директора Департамента финансов 
Тюменской области. Пожалуйста. 

 
ТАРАНОВ. Уважаемое законодательное собрание, на ваше рассмотрение 

вносится проект закона "Об областном бюджете Тюменской области на 2015 год 
и плановый период". Проект бюджета составлен на основе прогноза развития 
Российской Федерации, региональной экономики и бюджетного сектора 
Тюменской области. За основу принят умеренно-консервативный сценарий. 

В соответствии с выбранным сценарием общий объем доходов областного 
бюджета на трехлетний период планируется в сумме 359 млрд. рублей. Из них 
доходы 2015 года - 111 млрд. рублей. Расходы областного бюджета на 
предстоящий бюджетный цикл планируются в объеме 376 млрд. рублей, из них 
план 2015 года - 118 млрд. рублей. Все вопросы текущего финансирования 
бюджетной сферы ресурсами обеспечены и будут отработаны. Более того, 
серьезные ресурсы сконцентрированы на вопросах перспективного развития. 

Ресурсы, которыми мы располагаем, должны быть потрачены 
результативно и эффективно. Указанные условия достижимы при формировании 
бюджета на основе программы. 

В проекте бюджета предусмотрены средства на реализацию                       
36 государственных целевых программ Тюменской области. Структура бюджета 
гибкая и мобильная и позволяет перераспределять и аккумулировать ресурсы на 
приоритетных задачах, как существующих, так и вновь возникающих. 

Бюджет социально ориентирован. Расходы на социальную сферу в общем 
объеме расходов бюджета в 2015 году составляют 49%. Запланированных 
ассигнований достаточно для обеспечения жителей области услугами 
социальной сферы на достигнутом качественном и количественном уровне. 

На повышение заработной платы бюджетникам в рамках "дорожных карт", 
сформированных во исполнение указов Президента России, предусмотрены 
средства на 3 года в сумме 13 млрд. рублей, из них ассигнования будущего года 
около миллиарда рублей. В соответствии с решениями, одобренными 
Правительством РФ, в 2015 году предусмотрено повышение оплаты труда 
указанным категориям работников в размере 5,5%. В целях повышения качества 
предоставляемых услуг в проекте бюджета предусмотрены инвестиции на 
развитие социальной инфраструктуры региона. Плановые инвестиции составят 
12 млрд. руб., из них инвестиции будущего года почти 2 млрд. руб. 

Планируются строительство, реконструкция объектов соцсферы, среди 
которых школы, лечебные учреждения, дома культуры, объекты спорта и жилье. 

На улучшение жилищных условий граждан на 3 года запланировано           
14 млрд. руб. Объем 2015 года более 6 млрд. руб. Сохранены действующие в 
текущем году жилищные программы. 

При поддержке бюджета более 3 тыс. семей в будущем году смогут 
улучшить свои жилищные условия. 

Несмотря на имеющиеся объективные бюджетные ограничения, содействие 
индустриализации региона - среди приоритетов. 

В планируемом периоде на поддержку экономического развития 
выделяется более 22 млрд. руб., из них в 2015 году более 10 млрд. руб. 
Сохранены основные направления и формы господдержки 
предпринимательства, промышленности и сельского хозяйства.  



22 

 

 
Практика субсидирования эффективных затрат и предоставления 

эффективных налоговых льгот будет продолжена. 
С целью активизации инвестдеятельности в МО в областном бюджете на 

следующий год предусмотрено 300 млн. руб. для поддержки муниципальных 
инвестпроектов. 

На развитие дорожного хозяйства в будущем цикле запланировано более 
54 млрд. руб. Ассигнования 2015 года - 13,5 млрд. руб. Предусмотрены средства 
на ремонт и содержание дорог. С целью решения проблемы транспортной 
загруженности в областном центре планируется продолжить реализацию 
проектов по строительству транспортных развязок, в том числе приступить к 
строительству новых. 

Запланированы ассигнования на софинансирование расходов по 
строительству и реконструкции автодорог федерального значения, проходящих 
по территории Тюменской области. 

Вопросы интеграции кооперации и комплексного развития нашей области 
нашли отражение в программе "Сотрудничество". 44 млрд. - объем плановых 
расходов мероприятий программы, из них на предстоящий год объем 
ассигнований составляет 13 млрд. руб. 

Предусмотрены средства на строительство детских садов и 
медучреждений, а также иных объектов общественного назначения. Сохранены 
расходы по оказанию услуг специализированной медпомощью и оплате проезда 
к месту лечения и обратно. 

Предусмотрены ассигнования на строительство дорог на севере области. 
Традиционно важную роль в бюджетной политике играют муниципальные 

финансы. Для решения вопросов местного значения в очередном финансовом 
году органы МСУ будут располагать финансовыми ресурсами в сумме               
40 млрд. руб. Источником обеспечения полномочий местного значения являются 
местные налоги, федеральные налоги, а также межбюджетные трансферты из 
областного бюджета. Все местные бюджеты сбалансированы. 

В проекте бюджета учтены предложения парламентской фракции. На 
финальном слайде приведены параметры областного бюджета. Превышение    
3-летних расходов над доходами составляет 17 млрд. руб. 

Плановый дефицит будущего года чуть более 7 млрд. руб. Источники 
покрытия дефицита будущего года - ожидаемые остатки бюджетных средств на  
1 января 2015 года и при необходимости - привлечение ресурсов путем выпуска 
государственных ценных бумаг. 

Представленный на ваше рассмотрение проект бюджета сбалансирован. 
Законопроект рассмотрен на всех депутатских комитетах и получил свое 
одобрение. Бюджет Тюменской области сохранил все атрибуты плана 
опережающего развития и еще - он был, есть и будет столпом нашей 
стабильности. 

Уважаемые депутаты, прошу вас принять закон о бюджете Тюменской 
области в 1-м чтении. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Михаил Валерьевич. Уважаемые коллеги, 

давайте следующим образом будем работать. Пока Михаил Валерьевич 
находится на трибуне, зададим вопросы ему. Если будут вопросы к Горицкому 
Дмитрию Юрьевичу, потом уже после него зададим ему вопросы, а потом будем 
обмениваться мнениями и принимать решение. 
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Тамара Николаевна, пожалуйста. 
КАЗАНЦЕВА.  У меня вопрос по прогнозу, о котором говорила Инна 

Вениаминовна, я не знаю, кому его задать, или Михаилу Валерьевичу, или Инне 
Вениаминовне. Я по поводу, по сельскому хозяйству предполагается рост 
сельхозпроизводства всего на 1,1%. 

У меня возникает вопрос, как сегодня в Послании прозвучало, что, наверно, 
спи, господь поможет или государь поможет, видимо, в сельском хозяйстве мы 
будем спать и ждать, когда нам кто-то поможет извне. 

Почему на 1% рост сельхозпроизводства? Значит, не будут у нас поля 
засеиваться, больше предприятий перерабатывающей промышленности 
строиться? Спасибо. 

 
ТАРАНОВ. Что касается поддержки сельского хозяйства в будущем году, то 

объем, доля средств областного бюджета на поддержку сельского хозяйства в 
расходах областного бюджета будущего года сохранена на уровне 4%, т.е. на 
уровне текущего года. 

Весь комплекс господдержки сельского хозяйства, который осуществляется 
в текущем году, будет сохранен и объем ассигнований достаточен для 
поступательного развития нашего сельского хозяйства. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Если что-то есть добавить, значит, представители 

департамента АПК, то, пожалуйста, есть что-то добавить? 
 
ОГОРОДНИКОВА. Поддержка сельского хозяйства будет осуществляться 

в рамках госпрограммы "Основные направления развития АПК Тюменской 
области", и на реализацию данной программы планируется направить в 2015 
году 4 млрд. 392 млн. руб. 

В 2015 году сохранены приоритетные направления господдержки 
сельхозпроизводства, такие как субсидирование производства 
животноводческой продукции, развитие племенного животноводства, создание и 
развитие материально-технической базы, техническое, технологическое 
оснащение и перевооружение в животноводстве, приобретение современной 
техники и оборудования в растениеводстве. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Сысоев Владимир Владимирович, Ваш 

вопрос. 
 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги, тоже согласен с Тамарой Николаевной, 

потому что при обсуждении прогноза социально-экономического развития у нас 
была сложная дискуссия, ну и, конечно, вот этих амбициозных планов, которые у 
нас, перед нами стоят, в прогнозе их нет, ни по удвоению ВРП, ни по нашим 
задачам, стоящим в сфере АПК по импортозамещению. 

У меня вопрос в следующем: впервые, наверно, за многие годы вместе с 
проектом областного бюджета мы с вами рассматривали проекты госпрограмм. 
Как мы с вами знаем, госзаказчиками по программам являются не только органы 
исполнительной власти области, но и федеральные структуры. 

Ни один из вопросов, которые я поднимал, ...согласительной комиссии это 
была программа о комплексной программе по профилактике правонарушений, 
проявлению терроризма и усилению борьбы с преступностью. Мной был 
высказан ряд пожеланий и неточности, которые имеются в программе, в 
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частности, это по целям программы, а то мы с вами на уровне области 
принимаем законы, а они у нас с вами не вписаны в деятельность органов 
правопорядка в целях, которые они должны исполнять. Показатели, которые 
фактически, многие из них, уже перевыполнены, а мы руководствуемся старыми 
показателями. 

У меня вопрос: эти поправки, внесены ли корректировки в программу и где 
можно будет ознакомиться до 2-го чтения с исправленным проектом программы? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, Михаил Валерьевич. Сарычев Сергей 

Михайлович, пожалуйста. 
 
САРЫЧЕВ. ... (выключен микрофон). 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Селюков Михаил Викторович, Ваш вопрос. 

 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. У меня вопрос связан с вновь 

принятым законом по формированию фонда на капремонт домов. Вот в Югре     
с 1 сентября уже эти сборы ввели, там люди за вилы берутся, у нас, к счастью, 
пока мы не ввели, но, скорее всего, наверно, со следующего года они будут 
введены, эти сборы. 

А вопрос в связи с чем? В бюджете четко просматривается, что мы 
заложили порядка 14 млн. на содержание самого аппарата фонда, 
просматривается 1 млн. 372 тыс. на уплату этого сбора в рамках собственности, 
которая принадлежит Тюменской области, но, к сожалению, может быть, мы 
просто не нашли, закладываются ли компенсации малообеспеченным слоям 
населения, которым мы компенсируем коммунальные затраты, потому что это 
будет увеличение коммунальных затрат, и если закладываются, то какой объем 
средств в бюджете на это дело заложен, т.е. слои, такие, как ветераны труда, 
инвалиды ВОВ, Герои Советского Союза, пенсионеры и т.д., т. е. у людей, у 
которых маленькие доходы, коммуналка вырастет, эти деньги заложены или нет? 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вахрин, да? Пожалуйста, Вахрин Вячеслав Михайлович. 
 
ВАХРИН. Значит, мы действительно заложили средства на ремонт 

капитальный государственного жилищного фонда, также предусмотрели, 
сбалансировали средства на ремонт муниципального жилищного фонда, 
предусмотрели наши взносы в фонд капитального ремонта как собственников, 
значит, общего имущества в многоквартирных домах, кроме этого, 
предусмотрели 500 млн. средств на финансовую поддержку системы 
капитального ремонта, которая будет. 

Значит, что касается льгот. Оплата за капитальный ремонт входит в состав 
платы жилищно-коммунальных услуг, и поэтому если, значит, стоимость 
жилищно-коммунальных услуг вместе с платой за капремонт больше 22% 
совокупного дохода семьи или одиноко проживающего гражданина, 
приходящейся на социальную норму площади, то выплачивается субсидия, 
соответственно, из областного бюджета. 

Все эти средства предусмотрены, и все необходимые нормативные 
правовые акты по предоставлению этих льгот приняты. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Так, больше вопросов нет, спасибо, 

присаживайтесь тогда. Так, слово для выступления предоставляется Чертищеву 
Владимиру Сергеевичу. 

 
ЧЕРТИЩЕВ. Уважаемые коллеги, мы поддерживаем движение Губернатора 

области Якушева Владимира Владимировича на удвоение ВВП в области на 
ближайшие 10 лет. Это по-сибирски, это по-тюменски. Однако как подход, не во 
всем просматривается в этом проекте бюджета на 2015 - 2017 годы. Нельзя 
сокращать разделы, связанные с экономикой, развитием производительности 
области. Так это именно та основа, на которой будет расти доходная часть 
бюджета. И здесь имеется немало резервов, позволяющих без серьезных 
финансовых вливаний наращивать производство. 

Так, в АПК, в котором почему-то запланирован рост до 2020 года всего на 
7%, т.е. только 1,2% в год, имеется очень большой резерв неиспользованных 
400 тыс. га пашни, которые сегодня бездействуют. А это сегодня, как и вода, 
является мировым дефицитом. 

Есть и другой огромный источник дохода. Это личные подсобные хозяйства, 
так называемые ЛПХ, их у нас в области 165 тыс., и которые пока дают больше 
половины сельхозпродукции, но получают они из сельхозбюджета только 6% 
поддержки. 

В результате формального, подчеркиваю, формального отношения к этой 
внутренней отрасли АПК число личных сельхозподворий сокращается ежегодно 
на 3 - 5%, а в ряде районов некому сдать свою продукцию, кроме молока. В итоге 
теряется ежегодно до 30% сельхозпродукции. А этой осенью снова встала 
проблема, куда деть картошку, овощи. Это и проблема самообеспечения и 
самозанятости населения, это и задача продовольственной безопасности 
области и страны. И об этой подотрасли сельского хозяйства неоднократно 
говорили, говорят уже 10 лет губернаторы Собянин и Якушев, но практической 
программы пока нет. 

Что мы предлагаем? Первое, в агробюджете финансирование ЛПХ и 
развитие сельхозпотребкооперации увеличить минимум в 2 раза в программе на 
2015 год. 

Второе, незамедлительно разработать и реализовать программу поддержки 
ЛПХ и сельхозпотребкооперации на уровне каждого села и каждого района. 

Третье, решить совместно с округами задачи создания оптово-розничных 
баз, так называемой логистики, для овощей, картофеля и фруктов под Тюменью, 
в Сургуте, Нягани, Ноябрьске, в том числе через программу "Сотрудничество". 
Эти задачи касаются и каждого депутата нашей областной Думы. Спасибо за 
внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Сергеевич. Слово для выступления 

предоставляется Казанцевой Тамаре Николаевне. 
 
КАЗАНЦЕВА.  Хотела бы сказать, что на мой вопрос, который был задан, не 

ответили, в основном речь шла только о поддержке сельского хозяйства.            
Я задавала вопрос,  который, вообще-то, Владимир Сергеевич сегодня озвучил, 
что у нас прогноз по росту сельхозпроизводства 1,2% в год, это очень мало. Мы 
вкладываем 4% бюджета на развитие сельского хозяйства, а получаем 
буквально ничего. 
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Поэтому вот сегодня правильно было, совершенно верно отмечено в 
Послании Губернатора, и поручение дано Чейметову, чтобы наладить прием 
сельхозпродукции вот у тех же ЛПХ. 

И мне кажется, все-таки закон этот нужно будет впоследствии принять, 
потому что об этом уже говорит и Губернатор, а мы все этот закон саботируем. 

Дальше я хотела бы отметить следующее, что когда мы были на Ямале, то 
опять же Владимир Владимирович сказал, что необходимо торговый дом создать 
или там центры логистики, как говорил Владимир Сергеевич. Я считаю, это тоже 
надо делать. 

Мы сегодня говорим, что у нас нет специалистов, нет прогноза, нет данных, 
но я считаю, это просто нежелание, и мы уходим от решения этой проблемы. Вот 
эти вот моменты, они дали бы нам возможность увеличить рост 
сельхозпроизводства не на 1%, а, может быть, на 2, а то и 5%. 

Поэтому это сегодня тоже очень важно, и не только промышленностью мы 
должны быть живы, но и сельским хозяйством. Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Тамара Николаевна. Слово для выступления 

предоставляется Шарпатову Владимиру Ильичу. 
 
ШАРПАТОВ. Бюджет на 2015 год и предстоящий плановый период, 

конечно, непростой. Впервые за многие годы он является дефицитным и нам 
придется обращаться к заимствованиям. Значительно сокращаются 
инвестиционные возможности в области. Фракцию СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
устраивает то, что все соцобязательства в представленном проекте сохраняются 
и даже несколько увеличиваются в абсолютных объемах. Мы будем голосовать 
за этот бюджет, но уверены, что нам еще придется вернуться к нему и более 
рачительно подойти к его расходной части. Наступил период, когда нужно 
экономить и усилить контроль за расходованием средств. Мы "за". 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Ильич. Слово для выступления 

предоставляется Белявскому Павлу Викторовичу. 
 
БЕЛЯВСКИЙ.  Добрый день, уважаемые коллеги! Тюменская область 

подошла к экономическому спаду, который мы сейчас можем наблюдать в 
стране с одной их самых здоровых финансовых систем. По данным Минфина 
РФ, по такому важнейшему показателю финансового здоровья, финансовой 
системы того или иного региона РФ, как долговая нагрузка, Тюменская область в 
прошлом занимала последнее место, т.е. ни один регион в РФ не занимал 
настолько мало, насколько это делали мы, и ни один регион в РФ не тратил 
настолько мало денег на обслуживание своих долгов, сколько тратили мы. 

Вот буквально несколько цифр. Если сравнивать не в абсолютных цифрах, 
а, наверно, более корректно сравнивать доли бюджета, которые тратятся на 
обслуживание долга, то наши соседи из Челябинской области в 2013 году на эти 
цели потратили денег в 69 раз больше, чем потратили мы, Свердловская 
область потратила в 107 раз больше. Если взять этот показатель 
средневзвешенный по УрФО, то получится, что этот показатель больше 
показателя Тюменской области в 69 раз, а в РФ, если учитывать не 
федеральный бюджет, а консолидированный бюджет субъектов РФ, то доля, 
тратящаяся на обслуживание долгов, больше аналогичной доли в бюджете 
Тюменской области в 227 раз. 
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Поэтому мы подошли к периоду, когда наш бюджет сбалансирован, но, к 
сожалению, он сбалансирован прежде всего за счет уменьшения той доли 
средств, которую запланировано потратить на так называемые бюджетные 
инвестиции, т.е. если у нас снижение бюджета по текущим расходам произошло 
на 8% там со 100,5 млрд. руб. до 92, то то, что мы будем тратить на так 
называемый бюджет развития, этот показатель  уменьшился практически на 
33%, практически на треть. 

И вот здесь как раз вот в этих условиях низкая долговая нагрузка, она, 
собственно говоря, является тем активом, который нам позволит закрывать вот 
эти вопросы, связанные с развитием. Поэтому наш бюджет сбалансирован, 
расходы, связанные с реализацией социальных программ, остались практически 
в тех же самых размерах, т.е. практически с учетом масштабов отклонения в 
рамках 2 млрд., это, можно сказать, является практически технической 
погрешностью и всего лишь с особенностью реализации долгосрочных 
программ. Задел прежде всего с точки зрения привлечения внешних средств для 
инвестиционных программ у нас практически один из самых лучших в России, 
поэтому бюджет у нас хороший, предлагаю поддержать данный проект. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Павел Викторович. Слово для выступления 

предоставляется Барышникову Николаю Павловичу. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые все присутствующие! В моей практике 

разработка и принятие бюджета с 73-го года. В принятии областного бюджета я 
участвую 25-й раз. Что могу сказать о ситуации? Бюджет, который мы принимаем 
сегодня, он слабее из всех, которые принимаются последние 9 лет. 

Как к этому относиться? Первая позиция, бытующая в наших кругах, - 
молчать, у других еще хуже. Вторая позиция - молчать, а то будет хуже.      
Третья - это плохо, и надо принимать меры. 

Кто виноват? Почему так бюджет низко лег? Первое, я понимаю, что  здесь 
нельзя сбрасывать со счетов, первая позиция - виновата социально-
политическая ситуация в мире и в России тоже. Это не главное. 

Вторая, считаю, главная, - это маневры, которые с 2009 года совершаются 
федеральной властью. Первый маневр - отбор НДПИ, он совершен был с 
нарушением. Я посмотрел Регламент Госдумы, где записано, что все, что 
касается совместных полномочий Федерации и субъекта, должно приниматься, 
за 45 дней отправлять на согласование в субъект, в представительную 
(законодательную) власть и исполнительную, и только на основании этих 
заключений рассматривать в Госдуме. Это было не соблюдено. В 2009 году нас 
проигнорировали, было принято. 

В такой же ситуации пошли следующие маневры - это изменение схемы 
сбора налога на прибыль, это изменение налога на НДПИ с газа, который            
в 3 раза возрос, соответственно, прибыль упала, и нам... налог на прибыль упал. 
Можно продолжать. 

Что нас ждет? Маневры, которые предполагаются в 15-м году, они 
санкционированы федеральным законодательством теперь. Раньше, если 
принимались все изменения на основании поправок, которые принимались до 
принятия бюджета и в течение года не менялись, то сейчас позволено 
федеральной власти в течение месяца, т.е. в 15-м году мы можем ежемесячные 
изменения, но, как правило, не в нашу пользу. Компенсации, которые были 
предусмотрены за потерю НДПИ, они взяли не с 56 млрд. руб., которые мы 
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имели НДПИ в 2009 году, а с 32, т.е. компенсацию получали мы в 2 раза меньше. 
Я не сомневаюсь, это будет и в 15-м году. 

Мы тоже виноваты. За эти 5 лет, когда все время принимаются на 
площадках... Совета Федерации, в Правительстве, все по уменьшению нашего 
бюджета, ни одного слова ни письменного, ни устного, молча воспринимаем. 
Дальше что? 

Я считаю, что мы по закону и по федеральному, Конституции, 9-я статья, 
которая говорит: субъект, на территории которого добываются нефть и газ, 
имеет право на ренту. Закон на нашей стороне. Мы им не пользуемся, страх. 

Инвестиционные проекты, которые мы намного лучше, на первом месте, 
занимаемся наращиванием налогооблагаемой базы, но все сливки стекают не к 
нам. 

Последнее событие. "СИБУР" зарегистрировали в Тобольске, я 
проконсультировался, задал вопрос на комитете, 34 структурных подразделения 
у "СИБУРа" по России, все налоги идут не в нашу сторону, и регистрация в 
Тобольске ничего нам дополнительно не добавит. 

Много бедных. Да, мы догоняем бедных, все время ссылаемся, мои коллеги 
ссылаются на Курган. В прошлые времена на душу бюджетного обеспечения в 
нашей области было до 4 - 5 раз больше, чем в Кургане. В будущем году будет в 
2 раза. Догоняем, они - снизу, мы - сверху. Скоро сравняемся, может быть. 

Помогать бедноте. В бытность Лужкова, он беззаконием помогал кому? 
Крыму. Я думаю, мы могли бы тоже шефство взять при надлежащем бюджете - 
Курганскую область. 

И последнее. То, что делается сегодня, мы говорим: "Да, надо помогать в 
ситуации", но федеральный бюджет с 10-го года по нынешний год с 8 трлн. 
вырос до 15. Московский - с 1 трлн. до 2 трлн. Могу список продолжать. Поэтому 
хорошо бы разделить, конечно, ну надо помогать бедным, но другие-то растут. 
За счет кого? Как Шанцев говорит, у нас, говорит, в Нижнем Новгороде ни нефти, 
ни газа, ни золота, ни алмазов, а бюджет вырос за 10 лет его правления              
в 3,2 раза. 

Поэтому я считаю, что бюджет надо принимать, но у меня большая 
озабоченность, что он не будет выполнен в будущем году, потому что опять 
маневры загаданы и они санкционированы не в нашу пользу. Но я считаю, что 
нам пора уже встать на защиту своего бюджета. Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. В соответствии с 

Регламентом высшее должностное лицо субъекта имеет право на внеочередное 
выступление. Но я бы хотел, Николай Павлович, сделать отсылку, можно было 
сравнивать не с 2009 годом, а с 1998-м, когда Вы были председателем и бюджет 
был 4,5 млрд., что-то Вы не защищали тогда его здорово? 

Пожалуйста, Владимир Владимирович. 
 
ЯКУШЕВ. У меня предложение просто. Я понимаю, что у нас тут в этой 

аудитории самый талантливый, самый смелый и самый умный - это Николай 
Павлович, тут даже не поддается никакому сомнению, поэтому у меня 
предложение, как говорят, тогда всем миром, да, все же интересы отстаиваются 
в Москве. Давайте Николая Павловича отправим от Тюменской областной Думы, 
пусть он там по всем коридорам походит, позащищает наш бюджет, повыбивает 
НДПИ, покажет свою смелость, талант, ум. А то получается так, мы тут одни 
придурки во главе со всем Правительством и с Губернатором и, конечно же, не 
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думаем о защите нашего бюджета. 
Поэтому пусть Николай Павлович проявит там свою смекалку и приедет 

оттуда с НДПИ восстановленным. Если вот возражений нет никаких, я бы 
предложил с таким предложением выступить, и, может быть, он пусть там бы и 
остаток, так сказать, срока, 1,5 года и провел бы, и глядишь бы, денег больше бы 
там было, а тут-то сидеть-то критиковать-то. Да я никого не испугался, Николай 
Павлович, не надо мне бояться, мне что бояться в этой жизни, Вас, что ли? 

А то Вы все начинаете свои разговоры, боимся, боимся, кто кого, чего 
боится-то? Вот свою смелость в Москве и проявите. Не надо умничать, не то 
место выбираете. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово предоставляется Артюхову Андрею 

Викторовичу. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, как вы прекрасно знаете, потому что 

многие принимали сами в этом участие, прошли заседания согласительной 
комиссии, в работе которой принимали участие представители всех фракций. И в 
ходе этой работы были согласованы объемы доходов и расходов, и другие 
параметры. 

Еще раз подчеркну, анализ показывает, что в целом областной бюджет на 
2015 - 2017 годы сбалансирован и позволяет сохранить ту динамику развития 
региональной экономики, которую мы имели в этом году. 

Фракция "Единая Россия" сегодня на своем заседании приняла решение о 
поддержке данного законопроекта. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово предоставляется Коневу Юрию 

Михайловичу. 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, несколько слов о той заботе, которую по 

сельскому хозяйству все проявляют. Когда начали разрабатывать бюджет в этом 
году, то прежде всего была забота о том, чтобы уровень расходов на АПК в 
расходной части бюджета не был ниже прошлого года, это дело выполнено,        
4 с лишним процента, у нас процент расходов на АПК от расходной части 
бюджета. 

Следующее, что хочу сказать? Ну вот бои идут по этим ЛПХ. Дело 
заключается в следующем, еще раз повторяю, что в федеральном законе о 
развитии сельского хозяйства, в областном законе о развитии сельского 
хозяйства и в программе четко, ясно написано, что все поддержки 
сельхозпроизводства, вся поддержка идет на все формы хозяйствования, 
независимо от форм собственности, на крупное товарное хозяйство, на 
фермерские хозяйства, на ЛПХ. И на комитете, если помните, специально 
Владимир Николаевич Чейметов нам дал таблицу с деньгами, что выделяется на 
ЛПХ по всем формам поддержки. 

Следующее, да, уменьшается число ЛПХ, уменьшается поголовье, но 
давайте мы четко скажем, почему? Да потому что народ вымирает, потому что во 
многом держат пенсионеры. И наша задача в другом, о чем сегодня Губернатор 
сказал четко и ясно в Послании, в другом, что нам надо, молодежь чтобы 
работала на селе. А чтобы молодежь работала, надо заниматься социально-
экономическим развитием села, о чем сегодня было сказано в Послании, что 
будет рабочая группа, которая будет заниматься развитием, вот этим вопросом. 
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И второй вопрос, нас ведь услышали тоже, да, есть проблема по сдаче 
продукции от ЛПХ, и сегодня дано задание в Послании Губернатора о том, что 
вот вопрос и Чейметову, и главам МСУ было дано четкое поручение о том, чтобы 
этим вопросом предметно заниматься. И мы, наверно, с вами будем вместе этим 
предметно заниматься. 

И, наконец, последнее, там, Тамара Николаевна, даны цифры в 
сопоставимых ценах, а не в объеме производимой валовой продукции сельским 
хозяйствам. Та цифра будет, если по валовому продукту, там будет цифра 
несколько другая. 

Поэтому на комитете было принято решение о том, чтобы проголосовать за 
данный бюджет и, в общем-то, он дает возможность нам по дальнейшему 
развитию сельхозпроизводства. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Юрий Михайлович. Слово предоставляется 

Барышникову Николаю Павловичу. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, все участники! Я очень 

благодарен, что меня услышали, - первое. 
Второе, я согласен ходить по коридорам, я научен и ходил много лет. Год 

назад я внес инициативу по поводу НДПИ, по поводу налогооблагаемой базы с 
газа. Прошло больше года, областная Дума мои инициативы рассматривать по 
сей день, с нарушением всякого законодательства, не хочет. Создали рабочую 
группу, заволокитили, рабочая группа прекратила... 

Поэтому я согласен, у меня ноги есть, я еще молодой. Если это будет 
поддержано, я не от себя лично, я ведь не себя лично представляю, а областную 
Думу. Если это будет поддержано, я готов. Спасибо за соучастие. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Слово предоставляется 

Киричуку Степану Михайловичу. 
 
КИРИЧУК. Спасибо, уважаемый Сергей Евгеньевич. Уважаемые коллеги, я 

думаю, что наша, так сказать, тюменская часть, которая работает в Москве, 
очень будет рада видеть в своих рядах бойца молодого, энергичного, опытного, 
вносящего инициативы и т.д. и т.п. Мы приютим, окажем, поможем. 

Но я взял, попросил слово только для того, чтобы не создалось 
впечатление, что мы там чем-то занимаемся тем, что не способствует развитию 
Тюменской области. Вот здесь вот мой коллега по Совету Федерации, вот здесь 
коллеги по Госдуме некоторые вынуждены ехать, потому что завтра снова 
заседание, некоторые здесь еще остались. 

Я вам хочу сказать, и об этом знают те, кто хотят знать, и Губернатор знает 
отлично, что мы делаем и как мы там делаем. И иногда надо оценку реальности 
составлять, как-то оценивать ситуацию. И когда качать это дерево, чтобы листья 
летели, и все время радоваться, что ой-ой-ой, мы что-то там натворили, мы 
написали, мы 16 написали, мы 320 написали, мы внесли 17 поправок и т.д. и т.п. 

Сегодня это не оценивается, сегодня это бесполезно, и сегодня надо 
смотреть реальности той, которая существует в целом по стране. Как мы там 
выступаем, как мы там говорим, специалисты, по крайней мере, Правительство 
Тюменской области знают об этом прекрасно, Николай Павлович. А Вы не 
знаете, ну тогда давайте хотя бы встретимся, чай попьем, поговорим на эту тему, 
будем разговаривать, давайте приглашайте, у вас хорошие, уютные кабинеты, 
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все у вас здесь нормально. И не надо здесь нас потыкать тем, что мы 
занимаемся там, чем не надо. Мы работаем там по вашему решению: и 
Тюменской областной Думы, и Губернатора, и Правительства Тюменской 
области - и идем на этот, иногда абсолютно непробиваемый по объективным 
причинам частокол, и не боимся этого. Будет помощь, огромное спасибо, может 
быть, вместе удастся быстрее решить эти... 

Я прошу извинить, несколько как-то вот не по делу и не по этому самому, но 
я хочу заверить депутатов областной Думы, Губернатора, Правительство 
Тюменской области, что мы активнейшим образом работаем и будем 
продолжать работать во благо жителей Тюменской области в соответствии с 
вашими решениями и с вашими поручениями. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Наверное, слишком много внимания мы 

уделяем Николаю Павловичу. Пожалуйста, Сысоев Владимир Владимирович. 
 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги, конечно, я не хотел выступать, но вот Юрий 

Михайлович снова затронул эту тему по ЛПХ. 
Уважаемые коллеги, наверное бы, этой дискуссии не было бы уже второй 

месяц подряд, если бы руководитель департамента Владимир Николаевич 
Чейметов, я извиняюсь, он в зале отсутствует, конечно, сложно говорить, когда 
он отсутствует. Просто, когда мы обсуждали закон об ЛПХ, вы помните, что нам 
было сказано, что господдержка оказывается. Мы начали детально изучать этот 
вопрос, и, как оказалось, в рамках тех нормативных правовых актов 
Правительства ее оказывать невозможно, потому что 
сельхозтоваропроизводители, как написано в НПА у нас, это люди, которые 
должны сдать финансово-бухгалтерскую отчетность и только после этого 
получить поддержку. 

Далее, а как мы знаем по федеральному закону об ЛПХ, это люди без 
регистрации юрлица, которые ведут хозяйство. Так что это абсолютно разные 
вещи, и оказание господдержки в рамках тех нормативных правовых актов, это 
является нарушением, - это первое. 

Второе, я встречался с Владимиром Николаевичем, мы обсуждали меры 
господдержки по ЛПХ, после комитета. И что было сказано? Что все ваши 
предложения и все то, что сказал на комитете, в том числе отдельно выделив 
ЛПХ, отдельными строчками, тем самым подчеркнув важность и статусность 
ЛПХ, мы все это учтем в программе. 

На согласительной комиссии открываю программу. И что в итоге? Даже те 
цифры, которые нам раздали в согласительной комиссии, где стоит, что по 
соревнованиям среди ЛПХ будут выделены деньги на их поощрение,  а в 
программе стоит цифра ноль. Так вот кому верить? 

Поэтому вся эта дискуссия возникает, когда то, о чем мы договариваемся и 
проговариваем, это не выполняется. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Слово 

предоставляется Якушеву Владимиру Владимировичу, пожалуйста. 
 
ЯКУШЕВ. Давайте по ЛПХ  порассуждаем еще немножко, а то одни говорят 

- у нас коровы заканчиваются, вторые говорят, оттого что люди мрут.  Нас со 
стороны послушают и придут просто в ужас. Никто не мрет, ситуация на селе 
складывается очень хорошо, люди стали жить хорошо, и никто в 5 утра не 
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собирается коров доить. Поэтому молодежь сегодня просто скидывает 
животных, и никто не собирается на сегодняшний день их держать. И не надо 
драматизировать ситуацию, связанную с ЛПХ. Если Вы там в трех цифрах 
заблудились, то давайте по приезде из Москвы, я там, в четверг - пятницу время 
найду, приглашу и разъясню Вам, какая у нас есть на сегодняшний день 
государственная поддержка. 

Я еще раз со всей ответственностью заверяю, что она одна из самых 
высоких, по ЛПХ именно, а не по сельскому хозяйству в целом, одна из самых 
высоких в Российской Федерации. Что мы тут сыр-бор развели вокруг этого, мне 
до сих пор непонятно. Вот, подчиненный мой отсутствует по очень уважительной 
причине, потому что сегодня проводится аттестация, значит, людей, которые 
претендуют сегодня на должность ректора сельскохозяйственной академии. Мы 
там уже столько лет не можем порядок навести, поэтому он там находится по 
моему поручению. 

Поэтому давайте соберемся и спокойно разберемся в этих цифрах. И не 
надо никакого ажиотажа наводить, все там у нас хорошо и ровно. И у нас сегодня 
не успеешь шаг шагнуть, как три вида поддержки сразу получаешь, и то, что 
личных подворий тоже касается. 

А то, что касается регистрации, это наша, так сказать, принципиальная 
позиция. Давайте на эту тему тоже порассуждаем. А как мы будем давать деньги 
тем людям, которые на сегодняшний день не стоят на регистрации? То есть я - 
частное лицо и должен получить государственную поддержку. В каком виде, в 
какой форме я должен ее получать тогда? Я пока не вижу выхода из этой 
ситуации. 

Если сегодня человек занимается личным подворьем, он занимается 
предпринимательской деятельностью. Именно из такой позиции мы исходили, 
оказывая поддержку. Я не знаю, почему мои подчиненные тут объяснить не 
могли. Именно только этим людям мы на сегодняшний день ее оказываем. А 
если ты по основной работе сегодня работаешь, получаешь там доход и, кроме 
этого, как мы привыкли говорить, держишь корову-кормилицу, то, извини меня, 
это уже, так сказать, пожалуйста, держи ее. Но если это основной вид 
деятельности, а именно об этом мы говорили про личное подворье, то тогда ты 
должен быть зарегистрирован в виде, так сказать, человека, осуществляющего 
предпринимательскую деятельность. 

А как мы с вами администрировать будем бюджетные деньги, расскажите 
мне, если эти люди у нас не зарегистрированы? Вот кто-то назовите мне, 
Владимир Владимирович, как мы будем контролировать и администрировать те 
деньги, которые мы будем раздавать частным лицам? 

 
СЫСОЕВ. ... я специально коллегам говорю, что у нас есть разные понятия: 

ЛПХ с регистрацией юрлица не бывает, то есть это ЛПХ, значит, мы должны 
называть другими понятиями, что мы оказываем поддержку личным подворьям, 
зарегистрированным в установленном порядке... 

 
ЯКУШЕВ. Зарегистрированном в установленном порядке, естественно. 
 
СЫСОЕВ. ...Владимир Николаевич пояснить не может на протяжении уже 

трех месяцев... 
 
ЯКУШЕВ. Ну, я Вам поясняю сегодня на раз. 
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СЫСОЕВ. Его подчиненные дают совершенно разные цифры на каждой 

рабочей группе, то возникают эти вопросы, эта дискуссия. 
 
ЯКУШЕВ. А людей, которые на сегодняшний день не зарегистрированы в 

виде предпринимателей юридического лица, пусть кто-то назовет мне, как он 
будет администрировать денежные средства, которые мы будем выдавать из 
бюджета? У нас Тамара Александровна не присутствует здесь? Зыковой нет 
Тамары Александровны здесь? От налоговой инспекции есть кто-то? Как мы 
будем это все администрировать, и как по этим доходам люди будут 
отчитываться? Мы найдем механизм? Сможем это сделать вот так на раз 
сегодня? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Казанцев. Пожалуйста, Владимир Павлович, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВ. Владимир Владимирович, на мой взгляд, Вы совершенно 

правильно говорите, механизма мы не найдем. 
 
ЯКУШЕВ. Погромче, пожалуйста. 

 
КАЗАНЦЕВ. На мой взгляд, Владимир Владимирович, Вы совершенно 

правы, механизма мы не найдем. 
 
ЯКУШЕВ. Ну так о чем сыр-бор-то, что три месяца-то говорим, о чем?         

А потом за бюджетные деньги, Владимир Александрович здесь у нас, прокурор? 
Поясните, пожалуйста, Владимир Александрович, Вы за эти деньги с нас 

спросите потом, куда мы дели бюджетные деньги? Спросит. Ну так что мы три 
месяца, о чем говорим-то? 

Люди, которые занимаются сегодня личным подворьем, и это у них 
предпринимательская деятельность основная, по которой они получают доходы, 
они получают государственную поддержку. Вот и все. А все, кто сегодня 
содержит еще дополнительно, значит, животных и так далее, так далее, помимо 
того, работают по основному месту работы, государственной поддержки 
получать не будут, в силу того, что мы не можем это делать в рамках 
Бюджетного кодекса и в рамках того, что не сможем администрировать по 
налоговому законодательству. 

Я все разъяснил понятно? Все понятно? Ну и отлично, давайте тему 
снимем и к ЛПХ больше не возвращаемся. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Есть желающие выступить, поэтому я как 

председательствующий обязан им дать возможность. Ульянов Владимир Ильич, 
пожалуйста. 

 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, я не буду об ЛПХ, там все понятно на 

данный период времени, я бы хотел сказать о проблемах, да, доходная часть у 
нас имеет сегодня проблемы, эти риски обусловлены, конечно же, не 
внутрирегиональными проблемами, а той ситуацией, которая складывается на 
федеральном уровне. Не случайно наш и назван бюджет, проект бюджета, 
умеренно консервативный, осторожный, будем так прямо и откровенно говорить. 

Вместе с тем мы не должны забывать, что у нас есть и внутренние резервы 
для того, чтобы бюджет 15-го года и 16-го, и последующих годов был реален. 
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Во-первых, то, о чем мы уже говорили, это, естественно, инвестиционная 
привлекательность региона. Вот и некие наши тоже, будем говорить честно, 
коллеги, выступления, когда мы посмотрим на ряде интернетных изданий, что 
мы сами себя вот в этом, в этой плоскости губим, начиная разного рода 
поднимать несуществующие проблемы, тем самым, естественно, все ж читают и 
смотрят. И нам надо как раз очень внимательно, очень бережно относиться к 
тому, что есть сегодня мнение об инвестиционной привлекательности 
Тюменской области. Тем более тот закон, за который мы проголосовали ранее, 
он как раз еще более позволяет нам эту привлекательность улучшать. 

Второй момент, о котором говорил Павел Белявский-коллега, это о том, что 
Тюменская область не является должником перед банками и не берет кредиты, 
тогда, как мы знаем, что, положим, Свердловская область, уже 27% у них от 
бюджета годового - это кредитные долги, а у других территорий - до 70 - 80%.      
У нас 0,6% от годового бюджета. 

Третий момент, который тоже  необходимо учитывать, и об этом тоже мы 
говорили на комитетах, это опережающий ввод объектов по объектам 
капстроительства, я имею в виду и мосты, и развязки, т.е. мы уже здесь в этой 
части тоже сэкономили. 

И четвертый момент, это вот тоже уже прозвучало, стимулирование 
поддержки экономики, то, о чем говорил сегодня Губернатор в своем Послании, 
более 15 млрд. на 15-й год. 

И последний момент, который не могу не затронуть, это призывы к походу 
на Москву. Ну, многие на Москву ходили уже, только надо вспомнить, с чем 
возвращались оттуда, из Москвы. И когда мы говорим о том, что интересы 
Тюменской области могут поддержать только 6 субъектов Федерации, а 78 не 
заинтересованы, то явно можно четко понимать, чем этот поход закончится. 

Предлагаю принять бюджет в первом чтении. Спасибо. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово предоставляется Ковину Владимиру 

Анатольевичу. 
 
КОВИН. Спасибо. Уважаемые коллеги, наверное, немножко неправильно по 

теме ЛПХ выступать после Губернатора, но я позволю себе буквально два 
момента еще раз довести. Я их приводил на комитете, когда у нас был комитет 
Дмитрия Юрьевича Горицкого. На самом деле, коллеги, что такое ЛПХ?          
ЛПХ - это есть производство товарной продукции и производство продукции для 
потребления в семье. Вся продукция, то, что сегодня является товарной, она 
практически на сегодня имеет финансовое плечо из областного, и не только, 
бюджета. Это первое. 

Второе. Коллеги, если снижается число личных подсобных хозяйств в 
нашей тюменской, да в целом в деревне российской, этому нужно радоваться. 
Почему? Первое, потому что есть, где взять то, что у нас сегодня является 
продуктом питания. И второе, у людей появилась финансовая возможность, 
учитывая доходы семейные, купить тот или иной продукт питания. 

Трудно сегодня представить, что это есть благо, что на сегодня у нас вновь 
пойдут коров доить преподаватели, ветврачи, ну ветврачи ладно, врачи и так 
далее, так далее и так далее. 

Коллеги, это все уже проходили, и поэтому я считаю, что в этом отношении 
идет укрупнение личных подсобных хозяйств, и в то же время растет 
благосостояние нашего тюменского сельского жителя. Это однозначно. 
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И еще одно. Тамара Николаевна, есть негласная, но правильно ... подсчет 
по росту сельхозпроизводства во всех его отраслях, 1% реального производства 
имеет коэффициент 5. Смело можете умножать 1,4, то, что предложено             
на 2015 год, на коэффициент 5, и мы получим реальную оценку, прогноз 
реальный, это не менее 6%. Потому что сельхозпроизводство - это отдельная 
отрасль, которая не занимается выточкой болтов или гаек, она занимается тем, в 
чем ну только человек да еще природный фактор присутствуют. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Тамара Петровна, пожалуйста. 
 
БЕЛОКОНЬ. Я бы хотела напомнить коллегам о том, что мы все понимаем, 

насколько значим вопрос, который сегодня обсуждается, вот мы в течение часа 
его обсуждаем, хотя по регламенту, который указан на сегодняшний день, 
конечно, значительно меньше времени, но есть у нас статья 70 по Регламенту, 
когда выступают депутаты, то необходимо при выступлении в прениях 
обосновать, поддержать закон либо обоснование дать, по какой причине не 
поддерживается, невозможность определить отношение к нему, а не только 
давать какие-то предложения. 

И второе, это то, что у нас тоже требует наш Регламент, личные обращения 
выступающего в прениях к присутствующим в зале заседаний не допускаются. 
Давайте будем быть... 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Тамара Петровна, замечание существенное, 

принимается. Так, коллеги, принимаем постановление. Предлагается принять в 
первом чтении предложенный проект закона. Комитету областной Думы по 
бюджету, налогам  и финансам предлагается доработать указанный 
законопроект и контроль возложить на Горицкого. 

Кто за то, чтобы принять в целом это постановление, если по нему нет 
замечаний, прошу проголосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  8 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Принимается. Спасибо, коллеги. Сразу же делаю объявление: после 

окончания Думы, сразу, добавлю, после окончания Думы состоится заседание 
комитета по бюджету, налогам и финансам, будет оно в малом зале, просьба 
всех членов комитета по бюджету, налогам и финансам, а также представителей 
Правительства и других приглашенных на это заседание сразу по окончании 
пройти в малый зал с тем, чтобы, так сказать, подготовить материалы к 
завтрашнему заседанию Думы. Спасибо. 

Коллеги, переходим к следующему вопросу повестки дня, это 6-й вопрос. 
Докладывает Горицкий Дмитрий Юрьевич. 
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Вопрос № 6. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1136-05 "О БЮДЖЕТЕ 
ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО 

СТРАХОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2015 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ 
ПЕРИОД 2016 - 2017 ГОДОВ" 

(первое чтение) 

 
 
ГОРИЦКИЙ. Уважаемые депутаты, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

закона Тюменской области "О бюджете территориального фонда обязательного 
медицинского страхования на 2015 год и на плановый период 2016 - 2017 годов". 

В соответствии с законопроектом доходы бюджета фонда определены на 
2015 год в размере 17 млрд. 980 млн. рублей. В последующем наблюдается их 
рост, и к 2017 году они возрастут до 20 млрд. 761 млн. рублей. В структуре 
бюджета фонда безвозмездные поступления составляют 100%. 

Расходы бюджета фонда сбалансированы с планируемыми доходами и 
определены в следующем размере: на 2015 год также 17 млрд. 980 млн. рублей 
и с последующим ростом в 2017 году до 20 млрд. 761 млн. рублей. 

Необходимые материалы у вас имеются. Более подробную информацию и 
пояснения по данному вопросу предоставит директор территориального фонда 
обязательного медицинского страхования Чирятьева Татьяна Викторовна. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в первом чтении. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Спасибо. Так, Чирятьева Татьяна Викторовна, 

пожалуйста, на трибуну. Чем короче доклад, тем меньше вопросов будет, 
поэтому просьба не злоупотреблять временем. 

 
ЧИРЯТЬЕВА. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Сергей 

Евгеньевич, уважаемые депутаты! Представляю вам проект закона Тюменской 
области "О бюджете территориального фонда обязательного медицинского 
страхования на 2015 год и на плановый период 2016 - 2017 годов". Проект 
бюджета сформирован на основании законодательных документов по 
обязательному медицинскому страхованию при соблюдении принципа 
сбалансированности и обоснованности бюджета. 

Доходы бюджета определены на 15-й год в размере                                      
17 млрд. 980 млн. рублей,  по сравнению с 14-м годом за минусом 123 млн. 
Источником покрытия дефицита будут переходящие остатки 2014 года. На 2016 
год в размере 18 млрд. 679 млн. рублей, на 2017 год - в размере                          
20 млрд. 761 млн. рублей. 

Нормированный страховой запас на 15-й год мы планируем                       
308 млн. рублей. Эти средства будут потрачены на расчет с другими 
территориями за лечение наших жителей Тюменской области в других лечебных 
учреждениях за пределами Тюменской области. 

В структуре бюджета безвозмездные поступления составляют 100%.           
В соответствии с действующим законодательством основным источником 
формирования доходов бюджета являются субвенции на выполнение 
переданных органам государственной власти субъектов полномочий Российской 
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Федерации в сфере обязательного медицинского страхования. 
Нужно отметить, что в 15-м году был снижен подушевой норматив на 

застрахованного на 136 рублей, составляет 8 тыс. 260 рублей, что потеряла 
Тюменская область на 450 млн. 

Таким образом, субвенции федерального фонда в структуре бюджета 
составляют 71% и определены в следующем размере: в 15-м году - 12 млрд.  
804 млн. рублей, в 16-м году - 13 млрд. 527 млн. рублей и в 17-м году - 15 млрд. 
100 млн. рублей. 

Межбюджетные трансферты из областного бюджета в структуре бюджета 
составляют 26% и планируются в следующих размерах: в 15-м году - 4 млрд.  
748 млн. рублей, по сравнению  с 14-м годом нужно отметить, что это за минусом 
750 млн., но это идет перераспределение объемов, потому что многие виды 
помощи погружаются из высокотехнологичных, дорогостоящих видов в 
программу обязательного медицинского страхования. 

На базовую часть программы обязательного медицинского страхования 
трансферт составит в 2015 - 2017 годах дополнительно еще 400 млн. рублей. 

Расходы бюджета в соответствии с требованием Бюджетного кодекса 
Российской Федерации сбалансированы с планируемыми доходами и 
определены в следующих размерах: на 15-й год - 17 млрд. 980 млн. рублей, на 
16-й год - 18 млрд. 679 млн. рублей и на 17-й год - 20 млрд. 761 млн. рублей. 

Основную часть расходов составляют расходы на реализацию 
территориальной программы обязательного медицинского страхования, в том 
числе доля расходов на программу в рамках базовой программы ОМС составит в 
15-м году 76% и в последующих годах будет увеличиваться. 

В составе расходов территориальной программы обязательного 
медицинского страхования, превышающей базовую программу, предусмотрено 
финансирование в 2015 - 2017 годах высокотехнологичной медицинской помощи 
без изменений 709 млн. рублей, программа "Сотрудничество" - 285 млн. рублей, 
где 100 млн. - для жителей Ямало-Ненецкого округа, 185 млн. - для жителей 
Ханты-Мансийского округа, и должна отметить, что эту же помощь сегодня 
жители двух округов могут получать также по межтерриториальным расходам. 

Диспансеризация государственных служащих и муниципальных служащих 
предусмотрена в размере 18 млн. руб. 

На меры соцподдержки отдельных категорий граждан, которые включают в 
себя льготное лекарственное обеспечение, льготное зубо-, глазо-, 
слухопротезирование, обеспечение молочными смесями детей, возмещение 
расходов на оказание гражданам в оперативном порядке медпомощи, 
обеспечение отдельными техническими средствами реабилитации за пределами 
Тюменской области и РФ на 15-й год заложено 716 млн. руб. 

Нужно отметить, что ни одна соцпрограмма не снижена в 15-м и 
последующих годах, будут все выдержаны в рамках, которые были 
предусмотрены нашим законодательством. 

В расходной части бюджета предусмотрены расходы на ведение дела 
фонда. Норматив расходов в соответствии с требованиями действующего 
законодательства по ОМС согласован с федеральным фондом и предусмотрен в 
15-м году - 215 млн. руб., что составляет 1,2% и рост на 3%. Эти расходы 
обеспечат исполнение функций, предусмотренных региональным и 
федеральным законодательством. 

На программу ОМС, превышающую базовую часть, трансферт составит в 
15-м году 4 млрд. 243 млн. руб. 
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Кроме того, в соответствии с действующим законодательством 
предусмотрен трансферт на финансирование медпомощи, оказанной 
незастрахованным, т.е. бесполисным, лицам по ОМС в 2015 году и в 
последующие годы по 104 млн. руб. ежегодно. 

Бюджетом предусмотрены прочие меры. Бюджетные трансферты в 
структуре бюджета составляют 3% - это средства, перечисляемые 
территориальными фондами других территорий за лечение жителей их в наших 
лечебных учреждениях, это составляет в 15-м году 428 млн. И хочу отметить, что 
с каждым годом идет рост оказываемых услуг в наших лечебных учреждениях. 

В представленном вашему вниманию проекте закона Тюменской области  
"О бюджете территориального фонда обязательного медицинского страхования 
Тюменской области на 2015 год и на плановый период 2016 - 2017 годов" 
расходная часть бюджета равна его доходной части. Профицит и дефицит не 
планируется. 

Уважаемые депутаты, предлагаю принять представленный законопроект с 
параметрами бюджета по доходам и расходам в размере в 2015 году 17 млрд. 
980 млн. руб., в 2016 году - 18 млрд. 679 млн. руб., в 2017 году - 20 млрд.         
761 млн. руб. 

И в завершение хотела бы заверить депутатов, что все наказы Президента 
РФ, майские, и все показатели "дорожной карты" с учетом нашего опыта, с 
учетом жесткой экономии и управления за финансами будут выполнены. 
Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Татьяна Викторовна. Уважаемые коллеги, 

давайте посоветуемся, по логике вещей, через 1,5 часа работы делаются 
перерывы на 15 минут. Есть предложение: этот вопрос завершить и потом 
сделать перерыв. Не возражаете? 

Пожалуйста, какие вопросы есть к Татьяне Викторовне? Владимир 
Владимирович, пожалуйста, Сысоев. 

 
СЫСОЕВ. Татьяна Викторовна, если посмотреть бюджет федерального 

фонда, который был внесен в Госдуму, то видно, что есть достаточно системные 
проблемы, с которыми фонд будет, я так понимаю, активно бороться в 
последующие годы. 

У меня вопрос: вот, учитывая непростую ситуацию с федеральным фондом 
и с наполнением федерального фонда, с очередной реформой, которая 
наметилась в сфере здравоохранения, вот, на Ваш взгляд, какие еще у нас 
резервы по повышению эффективности администрирования есть у нашего с 
вами Тюменского фонда медстрахования с медорганизациями всех форм 
собственности? 

 
ЧИРЯТЬЕВА.  Уважаемый Владимир Владимирович, мы действительно, 

предвкушая те события, которые будут в 15-м году, и завершая 14-й год, мы уже 
в принципе начали работать совместно с лечебными учреждениями, совместно с 
департаментом здравоохранения, как я уже сказала, при жестком контроле за 
финансами, за закупками лекарственных препаратов, за управлением 
хозяйственной деятельности каждого лечебного учреждения, я думаю, что мы 
это продолжим в 15-м году, и они дадут свои результаты, в принципе, 
результаты мы уже видим. И с бюджетом, и с финансами, которые нам 
доведены, мы справимся,  и у нас проблем не будет. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Татьяна Викторовна. Слово предоставляется 

Пискайкину Владимиру Юрьевичу для вопроса. 
 
ПИСКАЙКИН.  Татьяна Викторовна, у меня такой вопрос: имеются ли у вас 

инструменты контроля качества предоставляемых медуслуг, за которые вы 
платите? Если да, то какие? 

 
ЧИРЯТЬЕВА.  Да, действительно, Владимир Юрьевич, последние годы мы 

стали пристальное внимание уделять качественному оказанию... лечебных 
учреждений за медпомощью. Последний год у нас совместно с департаментом 
здравоохранения разработаны критерии оценки деятельности лечебных 
учреждений, определен фонд стимулирования законно, который заведен у нас в 
нормированный страховой запас, который действительно является одним из 
стимулов для хорошей работы каждого лечебного учреждения и возможности их 
стимулировать, а также мы очень плотно работаем со страховыми компаниями, 
которые помогают нам в этом, и с врачами-экспертами. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово для оглашения вопроса 

предоставляется Шарпатову Владимиру Ильичу. 
 
ШАРПАТОВ. Спасибо. Татьяна Викторовна, скажите, с чем связано, что 

очень часто эти медицинские полисы меняют, в одних поликлиниках старые 
принимают, в других их не берут в счет. Какая нужда их так часто менять? 

 
ЧИРЯТЬЕВА.  Владимир Ильич, эта политика на федеральном уровне, т.е. 

уже в течение 3 лет идет замена новых полисов. Политика определена, что 
работают и старые полисы, и полисы временного действия, и сегодня уже новая 
тенденция, что мы переходим к новому полису пластиковому. Поэтому ажиотажа 
не должно быть, все лечебные учреждения об этом проинформированы, и еще 
раз повторяю, что все полисы работают и нам срок продлен, еще в течение 2 лет 
будет осуществляться замена старых полисов на новые. 

Единственное, могу дополнить, что это сделано специально, чтобы была 
единая база застрахованных лиц на федеральном уровне. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Пожалуйста, Гарри Иванович, Ваш вопрос. 
 
СТОЛЯРОВ Г.И. У меня вот такой вопрос: всем известно, что профилактика 

дешевле лечения, и какие меры направляются на то, что в связи с ухудшением 
экологической обстановки идет резкий рост, прогрессия в заболеваниях - это 
аллергиков, астматиков, т.е. люди обращаются получить направление, да, т.е. на 
выявление на ранней стадии этих заболеваний, которые не перешли в более 
дорогие в плане лечения, в том числе и для бюджета. 

Какие сейчас есть мероприятия или планируются мероприятия для того, 
чтобы все-таки вот эта профилактика и выявление на ранних стадиях таких вот 
заболеваний, которые несут именно с ухудшением экологической обстановки, а 
они будут расти, и я думаю, вы сами по статистике видите, что они 
увеличиваются, количество этих людей, планируется провести и вот как это 
учтено в бюджете? Спасибо. 
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ЧИРЯТЬЕВА.  Уважаемый Гарри Иванович, Вы, наверно, видите, что уже на 

протяжении многих последних лет мы каждый год увеличиваем процент охвата 
профосмотрами нашего населения. Особенно последние 2 года, это 20 - 30% мы 
сегодня уже осматриваем нашего населения. За 14-й год - это 240 тыс. 
населения. Первый год, в этом году диспансеризация проходит в 2 этапа - это 
первый этап и второй этап, как раз что те все выявленные пациенты или все 
проблемы, которые были обнаружены при первом этапе, есть возможность 
продолжить обследование по программе ОМС на второй этап. 

Все лечебные учреждения в принципе ориентированы для работы с такой 
группой пациентов, если у кого-то выявление - на дальнейшее обследование... 
патологии. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо, Татьяна Викторовна. Больше вопросов 

нет. Желающих выступить тоже не записалось. Будем принимать постановление. 
Коллеги, предлагается принять в 1-м чтении проект закона, ну и, 

соответственно, комитету областной Думы по бюджету, налогам и финансам на 
том заседании, о котором я говорил, рассмотреть данный вопрос для принятия 
бюджета во 2-м чтении, в окончательном.  Ну и контроль возложить на 
Горицкого. 

Если нет замечаний по проекту постановления, предлагается его принять в 
целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Объявляется перерыв на 15 минут, до 15.20. 
 
 

ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е.  Так, коллеги,  еще раз всех прошу  зарегистрироваться. 

Нам  нужно 25 депутатов. Так, коллеги, еще раз  прошу всех зарегистрироваться. 
Мне все же непонятно, сколько в зале депутатов, коллеги? 33 депутата, 33, то 
есть кворум, необходимый для проведения или продолжения заседания Думы, у 
нас имеется, переходим к 7 вопросу основной повестки дня, докладывает 
Горицкий Дмитрий Юрьевич, пожалуйста, Дмитрий Юрьевич. 

 
 
 
 
 
 
 



41 

 

Вопрос № 7. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1137-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О МЕЖБЮДЖЕТНЫХ 

ОТНОШЕНИЯХ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
ГОРИЦКИЙ. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

закона Тюменской области "О внесении изменений в областной Закон                
"О межбюджетных отношениях в Тюменской области". 

Законопроектом предлагается внести изменения в методику расчета 
дотаций, предоставляемых из регионального фонда финансовой поддержки 
муниципальных районов и городских округов. Предлагаемые изменения 
обусловлены внесением изменений в ведомственные акты. 

Необходимо отметить, что данные корректировки не повлекут снижения 
объемов дотаций муниципальным районам и городским округам в связи с 
требованием бюджетного законодательства. Это подтверждается теми 
объемами дотаций, которые утверждены проектом закона "Об областном 
бюджете на 2015 - 2017 годы". 

Все материалы у вас имеются. Комитет рекомендует принять данный 
законопроект в первом, во втором окончательном чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Дмитрий Юрьевич. Так, коллеги, значит, есть 

ли необходимость кому-то с содокладом выступать? Нет? Вопросы к докладчику 
или представителю Правительства? Тоже нет. Желающие выступить? Нет. 
Будем принимать постановление. 

Предлагается принять в первом чтении проект закона "О внесении 
изменений в Закон Тюменской области "О межбюджетных отношениях в 
Тюменской области" с учетом результатов лингвистической экспертизы и 
рассмотреть его в окончательном чтении в ходе настоящего заседания, таким 
образом, постановление принять в целом. 

Кто за данное постановление, прошу проголосовать. 
 
За    - 34 
Против    -  4 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Принимается. Спасибо. Предлагается принять второе постановление 

следующего содержания: принять закон в окончательном чтении, направить 
Губернатору области для обнародования и, таким образом, принять его в целом. 

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. 
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За    - 34 
Против    -  5 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Принимается. Спасибо. Восьмой вопрос основной повестки дня 

докладывает тоже Горицкий Дмитрий Юрьевич, пожалуйста. 
Вопрос № 8. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1098-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 3 И 5 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

"О ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОДДЕРЖКЕ ИНВЕСТИЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

(второе окончательное чтение) 
 
 
ГОРИЦКИЙ. Коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте закона 

Тюменской области "О внесении изменений в статьи 3 и 5 областного Закона     
"О государственной поддержке инвестиционной деятельности в Тюменской 
области". 

Данный законопроект направлен на устранение административных 
барьеров и излишних требований к держателям инвестиционных проектов при 
принятии решения об оказании им государственной поддержки. 

Законопроект был принят в первом чтении на заседании областной Думы  
25 сентября 2014 года. На заседании комитета 9 октября было принято решение 
о создании рабочей группы по  его доработке. На заседании указанной группы в 
ходе взаимных консультаций удалось прийти к согласованному варианту. 

Необходимые материалы у вас имеются, комитет рекомендует депутатам 
областной Думы принять данный законопроект во втором окончательном чтении. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет ни тех, ни 

других. Принимаем постановление. Предлагается принять закон в 
окончательном чтении, направить закон Губернатору для обнародования и снять 
с контроля соответствующее постановление, таким образом, постановление 
принять в целом. 

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Принято. Спасибо. Девятый вопрос, докладывает тоже Горицкий Дмитрий 

Юрьевич. 
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Вопрос № 9. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1141-05  
"О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

"О НАЛОГЕ НА ИМУЩЕСТВО ОРГАНИЗАЦИЙ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
ГОРИЦКИЙ. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

областного закона "О внесении изменений в Закон Тюменской области "О налоге 
на имущество организаций". 

В соответствии с настоящим законопроектом предусматривается 
установление в Тюменской области с 1 января 2015 года особенности 
определения налоговой базы как кадастровой стоимости в отношении 
административно-деловых центров, торговых центров, комплексов общей 
площадью  свыше 10 тыс. кв. метров и помещений в них, введенных в 
эксплуатацию до 1 января 2009 года и включенных в перечень объектов 
недвижимого имущества, формирование и размещение которого 
осуществляется в соответствии со ст. 378.2 Налогового кодекса РФ. 

Ставка налога на имущество организаций по данным объектам 
налогообложения установлена на уровне максимального размера ставки, 
предусмотренная Налоговым кодексом, в 2015 году - 1,5%, в 2016 - 2%. 

В целях исключения резкого роста налоговой нагрузки предусматривается 
уменьшение налоговой базы на величину кадастровой стоимости 150 кв. метров 
площади объекта недвижимого имущества на одного налогоплательщика в 
отношении одного объекта по его выбору. 

Материалы у вас имеются. Более подробную информацию, необходимые 
пояснения могут предоставить представители Правительства Тюменской 
области. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы к докладчику, желающие выступить? 

Нет. Принимаем 1-е постановление. Предлагается принять, пожалуйста, 
Столяров Гарри Иванович, Ваш вопрос. 

 
СТОЛЯРОВ Г.И. У меня вот вопрос: а в каких еще субъектах Федерации в 

отношении административно-деловых и торговых центров вводится показатель 
более 10 тыс. кв. метров для расчета налоговой базы как кадастровой стоимости 
недвижимого имущества. 

Я посмотрел, сам попытался найти. Вот в Москве это 3 тыс. кв. метров, в 
Московской области - 5 тыс. кв. метров. А вот такого показателя, как                    
10 тыс. кв. метров, я не смог найти сам. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, кто ответит, Дмитрий Юрьевич, Вы или 

Таранов? Таранов, пожалуйста, Михаил Валерьевич. 
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ТАРАНОВ. Уважаемый Гарри Иванович, ну, во-первых, смотреть на 

другие субъекты РФ при определении налогооблагаемой базы мы не обязаны, 
это наше дело. 

Во-вторых, тот же г. Москва, они были пионерами при переводе торгово-
офисных площадей на налоговую базу по кадастру, они начинали не                    
с 3 тыс. кв. метров, а начинали выше, 3 тыс. квадратов у них с 2015 года, и 
поэтому 10 тыс. квадратов мы определили исходя из следующих обстоятельств: 
все объекты, которые переводятся на новую налоговую базу, рассчитываемую от 
кадастровой стоимости, должны быть в нормативно-правовом документе 
Правительства Тюменской области, по сути, поименованы. 

Прежде чем включить эти объекты в этот нормативно-правовой акт, эти все 
объекты должны быть, условно говоря, проинвентаризированы на предмет их 
вида хозяйственного использования. 

Учитывая большой объем работы, это первое. 
Второе, учитывая, что это все-таки новая система налогообложения, 

никогда налоги в РФ в Тюменской области до 2014 года от кадастровой 
стоимости не уплачивались, в частности, налоги на имущество юрлиц, было 
принято решение, что начать с пилотного проекта и на основе, в виде категорий 
налогоплательщиков, взять крупные торгово-офисные помещения, потому что 
при обсуждении, помимо всего прочего, данного законопроекта от 
предпринимательского сообщества было высказано пожелание, чтобы некоторое 
время субъекты малого и среднего предпринимательства на данную систему 
налогообложения не переводились. 

Соответственно, мы выбрали достаточно большие, крупные торговые 
комплексы и помещения в них, как правило, субъектов малого 
предпринимательства, собственников, реально субъектов, которые занимаются 
малым предпринимательством, собственников подобных помещений в данных 
торговых комплексах практически нет, исходя из этого, была выбрана эта 
категория налогоплательщиков. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Михаил Валерьевич. Вопрос задает Столяров 

Гарри Иванович, пожалуйста. 
 
СТОЛЯРОВ Г.И. Из Вашего ответа я понял, что ни у кого, кроме нас, такого 

критерия нет. Хорошо, понятно, ну тогда неотъемлемой частью этой поправки 
является перечень объектов недвижимого имущества, без которого нет смысла 
принимать эту поправку, а вот где этот перечень, как с ним ознакомиться, и есть 
ли он у нас вообще? Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, Михаил Валерьевич. 

 
ТАРАНОВ. Технология перевода объектов торгово-офисного назначения на 

новую налоговую базу примерно следующая: принимается законопроект региона 
соответствующий, сейчас он рассматривается. Далее, осуществляется 
составление этого реестра объектов, которые переводятся на новую систему 
налогообложения. 

Нашим с вами законопроектом определены критерии отнесения тех или 
иных объектов к указанной категории. Сейчас соответствующие нормативно-
правовые документы Правительством Тюменской области готовятся, и 
соответствующий перечень объектов должен быть в соответствии с 
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действующим налоговым законодательством сформирован и опубликован до     
1 января 2015 года, что и будет сделано чуть позднее. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Михаил Валерьевич. Слово предоставляется 

для вопроса Сысоеву Владимиру Владимировичу. 
 
СЫСОЕВ. У меня также вопрос финансовому органу Правительства 

Тюменской области, кто отвечает за налоговую политику. Вопрос я задавал на 
комитете, но я думаю, что между комитетом и Думой прошло достаточное время, 
чтобы можно было найти [ответ] на этот вопрос. 

Вопрос следующий: сколько дополнительных доходов в 2015 году после 
вступления этого закона в силу с 1 января 2015 года принесет принятие данного 
законопроекта в казну Тюменской области? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Пожалуйста, Таранов Михаил Валерьевич. 
 
ТАРАНОВ. Действительно, такой вопрос поступал. Ответить на него я могу 

следующее: для того, чтобы просчитать сумму дополнительных доходов, 
которые поступят в бюджет Тюменской области в связи с принятием данной 
законодательной инициативы, необходимы следующие обстоятельства: первое - 
необходим список, который находится в данный момент в процессе составления. 

Далее, необходима информация, которая носит характер коммерческой и 
налоговой тайны, для того, чтобы рассчитать дополнительные доходы 
областного бюджета. 

Учитывая именно последнее обстоятельство, а именно коммерческую и 
налоговую тайну, и невозможность получения информации от 
налогоплательщиков, в настоящий момент заявить четкую сумму 
дополнительных доходов областного бюджета я не в состоянии. Но тем не менее 
это не является основанием для того, чтобы отклонять данный законопроект, 
потому что необходимо, как я уже сказал, войти в эту систему налогообложения, 
это пилотный проект, дополнительные доходы бюджета будут, но они будут 
разниться, и налоговое бремя по разным, так сказать, объектам недвижимости 
будет расти различными, условно говоря, темпами. И мы с вами договорились на 
бюджетной комиссии о том, что когда мы входим с вами в 2015 бюджетный год, 
что в декабре месяце 2015 года мы и Правительство Тюменской области, а 
также налоговая служба представят отчет о практике и о поступлении 
дополнительных доходов бюджета за 2015 год от данного нововведения. 

Еще раз акцентирую внимание депутатского корпуса на том, что новая 
система налогообложения вводится для торгово-офисных помещений. Учитывая, 
что мы взяли отсечение 10 тыс. квадратов, к ним относятся крупные торгово-
офисные помещения. 

Почему вводится данная система налогообложения? Поясню. Дело в том, 
что на действующей сейчас системе налогообложения по налогу на имущество 
налог уплачивается от остаточной стоимости имущества, находящегося на 
балансе юрлица. Балансовая стоимость подлежит амортизации, т.е. ежегодно 
стоимость, остаточная стоимость имущества снижается. 

По действующей системе налогообложения по налогу на имущество 
остаточная стоимость является налоговой базой. Ежегодное снижение 
налоговой базы в результате амортизации приводит к ежегодному снижению 
налога на имущество, уплачиваемой организацией. 
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Новая система налогообложения построена по следующему принципу: 
налог уплачивается от кадастровой стоимости, т.е. стоимости, максимально 
приближенной к рыночной. Возникает ситуация, что в центре города находится 
большое торгово-офисное здание, но за последние, скажем так, несколько лет 
стоимость балансово этого имущества самортизировала и близка к нулю. 
Соответственно, налогоплательщик и владелец этого здания налог на 
имущество практически не уплачивает, в то же время это центр города, в то же 
время рыночная реальная стоимость этого объекта в десятки или, может быть, в 
сотни раз выше балансовой. Соответственно, новая система налогообложения, 
она более справедливая и более объективная. Налог уплачивается от 
кадастровой стоимости объекта, которая близка к рыночной. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Михаил Валерьевич. Коллеги, просьба 

конкретные вопросы и конкретные, соответственно, ответы. Михаил Викторович 
Селюков, пожалуйста. 

 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Михаил Валерьевич, у меня пара 

вопросов будет. Первый вопрос, это крайний срок принятия законопроекта в 
окончательном чтении, можем ли мы по действующему бюджетному и 
налоговому законодательству принять законопроект во втором чтении, допустим, 
на декабрьской Думе? Спасибо. 

 
ТАРАНОВ. Крайний срок принятия законопроекта  сегодня. В соответствии 

с действующим законодательством налоговые законопроекты должны быть 
подписаны Губернатором и вступить в силу за один месяц до начала очередного 
налогового периода, то есть до 1 декабря 2014 года, чтобы вступить в силу          
с 1 января 2015 года. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Хорошо, четкий вопрос, четкий ответ, не менее 

четкий ответ. Больше вопросов нет. Желающих выступить? Так, пожалуйста, 
Михаил Викторович, Вам слово. 

 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Уважаемые коллеги, 

действительно, законопроект о налогообложении недвижимости по кадастровой 
стоимости, он был принят Госдумой в 2013 году и вступил с 2014 года. Такие 
регионы, как город Москва, они приняли этот законопроект на 2014 год. 
Действительно, мы должны понимать, что ограничение в 3 тыс. кв. метров,          
в 5 тыс. кв. метров, 10 тыс. кв. метров - это идет по льготе, по налогу на 
недвижимость по кадастровой стоимости. 

Михаил Валерьевич нам кратко уже объяснил, что на сегодняшний момент 
есть торговые комплексы, которые уже самортизированы, многие имеют цену до 
100 млн. рублей сидят на упрощенной системе налогообложения и, 
соответственно, не платят налог на имущество совершенно. 

При введении налога на имущество по кадастровой стоимости торговые 
комплексы обязаны платить этот налог на имущество по оценке, исходя из 
приближенной к рыночной. 

Сегодня опыт города Москвы, которые на 2014 год ввели ограничение 
льготы в 5 тыс. кв. метров, а по итогам 2014 года снизили эту планку до               
3 тыс. кв. метров, говорит о том, что фактически сама идея закона работает. И 
пополнение местных и региональных бюджетов за счет сверхрентабельного 
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бизнеса - торговые комплексы и офисные центры, оно себя оправдывает. Но 
вызывает недоумение, почему мы сегодня, нам сегодня предлагают принять 
закон, в котором четко написано про торговые комплексы, включенные в 
перечень объектов недвижимого имущества (это в законе написано), а как 
говорит сегодня у нас представитель финансового ведомства, у нас даже такого 
перечня нет. Мы не понимаем, сколько мы доходов получим, мы не понимаем, 
какие объекты будут облагаться этим налогом. Зачем нам бежать впереди 
лошади? У нас получается, что до конца дотянули, до последнего, у нас был 
целый год, фактически два: 13-й и 14-й год, целый год был. И сегодня нам 
говорят, давайте введем льготы в 10 тыс. кв. метров. Это неправильно. Спасибо 
большое. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Николай Павлович Барышников, Вам слово 

предоставляется. 
 
БАРЫШНИКОВ. При нашем, уважаемые, при нашем проседающем 

бюджете, конечно, мы должны, рабочая группа была, должны искать 
дополнительные источники формирования доходной части бюджета. Налог за 
недвижимость, он существует во всем мире, поэтому нам, я считаю, надо его 
вводить, но у меня такие же вопросы, т.е. в нем нет полной ясности, что мы 
ожидаем от введения этого закона? Да, сроки сегодня давят, нам надо 
немедленно вот, иначе в бюджет деньги не попадут, если мы закон не примем, 
но хотелось бы, у меня пожелание, просчитать, сказать, где, чего будет 
обложено, какой эффект мы можем ожидать,  а особенно меня пугает, нужна 
осторожность, мы как бы бизнес этот не загубили. 

Поэтому хотелось бы получить четкую информацию, что, где, почем и за 
какие деньги, и какой ожидается эффект, или это будет жить или это будет 
умирать? Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Слово предоставляется 

Таранову Михаилу Валерьевичу. 
 
ТАРАНОВ. Уважаемые депутаты, в зале присутствует представитель 

налоговой службы, и поэтому он может подтвердить мои слова о наличии 
института налоговой тайны и о некоторых случаях беспомощности органов 
госвласти при принятии определенных налоговых инициатив. 

Второе, имеет место быть первое опасение о том, не загубим ли мы данный 
вид деятельности? Давайте не забывать, что в ситуации, в которой находится 
наша страна сейчас, остро встают вопросы индустриализации и 
импортозамещения, таким образом, остро стоят вопросы развития 
промышленности и сельского хозяйства. И на фоне дефицита ресурсов мы 
изыскиваем средства для того, чтобы поддерживать эти виды деятельности. 

Что такое торгово-офисная деятельность? Это большие торговые 
развлекательные центры. Данный вид деятельности не является приоритетным 
в настоящей ситуации.  

Более того, налогоплательщики - владельцы данных торговых офисов, в 
настоящий момент платят несправедливо заниженные налоги в бюджет, и эта 
ситуация понятна.  
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У нас есть информация по отдельным объектам, на основании которых я 
готов и на основании которой я делаю эти заявления. Назвать эти объекты я не 
могу, но тем не менее это имеет место быть. 

Что касается отсечения 10 тыс. квадратов? Объясню ситуацию. Парадокс 
заключается в том, что вновь введенные объекты, а Тюменская область и           
г. Тюмень - это достаточно бурно развивающийся субъект, и у нас достаточно 
бурно развивается промышленное и торговое строительство, у нас достаточно 
много торговых комплексов. И парадокс ситуации заключается в том, что иногда 
остаточная балансовая стоимость этих объектов выше ее кадастровой, и 
перевод этих объектов на кадастр нецелесообразен некоторое время. 

Исходя из этого, мы выбрали отсечение 10 тыс. квадратов, за этими           
10 тыс. квадратами стоит список примерно около 120 объектов. Мы сделали 
отсечение по году введения этих объектов в эксплуатацию, потому что чем 
позднее они вводятся в эксплуатацию, тем выше их балансовая стоимость. Мы 
полагаем, что модель, избранная нами, объективна и целесообразна. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Михаил Валерьевич. Слово для выступления 

предоставляется Ульянову Владимиру Ильичу. 
 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, обязанность, вернее, платить налоги - 

это не право, это обязанность в соответствии с Конституцией, и 
налогоплательщик сам разберется, сколько и куда платить. Если это не сделает, 
не разберется и не заплатит, будет нести соответствующую или 
административную либо уголовную ответственность. Поэтому заранее 
просчитать достаточно проблемно и сложно, о чем Михаил Валерьевич сказал. 
Давайте на этой теме не будет топтаться. Пройдет год налоговый, и мы тогда 
поймем картину очень четко и понятно. 

Следующий момент, который заключается, брать или не брать налоги? Но 
если мы налоги берем с производителей, кто производит продукцию, то почему 
мы не берем налоги, кто оказывает торгово-развлекательные услуги? Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово предоставляется Киселеву, 

руководителю Департамента имущественных отношений, пожалуйста. 
 
КИСЕЛЕВ. Поддержу Михаила Валерьевича, может быть, не до конца 

рассказали следующие шаги, т.е. подзаконный акт будет уже готов - 
постановление Правительства, следующие шаги: определяется фактическое 
использование объекта недвижимости. Вот почему сложно определить сегодня 
будет выпадающие доходы, сумму сложно определить, потому что создается 
комиссия, которая определяет фактическое использование, не то, которое 
указано в кадастровом учете, о чем мы с вами говорили, кстати, на рабочей 
группе по повышению доходов, будет определяться фактическое использование 
данного объекта и будет подготовлен перечень из фактического использования, 
после этого можно будет посчитать, какие суммы дополнительных доходов будут 
посчитаны. Понимание есть, порядка 158 объектов предстоит нам обследовать, 
и мы эту работу закончим. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Андрей Валерьевич. Слово предоставляется 

Сарычеву Сергею Михайловичу. 
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САРЫЧЕВ. Уважаемые депутаты, дело в том, что действительно в 

течение большого периода работала совместная рабочая группа по поиску 
дополнительных источников привлечения в бюджет средств, в том числе и в 
виде налогов. И мы очень серьезно проводили консультации и с налоговой 
инспекцией, и с нашим бизнес-сообществом, в том числе и с торгово-
промышленной палатой, и "Деловой Россией", и "Опорой России", и у нас есть 
Лариса Кирилловна, уполномоченный, и с ней такие консультации проводили. 

И, знаете, я немножко не могу понять, с одной стороны, постоянно 
говорится о том, что мы должны находить дополнительные, когда мы 
представили вполне, Губернатор представил вполне понятный механизм с точки 
зрения подходов, и та же Москва, коль она это опробовала и даже понизила эту 
планку, мы начали с 10 тыс., не опуская, там 5 и 3, и возникают какие-то 
подозрения и сомнения. Да, вот здесь есть и налоговая тайна, и еще есть, мы 
именно механизмы, что это работающие должны быть эти комплексы. Реально 
сегодня это доходный бизнес, и давайте мы тогда поймем, как бы там, чтобы у 
нас парадоксов не было, одни выступления на тему по поводу дополнительных 
источников, и мы каждый рубль где-то считаем в каком-то, в виде налога. Это как 
мы с вами, помните, с налоговыми льготами, иногда предприятие не может точно 
сказать, получив эту льготу, до копеечки, значит, какую сумму в итоге мы и 
недополучим в бюджет, мы ее считаем, мы ее прикидываем, но до копеечки 
иногда трудно просчитать. Год проходит, мы это понимаем, и потом уже 
появляется деятельность предприятия, появляется практика администрирования 
данного объекта, и мы уже более точно цифры понимаем. 

Я, честное слово, не могу понять, на чем основаны эти подозрения у 
некоторых депутатов? И в то же время вот этих парадоксов чтобы не было. 
Изначально мы просим находить каждый дополнительный рубль. И когда 
Губернатор предлагает, где можно найти это, проведя серьезные консультации, 
ну, неужели вы думаете, что Правительство области сегодня не думает о тех же 
рабочих местах. Это совершенно другая категория, это те, которые маржу 
получают за это, это не те, которые малый бизнес, это другая категория. И мы 
тем более там предусматриваем механизмы льготирования по площадям, 
которые там арендуют, и т.д. 

Поэтому здесь, я думаю, что нам надо двинуться, пойти, практику мы вам 
докладываем ежегодно. Мы же договорились, и предложение было фракции 
ЛДПР, и мы предложение-то поддержали, что рассмотреть в 4-м квартале        
15-го года практику реализации этого закона. Вместе посмотрим, и это 
действительно один из источников и еще одна возможность найти 
дополнительные ресурсы для того, чтобы у нас все-таки был еще и бюджет, и 
развитие… дополнительно на развитие наших тех инфраструктурных, 
социальных проектов и т.д. 

Поэтому, коллеги, мы никогда не скрывали от вас, кроме того, что 
налоговая тайна есть, поэтому я прошу, нас не надо ни в чем подозревать, что 
мы тут что-то замутили, извините, то, что принесет угрозу предпринимательству 
или там бизнесу, или там к сокращению рабочих мест. Нет, мы также об этом 
думаем серьезно. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Селюков Михаил Викторович, пожалуйста. 
 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Уважаемые коллеги, я просто 

бы хотел еще коротко выступить. Здесь много раз звучала волшебная фраза 



50 

 

"налоговая тайна". Я хотел бы пояснить, федеральный законодатель                    
в ст. 378.2 п. 7 и 8, он четко прописал парадигму действий. Она заключается в 
том, что региональная власть должна утвердить кадастр и кадастровую оценку 
земель, это сделано Правительством Тюменской области в конце 2012 года. 

Далее, региональная власть обязана сделать список объектов по одной 
простой причине, потому что когда объекты перейдут на кадастровую оценку, 
назад они дороги уже иметь не будут. 

И третий вопрос, третий шаг - это создать закон со своими условиями, со 
своими реалиями, которые есть в регионах. 

В ст. 8 написано, следующий шаг: передать налоговой службе всю эту 
информацию, т.е. вначале мы всю эту информацию, т.е. вначале мы как 
депутаты и Правительство определяем условия, а налоговая служба работает по 
нашим правилам. 

Далее хочу пояснить, что, из опыта Москвы и Московской области, доходы 
бюджета исчисляются сотнями миллионов рублей от введения по кадастровой 
оценке, и чем меньше мы поставим планку по торговым комплексам, тем выше 
будут доходы бюджета. Поэтому это один из способов пополнения местного и 
регионального бюджета. 

Поэтому в завершение своего выступления, Сергей Евгеньевич, я бы хотел 
предложить не рассматривать этот законопроект в двух чтениях, принять его 
сегодня в 1-м, а завтра рассмотреть во 2-м окончательном чтении, чтобы мы 
смогли сделать поправки к этому законопроекту. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Понял я, хорошо. Слово предоставляется Таранову 

Михаилу Валерьевичу, пожалуйста. 
 
ТАРАНОВ. Я выскажу свое несогласие с позицией Михаила Викторовича. 

Законопроект нужно принимать в 1-м и во 2-м чтении сегодня - это первое. 
Законопроект нужный, потому что мы должны войти в практику 

администрирования, мы должны понять подводные камни, которые будут на 
нашем пути. В 2015 году пилотный проект будет работать, и мы вместе с 
налоговой службой поймем, где мы допустили ошибки, а где мы были правы. 

Я вас уверяю, что ни до завтра, ни через неделю налоговая служба 
информацию о дополнительных доходах бюджета не представит. 
Соответствующие запросы в налоговую службу делались неоднократно. 
Налоговая служба не обладает инструментарием для того, чтобы просчитать 
доходы и дополнительные доходы бюджета, таковы реалии действующего 
налогового законодательства, которое во многом и во многих случаях стоит на 
стороне налогоплательщика, и есть институт налоговой коммерческой тайны, и 
налоговики на этом стоят четко. 

В то же время мы полагаем, что мы на правильном пути. Мы полагаем, что 
это является резервом, который необходимо задействовать. 

Кроме того, в нашем законопроекте предусмотрено, что с 2016 года ставка 
будет 2%, и поступления в бюджет увеличатся. 

Кроме того, в будущем году мы будем работать над планкой отсечения, и 
это уже будет планка не 10 тыс. кв. метров, а она понизится, но для этого у нас 
уже будут конкретные расчеты к тому моменту, когда мы будем принимать 
соответствующие решения и понимание ситуации. Пока мы в воду не войдем, 
условно говоря, мы не поймем, где мы находимся, и плавать не научимся. 
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Поэтому, законодательное собрание, я прошу вас поддержать 
законодательную инициативу. Поскольку данная законодательная инициатива, 
может быть, не в будущем году, а через год принесет реальные доходы бюджета 
и соответственно внесет свой вклад в общее благо и благосостояние Тюменской 
области. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Михаил Валерьевич. Коллеги, переходим к 

принятию постановления. Механизм принятия будет тот же самый, что и 
предлагал в свое время, вернее, когда мы голосовали по предложению 
Владимира Владимировича, т.е. я сначала предложу принять к рассмотрению 
проект закона, принять его в 1-м чтении, а постановление за основу. Затем я 
поставлю на голосование 3-й пункт, где написано, что рассмотреть указанный 
законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего заседания Тюменской 
областной Думы, таким образом, мы среагируем на просьбу Михаила 
Викторовича относительно его предложения. 

Кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный проект закона, 
принять его в 1-м чтении, а постановление принять за основу, прошу голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  3 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Ставлю предложение комитета первым. 
Кто за то, чтобы рассмотреть указанный законопроект в окончательном 

чтении в ходе настоящего заседания Тюменской областной Думы, прошу 
голосовать. 

 
За    - 33 
Против    -  3 
Возд.     -  6 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы постановление принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 34 
Против    -  3 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Принимаем второе постановление. 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, принять постановление в 
целом второе тоже, прошу голосовать. 
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За    - 34 
Против    -  3 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кстати, для информации, у меня второго постановления здесь не было на 

руках. 
Вопрос № 10. 
 

 
О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 

5.3.1 КОДЕКСА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ОБ АДМИНИСТРАТИВНОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ" 

(третье окончательное чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменения в ст. 5.3.1 

Кодекса Тюменской области об административной ответственности" 
устанавливает перечень должностных лиц органов МСУ, которые вправе 
составлять протоколы об административных правонарушениях при 
осуществлении муниципального контроля. 

Замечаний и предложений к проекту не поступило. 
Комитет рекомендует принять закон в 3-м окончательном чтении. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Вопросы к Фуату Ганеевичу, желающие 

выступить? Нет. 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и снять с контроля соответствующее 
постановление, и, таким образом, постановление принять в целом, прошу 
голосовать. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 11. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОН 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ГОСУДАРСТВЕННЫХ ДОЛЖНОСТЯХ  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(третье окончательное чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменения в Закон 
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Тюменской области "О государственных должностях в Тюменской области" 
разработан в целях реализации положений Федерального закона от 25 декабря 
2008 года № 273-ФЗ "О противодействии коррупции". 

Законопроектом устанавливается порядок увольнения (освобождения) от 
должности лиц, замещающих госдолжности в Тюменской области в связи с 
утратой доверия. 

Комитет предложил к отклонению поправку, которая поступила от депутата 
Владимира Владимировича Сысоева, и рекомендует принять закон в                   
3-м окончательном чтении с учетом мнения комитета по таблице поправок. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Не понял концовку. В соответствии с таблицей 

поправок, да? 
 
САЙФИТДИНОВ. Да, с учетом мнения комитета по таблице поправок. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Коллеги, вопросы, желающие выступить? Нет. 

Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении с учетом таблицы 

поправок, направить его Губернатору для подписания и снять с контроля 
постановление соответствующее, таким образом, постановление принять в 
целом, прошу голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  5 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 12. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1132-05  
"О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В КОДЕКС ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

ОБ АДМИНИСТРАТИВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменений в Кодекс 

Тюменской области об административной ответственности" внесен 
Губернатором Тюменской области Владимиром Владимировичем Якушевым. 
Проект разработан в связи с вступлением в силу Федерального закона от           
21 июля 2014 года "О внесении изменений в статью 25.3 Кодекса Российской 
Федерации об административных правонарушениях". 

Указанный федеральный закон предоставил право исполнительным 
органам власти субъектов РФ заключать соглашения с органами полиции            
о передаче полномочий по составлению должностными лицами полиции 
протоколов об административных правонарушениях, посягающих на 
общественный порядок и общественную безопасность, предусмотренных 
законами субъектов РФ. 
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Законопроектом предусматривается право составления протоколов 
должностными лицами полиции по 9 составам правонарушений, 
предусмотренных Кодексом Тюменской области об административной 
ответственности, в случае заключения вышеуказанного соглашения. 

Кроме того, вносится ряд редакционных правок в связи с переносом 
отдельных статей закона в другие главы. 

По результатам заключения правового управления составлена таблица 
поправок, которая содержит юридико-технические поправки, не изменяющие 
содержание проекта. 

Комитет рекомендует принять закон в 1-м и во 2-м окончательном чтениях с 
учетом таблицы поправок. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет. 

Коллеги, значит, сразу бы хотел сказать, что 1-й пункт, он немножко некорректно 
сформулирован, написано: "принять в 1-м чтении и рассмотреть законопроект во 
2-м окончательном чтении", а 2-й пункт тоже гласит: рассмотреть указанный 
законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего заседания Тюменской 
областной Думы. 

Поэтому последняя строчка в 1-м пункте, она просто излишняя, она 
повторяет второй пункт. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его на 
данном заседании в окончательном чтении, и, таким образом, первое 
постановление принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Я полагаю, что аппарат понял, да, в чем суть, отслеживаете? 
Так, кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу проголосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Принимается, спасибо, 13-й вопрос. Фуат Ганеевич, доложите. 
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Вопрос № 13. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1127-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О МИРОВЫХ СУДЬЯХ  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменений в Закон Тюменской 

области "О мировых судьях в Тюменской области" внесен Тюменским областным 
судом. 

Проект разработан в связи с принятием Федерального закона № 293-ФЗ от 
4 октября 2014 года "О внесении изменений в статью 1 Федерального закона  
"Об общем числе мировых судей и количестве судебных участков в субъектах 
Российской Федерации", которым увеличены на три единицы, с 64 до 67, 
количество мировых судей в Тюменской области. 

Проектом увеличивается количество судебных участков в Ленинском 
судебном районе города Тюмени на 2 участка и в Тюменском судебном районе 
на 1 участок. Учитывая, что реализация закона потребует финансовые затраты, 
предлагается внести в проект поправку, в соответствии с которой закон вступает 
в силу с 1 января 2015 года. 

Комитет рекомендует принять закон в первом и во втором окончательном 
чтениях с учетом таблицы поправок. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет. 

Принимаем. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению проект закона, принять его в 

первом чтении, рассмотреть его в окончательном чтении в ходе настоящего 
заседания Тюменской областной Думы и, таким образом, первое постановление 
принять в целом, прошу проголосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Принимается. Опять же к аппарату просьба, та же самая ошибка, что по 

предыдущему постановлению. Так, кто за то, чтобы принять закон в 
окончательном чтении и направить Губернатору для обнародования, и, таким 
образом, второе постановление тоже принять в целом, прошу проголосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Принято. Спасибо. 14-й вопрос, Сайфитдинов Фуат Ганеевич. 
Вопрос № 14. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  № 1129-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 14 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

"ОБ УПОЛНОМОЧЕННОМ ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

(первое - второе окончательное чтения) 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменений в статью 14 Закона 

Тюменской области "Об Уполномоченном по правам человека в Тюменской 
области" внесен группой депутатов: Резяповой, Елиным, Сайфитдиновым. 

Проектом предлагается изменить срок представления в Тюменскую 
областную Думу Уполномоченным по правам человека информации о своей 
деятельности, увеличив его с одного до трех месяцев по окончании 
календарного года. 

Комитет рекомендует принять проект в первом и во втором окончательном 
чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. 

Кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный проект закона, 
принять в первом чтении и рассмотреть его для принятия в окончательном 
чтении в ходе настоящего заседания, и, таким образом,  первое постановление 
принять в целом, прошу проголосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу проголосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 15. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1138-05 "О НАДЕЛЕНИИ 
ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ ОТДЕЛЬНЫМИ 

ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ПОЛНОМОЧИЯМИ НА 2015 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ 
ПЕРИОД 2016 И 2017 ГОДОВ" 

(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О наделении органов местного 

самоуправления отдельными государственными полномочиями на 2015 год" 
внесен Губернатором области Владимиром Якушевым. Проект традиционно 
ежегодно вносится одновременно с проектом бюджета на очередной  
финансовый год и предусматривает перечень полномочий, методику расчета 
объема субвенций, необходимых для осуществления полномочий, права и 
обязанности органов местного самоуправления и органов государственной 
власти при осуществлении переданных полномочий, а также перечень органов 
местного самоуправления, которым полномочия передаются. 

Проект не предусматривает передачу органам местного самоуправления 
каких-либо новых полномочий по сравнению с 2014 годом. На 2015 год по 
сравнению с 2014 годом органам местного самоуправления не передаются два 
полномочия: первое - государственное полномочие по обеспечению 
государственных гарантий реализации прав лиц, содержащихся в 
исправительных учреждениях уголовно-исполнительной системы, на получение 
общедоступного и бесплатного начального общего, основного общего и среднего 
общего образования. 

Финансовое обеспечение указанного полномочия планируется 
осуществлять в рамках субвенций местным бюджетам на обеспечение 
государственных гарантий на образование, по образованию. И второе - 
государственное полномочие по распоряжению земельными участками, 
государственная собственность на которые не разграничена. 

Указанным полномочием был наделен город, городской округ город 
Тюмень, в 2015 году эти полномочия будут осуществлять органы 
государственной власти Тюменской области в соответствии с Законом 
Тюменской области "О перераспределении полномочий между органами 
местного самоуправления и органами государственной власти Тюменской 
области", который нам предстоит сегодня рассмотреть чуть позже. 

Комитет рекомендует принять проект закона в 1-м и во 2-м окончательном 
чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении предложенный проект закона и 
рассмотреть его в окончательном чтении в ходе настоящего заседания, и, таким 
образом, первое постановление принять в целом, прошу голосовать. 
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За    - 38 
Против    -  5 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  7 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 16. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКЕ  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(второе окончательное чтение) 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Коллеги, напомню, что законопроект "О молодежной 

политике в Тюменской области" был разработан в целях уточнения и приведения 
в соответствие с федеральным законодательством отдельных норм положений 
данного закона. 

Комитетом рассмотрена таблица поправок, содержащая предложения и 
замечания, поступившие к законопроекту, и комитет рекомендует принять 
данный закон с учетом таблицы поправок. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. 

Кто за то, чтобы принять закон с учетом принятых поправок, направить его 
Губернатору для обнародования, снять с контроля соответствующее 
постановление и, таким образом, постановление принять в целом, прошу 
голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  5 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 17. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОН 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О  ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ МЕРАХ ПО ЗАЩИТЕ 
НРАВСТВЕННОСТИ И ЗДОРОВЬЯ ДЕТЕЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

(второе окончательное чтение) 
 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Законопроект "О дополнительных мерах по защите 

нравственности и здоровья детей в Тюменской области" был принят                     
в 1-м чтении. Он разработан в целях уточнения и приведения в соответствие с 
федеральным законодательством отдельных норм и положений областного 
закона. 

Замечания и предложения к законопроекту во 2-м чтении не поступали, в 
связи с чем комитет рекомендует принять данный закон на заседании Думы. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. 
Кто за то, чтобы принять закон, направить Губернатору для обнародования 

и снять с контроля постановление, и, таким образом, постановление принять в 
целом, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  1 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 18. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О  КОНТРОЛЕ ЗА РАСПРОСТРАНЕНИЕМ И 

ДЕМОНСТРАЦИЕЙ ЭРОТИЧЕСКОЙ ПРОДУКЦИИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(второе окончательное чтение) 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Напомню, что законопроект "О контроле за 

распространением и демонстрацией эротической продукции в Тюменской 
области" также был разработан рабочей группой по представлению прокуратуры 
Тюменской области и был принят в 1-м чтении в октябре 14-го года. 

Замечания и предложения к законопроекту не поступили, в связи с чем 
предлагается принять данный закон на заседании Думы. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. 
Кто за то, чтобы принять закон, направить его Губернатору для 

обнародования и снят с контроля постановление, и, таким образом, 
постановление принять в целом, прошу голосовать. 
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За    - 39 
Против    -  1 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 19. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ  
В СТАТЬЮ 21 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О  ПРОФИЛАКТИКЕ 

НАРКОМАНИИ И ТОКСИКОМАНИИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(второе окончательное чтение) 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Законопроект "О внесении изменения в статью 21 Закона 

Тюменской области "О профилактике наркомании и токсикомании в Тюменской 
области", разработанный по представлению прокуратуры Тюменской области, в 
целях уточнения и приведения в соответствие с федеральным 
законодательством отдельных норм положений областного закона был принят в 
1-м чтении в октябре текущего года. 

Комитетом рассмотрена таблица поправок, содержащая предложения и 
замечания, поступившие к законопроекту, а также рассмотрены заключения, 
поступившие на таблицу поправок. 

Комитет рекомендует принять данный закон с учетом таблицы поправок. 
Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. 
Кто за то, чтобы принять закон и направить его Губернатору для 

обнародования, и снять с контроля соответствующее постановление, и, таким 
образом, постановление принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 20. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1130-05 "О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 9.1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
"О  СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКЕ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ ГРАЖДАН  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Коллеги, законопроект "О внесении изменений в статью 

9.1 Закона Тюменской области "О социальной поддержке отдельных категорий 
граждан в Тюменской области" внесен в областную Думу в порядке 
законодательной инициативы Губернатором Тюменской области Владимиром 
Владимировичем Якушевым. 

Законопроектом предлагается выплату денежных средств на содержание 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, находящихся в 
семьях граждан, проживающих в Тюменской области, с 1 января увеличить         
с 7 тыс. 920 руб. до 8 тыс. 800 руб. в месяц на содержание одного ребенка 
дошкольного возраста и с 8 тыс. 600 руб. до 9 тыс. 600 руб. на содержание 
одного ребенка школьного возраста. 

Комитет рекомендует принять данный закон в 1-м и во 2-м окончательном 
чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его в 

окончательном чтении в процессе настоящего заседания, и, таким образом, 
первое постановление принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон и направить Губернатору для 

обнародования и второе постановление, таким образом, тоже принять в целом, 
прошу голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 21. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1131-05 "О ПЕРЕЧНЕ 
СОЦИАЛЬНЫХ УСЛУГ, ПРЕДОСТАВЛЯЕМЫХ ПОСТАВЩИКАМИ 

СОЦИАЛЬНЫХ УСЛУГ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Уважаемые депутаты, рассмотрев проект закона 

Тюменской области "О перечне социальных услуг, предоставляемых 
поставщиками социальных услуг", внесенный в областную Думу в порядке 
законодательной инициативы Губернатором Тюменской области Владимиром 
Владимировичем Якушевым. 

В данном проекте закона определяется перечень соцуслуг, 
предоставляемых получателем соцуслуг по видам и формам соцобслуживания. 
Предложенным проектом предлагается принять в 1-м и окончательном чтении 
данный законопроект. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. Пожалуйста, 

Сысоев Владимир Владимирович. 
 
СЫСОЕВ. У меня вопрос. Принятие данного законопроекта, я так понимаю, 

мы его принимаем в рамках федерального закона, который был принят и тем 
самым сводим в одну базу все соцуслуги, которые в области предоставляются. 

У меня вопрос: с принятием данного законопроекта и вступлением его в 
силу с 1 января 2015 года появляются ли какие-либо у нас новые социальные 
обязательства перед населением Тюменской области? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, кто ответит? Иванова, 1-й зам. директора 

департамента соцразвития. 
 
ИВАНОВА. Появляется только одна услуга в части надомного 

обслуживания дополнительно - это оказание услуги кратковременного присмотра 
за детьми в случае, если многодетная мама должна отлучиться куда-то, 
например, на прием к врачу. Нами эта услуга в принципе и ранее оказывалась, 
поэтому никаких дополнительных нагрузок на бюджет или на наши кадры эта 
услуга за собой не несет. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Вера Александровна. Еще вопрос, 

пожалуйста, Владимир Владимирович. 
 
СЫСОЕВ. Как я уже сказал, что закон сводит воедино все 

представления социальных услуг. Можно уточнить, сколько годовая стоимость 
этого законопроекта для областного бюджета? 

 
СТОЛЯРОВ В.А. Уважаемые коллеги, мы же рассмотрели закон, вот 

бюджет на 15-й год. По всем параметрам социального обеспечения ни один 
рубль уменьшения нет, и все параметры обеспечены финансированием. 
Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Третий вопрос и последний, Сысоев 

Владимир Владимирович. 
 
СЫСОЕВ. Вопросы мы задавали и на комитете, ответа мы не услышали. 

Было время между комитетом и бюджетом подготовиться по этому вопросу.  
Все-таки сколько стоимость в годовом исчислении этого закона? Мы понимаем, 
что бюджет приняли в 1-м чтении, но сколько стоимость вот этого закона, и речь 
идет по социальным обязательствам перед населением Тюменской области в 
рамках областного бюджета? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо, давайте так договоримся, пожалуйста, 

Владимир Алексеевич. 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Я готов к нему зайти в кабинет, взять бюджет 15-го года 

и детально разъяснить по каждой позиции и статье расходов. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Если есть необходимость, может быть, даже 

завтра ответите, когда мы будем проводить заседание Думы, или письменно ему 
ответить на этот вопрос. Больше вопросов нет, желающих выступить, я понял, 
что тоже нет. Принимаем постановление. 

Кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный проект закона, 
принять его в 1-м чтении и рассмотреть указанный законопроект в 
окончательном чтении в ходе настоящего заседания, и, таким образом, первое 
постановление принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  5 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон и направить Губернатору для 

обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже принять в целом, 
прошу голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  6 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
 
 
 
 
 
 
 



64 

 

Вопрос № 22. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ  
В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "ОБ ОБОРОТЕ ЗЕМЕЛЬ 

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ И ПЛАНИРОВАНИИ  
ИХ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ" 

(второе окончательное чтение) 

 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, законопроект "О внесении изменений в Закон 

Тюменской области "Об обороте земель сельскохозяйственного назначения и 
планировании их использования" в 1-м чтении был принят 23 октября текущего 
года. Изменения, вносимые в законопроект, направлены на приведение Закона 
Тюменской области № 170 в соответствие с изменениями, внесенными в 
федеральное законодательство Федеральным законом № 171-ФЗ. 

Ко 2-му чтению замечаний и предложений не поступило. Все экспертные 
заключения положительные. 

Комитет просит принять законопроект во 2-м окончательном чтении. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. 
Кто за то, чтобы принять закон, направить его Губернатору для 

обнародования и снять с контроля соответствующее постановление, и, таким 
образом, постановление принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  5 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 23. 
 

 
О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ПОРЯДКЕ РАСПОРЯЖЕНИЯ И УПРАВЛЕНИЯ 

ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ЗЕМЛЯМИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ"  
И ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "ОБ ОБОРОТЕ ЗЕМЕЛЬ 

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ И ПЛАНИРОВАНИИ  
ИХ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ" 

(второе окончательное чтение) 

 
 
КОНЕВ.  ...законопроект "О внесении изменений в Закон Тюменской 

области "О порядке распоряжения и управления государственными землями 
Тюменской области" и Закон Тюменской области "Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения и планировании их использования" так же, 
как и предыдущий, был принят в 1-м чтении 23 октября текущего года. 
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Ко 2-му чтению каких-либо новых предложений и замечаний не поступило. 
Все заключения положительные. 

Комитет просит принять закон во 2-м окончательном чтении. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Принимаем 

постановление. 
Кто за то, чтобы принять закон, направить Губернатору для обнародования, 

а постановление снять с контроля, таким образом, постановление принять в 
целом, прошу голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 24. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1125-05  "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "ОБ ОХРАНЕ 

ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, проект закона Тюменской области            

"О внесении изменений в ст. 2 Закона Тюменской области "Об охране 
окружающей среды в Тюменской области" подготовлен в соответствии с 
Федеральным законом от 21 июля 2014 года "О внесении изменений в 
Федеральный закон "Об охране окружающей среды" и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации", который начинает вступать в 
действие с 1 января 2015 года. 

Полномочия по ведению учета объектов и источников негативного 
воздействия на окружающую среду, за которыми осуществляется региональный 
государственный экологический надзор, ранее закрепленные за органами 
госвласти субъектов РФ, излагаются теперь в новой редакции, а именно - 
"ведение госучета объектов, оказывающих негативное воздействие на 
окружающую среду и подлежащих региональному государственному 
экологическому надзору". 

Комитет принял решение рекомендовать принять данный законопроект       
в 1-м чтении с учетом результатов лингвистической экспертизы и рассмотреть во 
2-м окончательном чтении с учетом мнения комитета по таблице поправок. 
Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Принимаем 

постановление. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению проект закона, принять его в 1-м 

чтении и рассмотреть законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего 
заседания, таким образом, постановление принять в целом, прошу голосовать. 
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За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон с учетом принятых поправок и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, постановление второе тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 25. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1128-05  "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 9.3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

"О РЕГУЛИРОВАНИИ ЖИЛИЩНЫХ ОТНОШЕНИЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ"  
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, проект закона Тюменской области             

"О внесении изменений в ст. 9.3 Закона Тюменской области "О регулировании 
жилищных отношений в Тюменской области" разработан в связи с изменением 
федерального законодательства, в частности, внесены изменения в ст. 16.6 
Федерального закона № 161 от 27 июля 2008 года, в наименовании и по тексту 
статьи слова "безвозмездное срочное пользование земельного участка" 
заменены словами "безвозмездное пользование", а также предусмотрено 
"комплексное освоение территории" вместо "комплексного освоения земельного 
участка". 

В связи с этим вносятся соответствующие изменения и в Закон Тюменской 
области "О регулировании жилищных отношений в Тюменской области". 

Комитет принял решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект к рассмотрению, принять его в 1-м чтении с учетом 
результатов лингвистической экспертизы и рассмотреть законопроект во            
2-м окончательном чтении. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Инна Вениаминовна 

зачитала первый проект закона. 
Кто за то, чтобы принять его в целом, прошу голосовать. 
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За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 26. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1123-05  "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ПОРЯДКЕ 

УЧЕТА ГРАЖДАН, НУЖДАЮЩИХСЯ В ЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЯХ, 
ПРЕДОСТАВЛЯЕМЫХ ИМ ПО ДОГОВОРАМ СОЦИАЛЬНОГО НАЙМА,  

И ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое чтение) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые присутствующие, проект закона Тюменской области 

"О внесении изменения в ст. 2 Закона Тюменской области "О порядке учета 
граждан, нуждающихся в жилых помещениях, предоставляемых им по договорам 
социального найма, и предоставления жилых помещений в Тюменской области" 
разработан и внесен депутатами Тюменской областной Думы Трубиным и 
Сысоевым. 

Законопроектом предлагается внести изменения, направленные на 
установление минимально необходимого срока проживания в Тюменской 
области в качестве дополнительного условия принятия граждан на учет в 
качестве нуждающихся в жилых помещениях, предоставляемых по договорам 
соцнайма. 

Законопроектом предлагается ввести 5-летний ценз оседлости для 
граждан, принимаемых на учет для предоставления им жилых помещений по 
договорам соцнайма. 

На законопроект поступили заключения управления по экономике и 
финансам областной Думы, заключение правового управления областной Думы 
с замечаниями и информация Правительства Тюменской области. 

Комитет принял решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект к рассмотрению и принять его в 1-м чтении с учетом 
результатов лингвистической экспертизы. Прошу поддержать мнение комитета. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Коллеги, вопросы, желающие 

выступить? Нет ни тех, ни других. Предлагается принять к рассмотрению проект 
закона, принять его в 1-м чтении и принять постановление, аналогичное тем, 
которые мы всегда принимаем, принимая лишь в 1-м чтении проект закона. 

Кто за то, чтобы принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 27. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1124-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 10 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О НАГРАДАХ 

И ПОЧЕТНЫХ ЗВАНИЯХ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменения в ст. 10 Закона 

Тюменской области "О наградах и почетных званиях Тюменской области" внесен 
постоянной комиссией по вопросам депутатской этики и регламентным 
процедурам Тюменской областной Думы. 

Проектом уточняется порядок вручения наград Тюменской области при 
награждении коллективов, организаций. 

Комитет рекомендует принять проект в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы к Фуату Ганеевичу? Желающие выступить? 

Нет. Предлагается принять в 1-м чтении проект закона и принять постановление, 
включающее в себя 4 пункта, в целом, если по постановлению нет замечаний. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 28. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1088-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ПОРЯДКЕ 

ПЕРЕМЕЩЕНИЯ ЗАДЕРЖАННЫХ ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ НА 
СПЕЦИАЛИЗИРОВАННУЮ СТОЯНКУ, ИХ ХРАНЕНИЯ, ОПЛАТЫ РАСХОДОВ 

НА ПЕРЕМЕЩЕНИЕ И ХРАНЕНИЕ, А ТАКЖЕ ВОЗВРАТА ЗАДЕРЖАННЫХ 
ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ" 

(второе чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые депутаты, обращаю внимание, что этот 

вопрос вчера обсуждался повторно на заседании комитета, поэтому к вопросу 
приложены материалы с пометкой "взамен ранее разосланного", и проект закона 
предлагается рассмотреть во 2-м окончательном чтении. 

Проект закона Тюменской области "О внесении изменений в ст. 1 Закона 
Тюменской области "О порядке перемещения задержанных транспортных 
средств на специализированную стоянку, их хранения, оплаты расходов на 
перемещение и хранение, а также возврата задержанных транспортных средств" 
принят в 1-м чтении еще в сентябре текущего года. 

Разработка проекта вызвана необходимостью закрепления в законе 
момента начала и окончания перемещения задержанного транспортного 
средства на специализированную стоянку, что позволит устранить проблемы в 
правоприменительной практике, связанной с порядком возврата транспортного 
средства его владельцу. 

В результате работы над проектом рабочей группы и с учетом поступивших 
поправок от депутатов, Правительства, прокуратуры Тюменской области 
предлагается определить, что началом перемещения, погрузки задержанного 
транспортного средства является отрыв колес одной или более осей 
задержанного транспортного средства от земли при его погрузке на 
транспортное средство, осуществляющее перемещение. До указанного момента 
транспортное средство подлежит возврату владельцу без всякой, какой-либо 
оплаты за перемещение и хранение транспортного средства. 

В случае, если началась погрузка задерживаемого транспортного средства, 
отрыв колес от земли одной из осей, автомобиль возвращается владельцу, но 
уже при условии оплаты за перемещение (погрузку, разгрузку) по тарифу, 
установленному Правительством Тюменской области. 

Комитет рекомендует принять проект во 2-м окончательном чтении с учетом 
мнения комитета по таблице поправок. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Фуат Ганеевич. Сысоев Владимир 

Владимирович, пожалуйста, Ваше выступление. 
 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги, действительно важный законопроект, 

важный, наверно, для всех автолюбителей, которые ждут его, что мы примем 
правильное и верное решение, которое бы защитило интересы в том числе 
автолюбителей, которые тратят, которые тратят на различных 
административных процедурах по 3, по 4 часа, чтобы забрать свою машину. 
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Понятно, что, наверно, закон нужно соблюдать, но мы должны учитывать 
момент, что у граждан не так много времени [чтобы] тратить по поездкам по 
различным органам, чтобы забрать свою машину. 

У нас была дискуссия по этому вопросу на трех комитетах. Но хочу сказать, 
что те поправки, которые сейчас увидел, я не являюсь членом комитета ГСМС, 
поэтому сегодня эту тему я хотел бы еще раз поднять. 

В свое время у нас были поправки, моя поправка, она осталась в таблице 
поправок, была поправка депутата Медведева, что считать началом 
перемещения. Если мы посмотрим внимательно поправку № 2, которая вам 
сейчас предложена, так сказать, взамен, посмотрим пункт № 1, часть 2 ст. 1, что 
началом перемещения будет являться отрыв колес одной или более осей 
задержанного транспортного средства, т.е. если машину эвакуатор уже поднял 
хотя бы одним колесом, то забрать машину, если даже она будет подвисшая, 
стоять на эвакуаторе, ее будет забрать невозможно. Это подтверждается п. 8, 
где написано, что в случае, если до начала перемещения задержанного 
транспортного средства причины его задержания устранены, транспортное 
средство может быть забрано. 

Теперь возвращаюсь опять в начало, что считать началом перемещения 
транспортного средства? Но логично все-таки было бы, наверно, от начала 
движения этого эвакуатора с погруженным на него транспортным средством, а в 
данном случае происходит так: если эвакуатор поднял хотя бы одну ось и одно 
колесо, то его забрать будет нельзя. Вот вроде машина моя, и все хотят мне ее 
отдать, а не могут. 

Поэтому фракция ЛДПР не будет поддерживать данную поправку № 2 в той 
редакции, которая сегодня предложена. Население от нас, к сожалению, как бы 
мы ни хотели, все-таки ждет иных вариаций, которые бы полностью учитывали 
норму, возможность забрать машину до начала движения эвакуатора. 

Поэтому я прошу, уважаемые коллеги, по поправке № 2, ее не 
поддерживать, а учесть все-таки мнение населения Тюменской области. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Слово для 

выступления предоставляется Ульянову Владимиру Ильичу. 
 
УЛЬЯНОВ. Владимир Владимирович, Вы поправку с Сергеем 

Михайловичем Медведевым согласовывали, мы с ним нашли общую редакцию, и 
она устраивала Вас. Суть в том, что Вы немного, здесь два понятия смешали: 
понятие "задержанное эвакуируемое средство" и "транспортное средство, 
которое эвакуируют". 

Так вот, в законе четко указано, прописано, что гражданин вправе, 
собственник, владелец, забрать автомобиль до начала движения эвакуатора. 
Мы специально выделяем  этапы: погрузка, т.е. вот начали погрузку, пришел 
Владимир Владимирович, моя машина, ему отдали бесплатно. Если машину 
погрузили на эвакуатор, он пришел, моя машина, пока не начал движение 
эвакуатор, забирай, но оплати услуги погрузки, разгрузки. Но если уже эвакуатор 
двинулся, и то можно будет машину вернуть, если то лицо должностное, которое 
оформило задержание, оно дало согласие на возврат автомобиля, но опять 
оплачиваешь услугу. 

Но общее правило: эвакуатор поехал с эвакуированным автомобилем, 
извини, тогда тебе придется всю цепочку пройти, заплатить и погрузку, заплатить 
разгрузку и  оплатить хранение автомобильного транспортного средства. 
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Поэтому здесь все, мы уже трижды согласовывали, согласовали с ГИБДД, 
согласовали те, кто эвакуирует эти транспортные средства, согласовали с 
прокуратурой, согласовали между собой, теперь опять мы возвращаемся на 
круги ада. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Ильич. Слово предоставляется 

Медведеву Сергею Михайловичу. 
 
МЕДВЕДЕВ. Владимир Владимирович, Вы вчера на комитете данный 

вопрос дополнительно рассмотрели. Если посмотреть поправки прокуратуры и 
Правительства совместные, тогда все становится на свои места. И мы еще 
решили, договорились в устном порядке, что по итогам 9 - 10 месяцев мы 
вернемся к этому закону вместе с ГАИ, предприятием, которое занимается 
эвакуацией, и еще раз рассмотрим данный материал. 

8-я, 9-я поправки, которые были вчера на комитете, Вы еще внимательно 
прочитайте. Поэтому я и согласился оставить в той редакции, в сегодняшней. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Сергей Михайлович. Слово предоставляется 

Шарпатову Владимиру Ильичу. 
 
ШАРПАТОВ. Как мне кажется, деятельность организаций, занимающихся 

эвакуацией, это монопольная, и чаще всего она работает на показуху. 
Достаточно каждый из нас видел, наверно, сколько машин стоят, которые 
конкретно мешают, нет, они работают в районе центра в основном и показывают 
свою деятельность. 

Поэтому я предлагаю дополнить пункт, чтобы эвакуировались те машины, 
которые действительно создают [угрозу] безопасности движения, - это раз. 

Во-вторых, ст. 3 дополняется частью 4.1 следующего содержания, сейчас 
зачитывали, значит, при возврате транспортного средства в случае, указанном в 
ч. 9 ст. 2 настоящего закона, прием денежных средств в счет оплаты понесенных 
расходов на перемещение задержанного транспортного средства 
обеспечивается по месту задержания транспортного средства. 

Возникает вопрос: куда пойдут эти средства, и как они будут учитываться? 
Явно, что эти средства, полученные на месте эксплуатации, будут вне зоны, 
облагаемой налогом. 

Предлагаю дополнить закон требованием о порядке учета получения платы 
с обязательным использованием кассовых аппаратов и строгом учете их 
показаний. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Ильич. Поскольку Вы говорили с 

голоса и, конечно, далеко не все даже поняли, что Вы говорили, поэтому, 
наверно, мы сделаем таким образом, если Вы не против, мы сейчас будем 
принимать эти поправки, которые Вы предлагаете, рассмотреть, так сказать. 

Пожалуйста, Владимир Ильич. 
 
УЛЬЯНОВ. ...Владимиру Ильичу Шарпатову, этот вопрос обсуждался. И 

те, кто эвакуирует транспортные средства, будут оснащены переносными 
кассовыми аппаратами, и будут принимать оплату и выдавать чек. Этот вопрос 
отрегулирован. Тем более мы там дальше, посмотрите, порядок оплаты, тарифы 
утверждаются Правительством Тюменской области. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, хорошо. Коллеги, тогда, значит, я ставлю вопрос 

на голосование. 
Кто за то, чтобы принять закон, направить его Губернатору для 

обнародования и снять с контроля соответствующее постановление, и, таким 
образом, постановление принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  7 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Еще раз говорю, хотя я не все понял, что, Владимир Ильич, Вы сказали, но 

если у Вас есть замечания, действительно Вы можете выйти с предложением, и 
мы можем рассмотреть Ваши замечания по этому проекту закона как отдельные, 
так сказать, изменения, а не в этом законе учесть. 

Вопрос № 29. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1106-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 13 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

"ОБ АДМИНИСТРАТИВНО-ТЕРРИТОРИАЛЬНОМ УСТРОЙСТВЕ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

(второе чтение) 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, так же, как и предыдущий, 

рассматриваем вопрос, повторно рассматривался вчера также на заседании 
комитета, поэтому к вопросу приложены материалы с пометкой "взамен ранее 
разосланного". И проект закона предлагается рассмотреть также во                     
2-м окончательном чтении. 

Проект закона "О внесении изменения в ст. 13 Закона Тюменской области 
"Об административно-территориальном устройстве Тюменской области", 
принятый в 1-м чтении еще в октябре текущего года, разработан по результатам 
рассмотрения информации прокуратуры области и в целях приведения 
отдельных норм закона в соответствие с федеральным законодательством и 
определением Верховного суда РФ от 19 марта 2014 года. 

Проектом исключается из действующего закона Тюменской области 
положение о том, что Тюменская областная Дума при поступлении предложения 
о присвоении наименований географическим объектам обращается к органам 
МСУ с предложением о выявлении мнения населения. Ко 2-му чтению проект 
был дополнен нормой, устанавливающей порядок выявления мнения населения 
о присвоении наименования географическому объекту, в соответствии с которым 
мнение выражается представительным органом соответствующего 
муниципального образования путем принятия соответствующего решения. 

Кроме того, с целью выявления мнения населения Тюменская областная 
Дума в течение 30 дней со дня поступления необходимых документов выявляет 
мнение население через официальный портал Тюменской областной Думы в 
сети Интернет. 
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Комитет рекомендует принять проект закона во 2-м окончательном чтении с 
учетом таблицы поправок. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Фуат Ганеевич. Вопросы, желающие 

выступить? Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы принять закон и направить Губернатору для 

обнародования, и снять с контроля соответствующее постановление Тюменской 
областной Думы, и, таким образом, постановление принять в целом, прошу 
голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 30. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1134-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

(первое чтение) 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменений в некоторые 

законы Тюменской области" внесен прокурором Тюменской области. Проектом 
вносятся изменения в законы Тюменской области "О референдуме Тюменской 
области" и "О местном референдуме в Тюменской области" с целью приведения 
их положений в соответствие с Федеральным законом от 14 октября текущего 
года № 306-ФЗ "О внесении изменений в ст. 36 Федерального закона "Об 
основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме 
граждан РФ". 

В частности, проектом  уточняется, что в случае выдвижения инициативы 
проведения референдума избирательным объединением и иным общественным 
объединением ходатайство должно быть подписано всеми членами 
руководящего органа этого избирательного объединения, иного общественного 
объединения либо руководящего органа, его регионального отделения или иного 
структурного подразделения соответственно уровню референдума, 
поддержавшими решение о выдвижении инициативы проведения референдума. 

Комитет рекомендует принять проект закона в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению проект закона, принять его в        

1-м чтении и принять в целом постановление, включающее в себя 5 пунктов, 
прошу голосовать. 
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За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 31. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1139-05 "О ЗАКРЕПЛЕНИИ 
ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСОВ МЕСТНОГО ЗНАЧЕНИЯ ЗА СЕЛЬСКИМИ 

ПОСЕЛЕНИЯМИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона Тюменской области "О закреплении 

отдельных вопросов местного значения за сельскими поселениями Тюменской 
области" внесен группой депутатов Тюменской областной Думы: Артюховым, 
Ульяновым, Салминым, Крупиным. 

Проект разработан в целях реализации положений, предусмотренных 
Федеральным законом от 27 мая текущего года № 136-ФЗ "О внесении 
изменений в ст. 26.3 Федерального закона "Об общих принципах организации 
законодательных и исполнительных органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации" и Федеральный закон "Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской Федерации". 

Указанный федеральный закон, закрепив перечень вопросов местного 
значения за сельскими поселениями, установил, что законами субъекта РФ и 
принятыми в соответствии с ними уставом муниципального района и уставами 
сельских поселений за сельскими поселениями могут закрепляться также другие 
вопросы из числа предусмотренных для городских поселений. 

Исходя из данного полномочия, проект закона Тюменской области 
закрепляет за сельскими поселениями, входящими в состав Тюменского 
муниципального района, 15 полномочий, которые фактически и в соответствии с 
действующим законодательством в настоящее время осуществляются 
сельскими поселениями Тюменского муниципального района. 

В других муниципальных районах эти вопросы будут решаться органами 
МСУ муниципального района. 

Комитет рекомендует принять проект в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Фуат Ганеевич. Селюков Михаил Викторович, 

пожалуйста, Вам слово для выступления. 
 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Уважаемые коллеги, мы в 

очередной раз передаем полномочия, в этот раз сельским поселениям. Сегодня 
мы приняли бюджет в 1-м чтении, но денег там по этим полномочиям не видно. 

Я предлагаю все-таки повнимательней ко 2-му чтению обратить на это дело 
внимание, потому что если мы передаем полномочия без финансового 
подтверждения, то смысл в передаче этих полномочий отсутствует. Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Михаил Викторович. Пожалуйста, Крупин 

Александр Васильевич. 
 
КРУПИН. Я сегодня выступал уже на фракции об этом. Предлагаю закон 

данный принять, но изменить, внести в ст. 2 проекта закона, т.е. передаваемые 
полномочия, № 5, ст. 14 131-го Федерального закона, чтобы она вступила в 
действие с 1 апреля 15-го года, т.е. по логике, чтобы зимнее содержание            
1-го квартала выполнил Тюменский муниципальный район. Но полномочия, они 
есть все в бюджетах муниципального района, деньги есть. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, слово предоставляется Гуляевой. 
 
ГУЛЯЕВА. Я бы хотела прокомментировать обеспеченность полномочий, 

которые передаются с муниципального района на поселение. Средства 
предусмотрены в бюджете муниципального района, и они будут 
перераспределены в рамках района, консолидированного бюджета 
муниципального района. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Сысоев Владимир Владимирович. 
 
СЫСОЕВ. Департамент финансов, я понимаю, тоже дал достаточно 

интересный ответ, что эти деньги действительно есть в бюджете района. Но у 
нас с вами, коллеги, мы хотим передать полномочия достаточно капиталоемкие. 
И мы прекрасно с вами понимаем, либо проводить один конкурс на все дороги - 
это потребует одни суммы администрирования и на эти ремонты, либо эти 
средства будут каким-то образом перераспределены на уровень сельских 
поселений, у которых фактически в 26 раз увеличивается администрирование. 

А что делать с дорогами, которые друг с другом состыковываются? Кто их 
будет чистить, кто их будет ремонтировать? 

Поэтому я уже на комитете говорил и еще раз хочу сказать, ко 2-му чтению 
мы должны хорошо подумать над теми полномочиями, которые все-таки 
целесообразно было бы оставить на уровне Тюменского муниципального 
района, чтобы район сам ими занимался и не искал стрелочников в лице глав 
сельских поселений, почему не убрана та или иная улица, почему поселение не 
готово к предприятию МЧС, и т.д. 

Поэтому, коллеги, я просил бы, особенно тех депутатов-одномандатников, 
кто от этих территорий, все-таки внимательно посмотреть, стоит ли и 
целесообразно ли все полномочия передавать на уровень сельских поселений, а 
их больше 20? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Уважаемые коллеги, больше желающих 

выступить нет. Давайте следующим образом будем принимать, значит, сначала 
я предложу принять его в 1-м чтении и принять к рассмотрению, а постановление 
принять в целом, но за исключением 1-го пункта. В 1-м пункте наряду с 
перечисленными депутатами - инициаторами принятия этого закона: Артюховым, 
Салминым и Ульяновым, предлагается включить еще Крупина, он попросил 
включить его, так сказать, и, соответственно, потом он даст свои предложения 
при принятии во 2-м чтении этого закона. 

Ну и те замечания, которые Владимира Владимировича, он тоже 
сформулирует ко 2-му чтению, да? Хорошо. 
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Если вы не против, кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный 
проект закона, добавив в качестве, так сказать, тех, кто инициирует его принятие, 
кроме перечисленных трех фамилий, еще и Крупина Александра Васильевича, 
принять в 1-м чтении проект закона, а постановление принять в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  6 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 32. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1140-05  
"О ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЕНИИ ПОЛНОМОЧИЙ МЕЖДУ ОРГАНАМИ МЕСТНОГО 

САМОУПРАВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ И ОРГАНАМИ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

(первое чтение) 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона Тюменской области                                 

"О перераспределении полномочий между органами местного самоуправления 
Тюменской области и органами государственной власти Тюменской области" 
внесен Губернатором области Якушевым Владимиром Владимировичем. 

Проект закона, как и предыдущий проект, разработан в целях реализации 
положений, предусмотренных Федеральным законом № 136-ФЗ. Федеральным 
законом предусмотрено, что законами субъекта РФ может осуществляться 
перераспределение полномочий между органами местного самоуправления и 
органами государственной власти субъекта РФ. Перераспределение полномочий 
допускается на срок не менее срока полномочий законодательного органа 
госвласти субъекта РФ. 

В рамках указанного полномочия из ведения органов МСУ на областной 
уровень передаются следующие 4 полномочия: 

первое - это осуществление муниципального жилищного контроля, это 
полномочие передается из городских округов и сельских поселений Тюменской 
области; 

второе - по распоряжению земельными участками, госсобственность на 
которые не разграничена. Полномочия передаются с уровня органов МСУ 
городских округов Тюменского муниципального района, сельских поселений 
Тюменского муниципального района; 

по подготовке и утверждению документов территориального планирования 
правил землепользования и застройки, документации по планировке территории, 
планировок территории, проекты межевания территории. Полномочия 
передаются с уровня органов МСУ городских округов и Тюменского 
муниципального района; 

четвертое - по организации утилизации и переработке бытовых и 
промышленных отходов. Полномочия передаются с уровня органов МСУ 
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городских округов Тюменской области за исключением Заводоуковского 
городского округа. 

Комитет рекомендует принять проект в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Фуат Ганеевич. Николай Павлович, 

пожалуйста, что у Вас по ведению? 
 
БАРЫШНИКОВ. Я хочу помочь Тамаре Петровне. У нас по регламенту 

должен быть уже перерыв. Я предлагаю его не делать, до конца закончить. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо, спасибо. Через 6 минут будем говорить о 

перерыве, поэтому пока еще рано. 
Уважаемые коллеги, предлагается... Значит, вопросов и выступающих 

больше нет, предлагается принять к рассмотрению предложенный проект 
закона, принять его в 1-м чтении, а постановление принять в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  1 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 33. 

 
 

О ВНЕСЕНИИ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПРОЕКТА ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  

"О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 15 И 32.1 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА 
"О ПРИВАТИЗАЦИИ ГОСУДАРСТВЕННОГО И МУНИЦИПАЛЬНОГО 

ИМУЩЕСТВА" 

 
 
ГОРИЦКИЙ. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

постановления Тюменской областной Думы о внесении с Госдуму ФС РФ проекта 
федерального закона "О внесении изменений в статьи 15 и 32.1 Федерального 
закона "О приватизации государственного и муниципального имущества". 

Речь идет о законодательной инициативе, подготовленной нашим 
комитетом. Она направлена на совершенствование порядка информационного 
обеспечения приватизации государственного или муниципального имущества. 

Предлагается расширить данный перечень и предусмотреть опубликование 
информации о приватизации государственного или муниципального имущества в 
официальных сетевых изданиях, учрежденных органами госвласти. 

В этой связи возникает необходимость внесения соответствующих 
изменений в федеральное законодательство. 

Учитывая более высокую регулярность обновления сетевых изданий по 
сравнению с выходом печатных изданий, предлагаемые изменения позволят 
повысить оперативность предоставления информации о приватизации 
государственного или муниципального имущества и сократить затраты 
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бюджетных средств, выделяемых на проведение приватизационных процедур. 
Хочу сказать, что данная законодательная инициатива была поддержана 

Экспертным советом при депутатской фракции "Единая Россия" Тюменской 
областной Думы, а также Экспертно-консультативным советом фракции "Единая 
Россия" Госдумы ФС РФ. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы поддержать данную 
законодательную инициативу. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Дмитрий Юрьевич. Вопросы, желающие 

выступить? Нет. Будем принимать постановление, правда, мы официальным 
представителем Резяпову назначаем. Не обращаемся к нашим коллегам в 
Федеральном Собрании, чтобы они поддержали законодательную инициативу, 
да? Мы иногда эту используем форму работы. Нет необходимости? Нет. 
Хорошо. 

Кто за то, чтобы внести в качестве законодательной инициативы как раз то, 
что предложен, проект федерального закона, назначить официальным 
представителем нашу коллегу Резяпову Галину Александровну, а постановление 
предлагается принять в целом, включающее в себя 4 пункта. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  3 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 34. 

 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ 
РОССИИ ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ПОСТУПЛЕНИИ НАЛОГОВЫХ 

ПЛАТЕЖЕЙ И ЗАДОЛЖЕННОСТИ ПО НИМ ПО СОСТОЯНИЮ НА 01.10.2014 
 
 
ГОРИЦКИЙ. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос об 

информации Управления Федеральной налоговой службы России по Тюменской 
области о поступлении налоговых платежей и задолженности по ним по 
состоянию на 1 октября 2014 года. 

В соответствии с представленной информацией объем налоговых доходов 
по налогоплательщикам, администрирование которых осуществляется 
управлением, за 9 месяцев 2014 года превысил уровень поступлений 
аналогичного периода 2013 года на сумму 10 млрд. руб., или 19%, и составил    
61 млрд. руб. 

Большую часть консолидированного бюджета управления составляет 
бюджет Тюменской области, более 45,5 млрд. руб., или 72%. 

Основными бюджетообразующими налогами как консолидированного 
бюджета, так и бюджета регионального, является налог на прибыль организаций 
и налог на доходы физлиц. Динамика их поступления показывает заметный рост 
к аналогичному периоду прошлого года. 
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Повышение эффективности администрирования имущественных налогов 
связано прежде всего с актуализацией баз данных по налогоплательщикам и 
объектам налогообложения. 

Управление Федеральной налоговой службы в решении данного вопроса 
тесно взаимодействует с регистрирующими органами и органами МСУ. 

В случае необходимости более подробную информацию может 
предоставить и.о. руководителя Управления Федеральной налоговой службы 
России по Тюменской области Казанцев Владимир Павлович. 

Комитет вносит для рассмотрения по данному вопросу проект 
постановления. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет ни тех, 

ни других. Предлагается информацию Управления Федеральной налоговой 
службы принять к сведению, а постановление, включающее в себя 3 пункта, 
принять в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 35. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИЯХ О ВЫПОЛНЕНИИ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ОТ 20. 12.2012 № 778 "О РАЗВИТИИ ИНФРАСТРУКТУРЫ 

АГРОПРОДОВОЛЬСТВЕННОГО РЫНКА В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
(ПО ИТОГАМ ВЫЕЗДНОГО ЗАСЕДАНИЯ КОМИТЕТА ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПО 

АГРАРНЫМ ВОПРОСАМ И ЗЕМЕЛЬНЫМ ОТНОШЕНИЯМ)" 

 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, рассматривается вопрос об информациях о 

выполнении постановления Тюменской областной Думы от 20 декабря 2012 года 
"О развитии инфраструктуры агропродовольственного рынка в Тюменской 
области". Информации о выполнении постановления, представленные 
Правительством Тюменской области, органами МСУ, имеются в материалах к 
вопросу. 

В целях поддержки тюменских производителей продовольственной группы 
товаров, расширения ассортимента продукции перерабатывающей 
промышленности и в торговых сетях, удовлетворения спроса населения области 
в качественных товарах подписано 14 соглашений между Правительством 
Тюменской области и  торговыми сетями. 

В Тюменской области до конца 16-го года планируется строительство          
4 крупных логистических центров, в которых будет создано 2,2 тыс. рабочих 
мест. В первом полугодии 14-го года в МО проведено 170 продовольственных 
ярмарок. 
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С целью дальнейшего укрепления межрегиональных связей и расширения 
торгово-экономического сотрудничества в период с 22 августа по 13 сентября в 
25 городах ЯНАО и ХМАО - Югры состоялись выездные ярмарки тюменских 
товаропроизводителей по реализации сельхозпродукции в этих городах. 

Уважаемые коллеги,  в работе заседания принимает участие Пантелеев 
Андрей Вадимович, начальник Управления лицензирования и регулирования 
потребительского рынка Тюменской области, и Сухова Светлана Павловна, 
начальник отдела пищевой и перерабатывающей промышленности 
департамента АПК. При необходимости можете им задать вопросы. 

Комитет рекомендует информации принять к сведению и Правительству 
Тюменской области, и органам МСУ в рамках своей компетенции уделить особое 
внимание модернизации действующих, созданию новых цехов по убою скота и 
первичной переработке и хранению мяса, модернизации и строительству 
мощностей по переработке и хранению плодоовощной продукции. Прошу 
поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Юрий Михайлович. Вопросы, желающие 

выступить? Нет. 
Кто за то, чтобы информацию принять к сведению, а постановление 

принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Ну а сейчас вернемся к предложению Николая Павловича о том, чтобы без 

перерыва завершить работу, так, Николай Павлович, я Вас понял, да? 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  2 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 36. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ХОДЕ 
ВЫПОЛНЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПРОГРАММЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

"ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ"  
НА 2014 - 2016 ГОДЫ 

 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, рассматривается вопрос об информации 

Правительства Тюменской области о ходе выполнения госпрограммы Тюменской 
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области "Основные направления развития земельных отношений". 
Соответствующая информация Правительства у депутатов имеется. При 
необходимости ответить на вопросы может директор Департамента 
имущественных отношений Киселев Андрей Валерьевич. 

Комитет на своем заседании информацию обсудил и принял решение: 
рекомендовать депутатам информацию принять к сведению, рекомендовать 
Правительству Тюменской области привести в соответствие с определением 
судебной коллегии по административным делам Верховного суда РФ 
постановление Правительства Тюменской области об утверждении положения о 
бесплатном предоставлении земельных участков гражданам, имеющим трех и 
более детей. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Юрий Михайлович. Вопросов нет. Слово для 

выступления предоставляется Барышникову Николаю Павловичу. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, все присутствующие! Жаль, что 

депутаты Госдумы, Совета Федерации разбежались. Вопрос земельной 
реформы идет давно. На территории России он все больше становится 
предметом коррупции и большой спекуляции. Во все времена земля была 
большим торгом, соответственно, кто владел, тот владел властью. 

Но тем не менее сегодня вот в последнем журнале "Российская Федерация 
сегодня" зам. председателя аграрного комитета Госдумы высказывается, да, у 
нас сегодня земля в России в руках нескольких ведомств, земля, которая 
сельскохозяйственная, земля, которая, вот промышленными предприятиями, это 
все такая неразбериха. То есть законодательство федеральное сегодня заводит 
в тупик, реформа поэтому идет долго и не очень успешно. 

Мы в этом году и каждый год тратим не менее 300 млн. руб. на ее 
продвижение. По-прежнему у нас инвентаризация, паи розданы, но они розданы 
символически. И мы сегодня не можем инвентаризацию закончить, где-то 
искусственно тормозится, потому что на каждом столбе у нас висит "Продается 
земля под ИЖС". Мы покупаем сегодня у частников землю, нам надо дорогу 
построить или предприятие построить, или многоквартирный дом, тоже 
вынуждены, получается, сами себе... 

В Белоруссии 2 недели назад были, вся земля в руках государства, 
выдается бесплатно и под промышленное, и под дороги, и индивидуально, и 
многоквартирное жилищное строительство на определенное время в аренду. 
Подобная ситуация есть у Савченко в Белгородчине. Это короче, на 
согласование меньше и меньше затрат и со стороны государства, и со стороны 
человека. 

Поэтому я бы хотел обратиться к федеральным законодателям, надо 
посмотреть, проанализировать, потому что слишком мы плодим, и все больше, 
больше коррупция и спекуляция землей. Надо с этим делом разбираться, т.е. 
реформа у нас в области, и несколько законов, касающихся тоже сельского 
хозяйства, так и земель. В Свердловской области, я уже приводил примеры, они 
приезжали к нам на семинар, их законодатели, представители, руководители 
муниципальных... у них единый закон, там здорово сработала, видимо, 
академия. 

Я думаю, что нам все-таки надо привести к единому знаменателю единый 
комплексный закон о землепользовании и вообще о земле в Тюменской области 
хотя бы в рамках того законодательства, оно тоже запутанное, федеральное. 
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Два десятилетия уже занимаемся земельной реформой. Мы, в принципе, 
стараемся и деньги большие тратим, но вопрос двигается не так, как бы 
хотелось. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Юрий Михайлович, 

подумайте над предложением Николая Павловича. Коллеги, больше желающих 
выступить нет, принимаем постановление. 

Предлагается информацию Правительства принять к сведению, а 
постановление, включающее в себя 2 пункта, принять в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 37. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
О РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О РЕГУЛИРОВАНИИ 

ТОРГОВОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, на комитете по экономической политике и 

природопользованию была заслушана информация Правительства Тюменской 
области о реализации Закона Тюменской области "О регулировании торговой 
деятельности в Тюменской области". 

В 2013 году доля торговли в налоговых платежах, поступивших в 
бюджетную систему РФ, составила 8,2%. В 2013 году оборот розничной торговли 
составил 286,2 млрд. руб., темп роста к 12-му году составлял 108,9%, на душу 
населения продано товаров на сумму 204,8 тыс. руб., что выше 
среднероссийского показателя на 24%. 

По информации Росстата, по показателям темпа роста и оборота розничной 
торговли на душу населения в 2013 году Тюменская область занимала 6-е место 
среди субъектов РФ. В 2013 году ежедневно в Тюменской области продавалось 
товаров на сумму более 784 млн. руб. 

Уважаемые депутаты, по итогам слушаний депутаты комитета разработали 
рекомендации. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Так, вопросы к докладчику, желающие 

выступить? Столяров Гарри Иванович, пожалуйста. 
 
СТОЛЯРОВ Г.И. Учитывая то, что к полномочиям Правительства 

Тюменской области не относятся меры по регулированию цен на 
потребительские товары, а также их ограничение, считаю, что в п. 2 проекта 
постановления формулировка является некорректной. 
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Я предлагаю в п. 2 проекта постановления внести следующие изменения: 
формулировку "осуществление мер, направленных на мониторинг и 
недопущение недобросовестного роста отпущенных цен на отдельные 
социально значимые товары" заменить на "осуществление мер, направленных 
на мониторинг и взаимодействие с федеральными органами контроля с целью 
недопущения недобросовестного роста отпускных цен на отдельные социально 
значимые товары". 

 
ЛОСЕВА. Уважаемый Гарри Иванович, этот вопрос поднимал как раз 

Владимир Владимирович Сысоев и тоже рекомендовал, получается, изменить 
эту формулировку. И мы задали вопрос Правительству, изучив перед этим 
документы, перед Правительством стоит такая цель - именно о регуляции цен на 
товары. 

И поэтому своими мерами и действиями, которые они осуществляют, они 
влияют на недопущение такого быстрого роста [цен] на товары. 

Поэтому комитет, заслушав предложения Владимира Владимировича, все-
таки оставил эту формулировку вот именно в таком виде. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Так, Селюков Михаил Викторович. 
 
СЕЛЮКОВ. Сергей Евгеньевич, просто Инна Вениаминовна выступила, и 

возникли вопросы. У меня просто вопрос возник: а каким образом мы можем 
влиять на повышение или на неповышение, каким нормативным актом, какой 
механизм? 

 
ЛОСЕВА. ...повторить ответ, который был на комитете Пантелеева Андрея 

Вадимовича, это начальник Управления лицензирования и регулирования 
потребительского рынка. На комитете нам было пояснено, какие меры 
предпринимаются Правительством, чтобы не допустить повышения цен, 
необоснованного именно. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Андрей Вадимович, пожалуйста, Пантелеев. 

 
ПАНТЕЛЕЕВ.  На текущий момент в ежедневном режиме ведется 

мониторинг ежедневный, где мы отмечаем цены по всей области. Мониторинг 
ведется по 470 торговым точкам на территории всей Тюменской области,           
26 муниципальных образований принимают в этом участие. Ежедневно сводя эти 
цифры, мы их отправляем в Минпромторг. 

Рекомендации даны следующие: если мы фиксируем рост более 5% за 
неделю, то мы обращаемся с этой информацией в УФАС, и УФАС уже проводит 
свое расследование. Такие мероприятия были проведены по ситуации по 
"Тюменскому бройлеру", когда возник вопрос о том, что якобы показалось, 
высокое поднятие цен, и сейчас такая же информация уже дважды направлена в 
УФАС, и идет расследование относительно поднятия цен на гречу. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Андрей Вадимович. Слово для выступления 

предоставляется Барышникову Николаю Павловичу. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, я уже многократно по этому 

вопросу говорил. Сегодня федеральный закон о торговой деятельности 
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разрешает ежемесячно повышать цену на товар до 30%. Другого нормативного 
акта ни для УФАС, для других органов нет. И то, что поступило указание в 
административном порядке отслеживать и, соответственно, влиять, но 
фактически это изобретательство. У нас был в первом созыве принят закон о 
контроле за ценами, но потом его опротестовала федеральная служба, и его 
больше сегодня нет. И федеральная власть сегодня не реагирует, по-прежнему 
остается эта норма. И все, что сегодня принимается и ведомством Пантелеева, 
и всех других, оно фактически, получается, не подкреплено законами. Вы 
должны это сделать и инициировать перед федеральной властью, но мы 
почему-то все время так вот, сколько я предложений вносил, нет сегодня строгой 
нормы. Поэтому все делается. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Слово предоставляется 

Столярову Гарри Ивановичу. 
 
СТОЛЯРОВ Г.И. Уважаемые коллеги, мое предложение именно Пантелеев 

и подтвердил. Он сказал, что мы контролируем, обращаемся в федеральные 
органы, это как раз по тексту моей поправки один в один. Большое спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово предоставляется Коневу Юрию 

Михайловичу. 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, для сведения. Мы направляли уже дважды 

предложения по внесению изменений в закон о торговой деятельности 
федеральный. Получили на последнее наше предложение заключение. Они 
просили нас поправить некоторые пункты. Мы поправили, снова сейчас 
представляем законопроект, мы его представим, нашу инициативу в 
федеральные органы власти, и как раз вот наша задача в том, чтобы 
федеральные органы власти дали возможность органам власти регионов все-
таки по социально значимым товарам, решать вопросы по контролю, 
мониторингу и контролю за ценами на социально значимые товары. 

Поэтому я считаю, что вообще это решение дружественного комитета, оно 
очень важно, его надо принимать. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Юрий Михайлович. Слово предоставляется 

Сысоеву Владимиру Владимировичу. 
 
СЫСОЕВ. Коллеги, конечно, решение важно, нужно действовать в 

рамках закона. И вот с Андреем Вадимовичем, конечно, согласен, но у нас с 
вами, коллеги, есть федеральные законы, в рамках которых мы действуем, и 
областные законы. И вопрос, связанный с недопущением необоснованного роста 
отпускных цен, это не является полномочием ни Правительства Тюменской 
области, ни Губернатора Тюменской области. 

Уважаемые коллеги, давайте не будем загружать Правительство 
Тюменской области несвойственным функционалом, полномочиями, которые 
ничем не подтверждены. У нас для этого с вами есть целая армия федеральных 
чиновников, которые за это получают зарплату, и пусть они зарплату 
отрабатывают, эффективно влияя на недопущение необоснованного роста 
отпускных цен, а то потом получится так, что мы через полгода будем с 
Правительства и с Губернатора спрашивать, а что же у нас там на крупу в 
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очередной раз, на гречку, цены на 30% выросли? Есть федеральные органы 
власти и пусть они за это отвечают, за то, что происходит сегодня на рынке 
продовольственных, непродовольственных товаров. 

Поэтому я просил бы поставить поправку Гарри Ивановича на голосование, 
ее поддержать. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Уважаемые 

коллеги, все желающие выступить выступили. Порядок принятия постановления 
будет следующий: информацию Правительства я предложу принять к сведению, 
как рекомендует комитет, а постановление принять за основу. После этого тот 
пункт, который предлагает дать в иной редакции Гарри Иванович, я поставлю на 
голосование. 

Кто за то, чтобы информацию Правительства принять к сведению, а 
постановление принять за основу, прошу голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  4 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Суть поправки. Гарри Иванович предлагает в п. 2 проекта постановления 

внести следующие изменения: вместо формулировки "осуществление мер, 
направленных на мониторинг недопущения необоснованного роста отпускных 
цен на отдельные социально значимые товары, изготавливаемые или 
производимые и реализуемые в Тюменской области (в том числе яйцо, мука, 
крупы, сахар, соль и другие)" заменить на "осуществление мер, направленных на 
мониторинг и взаимодействие с федеральными органами контроля с целью 
недопущения необоснованного роста отпускных цен на отдельные социально 
значимые товары, изготавливаемые (производимые) или реализуемые в 
Тюменской области (в том числе яйцо, мука, крупы, сахар, соль и другие)". 

Суть ясна, позиция комитета вам тоже ясна. Я ставлю поправку Гарри 
Ивановича. 

Кто за то, чтобы принять его поправку, прошу голосовать. 
 
За    - 24 
Против    - 11 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 
 
Решение не принято. 
 
Кто за то, чтобы принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
 
 
 
 
 



86 

 

За    - 28 
Против    -  9 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 38. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ПО НАДЗОРУ  
В СФЕРЕ ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ И БЛАГОПОЛУЧИЯ ЧЕЛОВЕКА 

ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ (УПРАВЛЕНИЕ РОСПОТРЕБНАДЗОРА  
ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ) О РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ "О ЗАЩИТЕ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ" 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, на комитете по экономической политике и 

природопользованию была заслушана информация Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека 
по Тюменской области о реализации Закона Российской Федерации "О защите 
прав потребителей". 

В соответствии с Планом работы областной Думы на 2014 год Управление 
Роспотребнадзора по Тюменской области представило информацию о 
реализации данного закона. 

За 9 месяцев 2014 года в адрес Управления поступило около 7 тыс. 
обращений, в которых содержалась информация о нарушении законодательства 
в области защиты  прав потребителей, в том числе 1,5 тыс. письменных. 

Управлением проведено более 500 проверок и административных 
расследований, в ходе которых 59% случаев факты, указанные потребителями, 
нашли свое подтверждение. В досудебном порядке в пользу потребителей было 
возвращено около 3 млн. рублей. 

По результатам проведенных контрольно-надзорных мероприятий в сфере 
защиты прав потребителей по итогам 9 месяцев 2014 года выявлено более         
3 тыс. нарушений обязательных требований, что составляет 4 нарушения из 
расчета на одну проверку с нарушением и вынесено более 900 постановлений о 
привлечении лиц к административной ответственности на сумму более             
8,8 млн. рублей. В 133 случаях деятельность предприятий по решениям судов 
была приостановлена, конфисковано по решению суда более 200 партий 
продукции. 

За 9 месяцев 2014 года управлением дано 185 заключений в пользу 
потребителей, судами вынесено 169 решений, удовлетворив требования 
потребителей на сумму 17 млн. рублей. 

По итогам рассмотрения информации комитет решил рекомендовать 
депутатам представленную информацию принять к сведению. 

На заседании Думы присутствует Шарухо Галина Васильевна, руководитель 
Управления Роспотребнадзора по Тюменской области, которая может ответить 
на дополнительные вопросы. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? 

Кто за то, чтобы информацию Управления Федеральной службы по надзору 
в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека по Тюменской 
области о реализации Закона Российской Федерации "О защите прав 
потребителей" принять к сведению, прошу проголосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Спасибо. Будем считать, что ее приняли в целом,  потому что 

постановляющая часть включала всего один пункт. 
Вопрос № 39. 
 
 
О ПРИСВОЕНИИ ЗВАНИЯ ЛАУРЕАТА ОБЛАСТНОЙ ПРЕМИИ ИМЕНИ  

В.И. МУРАВЛЕНКО В 2014 ГОДУ 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, комитет предлагает одобрить 

кандидатуры, представленные для присвоения звания лауреата областной 
премии имени Муравленко в 2014 году. Согласованный список кандидатур 
представлен комитету Правительством Тюменской области. Комитет внес 
соответствующий проект постановления, и прошу его поддержать. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Владимир Ильич Шарпатов, пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
ШАРПАТОВ. ...сыграла авиация в развитии нашего комплекса, вот и в этом 

списке я не вижу ни одного авиатора. У меня вопрос к Великопольскому Сергею 
Дмитриевичу. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Значит, что касается роли авиаторов, никто их не 

недооценивает, если ко мне вопрос этот, значит. Вы знаете, что мы присваиваем 
премии ежегодно, я знаю, что не единожды уже были, наверное, даже десятки 
были авиаторов, ну, очевидно, в этом году просто по этой категории, так сказать, 
может, не вошли с предложениями никто. Но я полагаю, что если есть такие 
предложения, то ничто не мешает нам в следующем году присвоить это звание в 
том числе и авиаторам. 

Так, коллеги, больше вопросов нет? Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы присвоить звание лауреатов областной премии имени 

Муравленко перечисленным кандидатурам и постановление принять в целом, 
прошу проголосовать. 
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За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 40. 
 
 

ОБ ОБРАЩЕНИИ ДУМЫ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО  
ОКРУГА - ЮГРЫ К ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ С.Е. НАРЫШКИНУ 
ПО ВОПРОСУ КОМПЕНСАЦИИ РЕГИОНАЛЬНЫМ БЮДЖЕТАМ 

ВЫПАДАЮЩИХ ДОХОДОВ ВСЛЕДСТВИЕ "НАЛОГОВОГО МАНЕВРА"  
В НЕФТЯНОЙ ОТРАСЛИ 

 
 
ГОРИЦКИЙ. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос об обращении 

Думы Ханты-Мансийского автономного округа - Югры к Председателю 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
Нарышкину по вопросу компенсации региональным бюджетам выпадающих 
доходов вследствие "налогового маневра". 

В областную Думу обратился председатель Думы ХМАО - Югры Хохряков 
Борис Сергеевич по вопросу компенсации региональным бюджетам выпадающих 
доходов вследствие "налогового маневра". 

Напомню, что "налоговый маневр" нефтяной отрасли означает поэтапное 
снижение экспортных пошлин, вывозных таможенных пошлин на нефть и 
нефтепродукты и одновременный рост ставки НДПИ на нефть  и газовый 
конденсат в 1,7 раза и в 6,5 раз соответственно. 

Кроме того, предусмотрено одновременное поэтапное сокращение ставок 
акциза на нефтепродукты в 2,2 раза за 3 года. Цель маневра - привлечение 
дополнительных доходов в федеральный бюджет. 

По мнению авторов обращения, налоговый маневр может оказать 
негативное влияние на региональные бюджеты в связи с планируемым 
увеличением ставки налога на добычу полезных ископаемых на нефть. НДПИ, 
как известно, включается в себестоимость продукции, что, в свою очередь, 
влечет снижение налогооблагаемой прибыли и уменьшение поступлений по 
налогу на прибыль в региональные бюджеты, в том числе и в бюджет Тюменской 
области. 

Возникает необходимость разработки механизма компенсации выпадающих 
доходов субъектам РФ за счет средств федерального бюджета. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы поддержать данное 
обращение. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Дмитрий Юрьевич. Вопросы? Вопросов нет. 

Николай Павлович, пожалуйста, Ваше выступление. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, я хочу два вопроса осветить. 

Первый, когда говорили о бюджете, я уже говорил, есть Регламент Госдумы, где 
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записано, что подобные вопросы, входящие в совместные полномочия по         
72-й статье Конституции, должны получить мнение от субъектов Федерации. Это 
опять маневр без нашего согласия будет осуществляться. Это первое. 

Второе, читаю, вот у нас ученые, специалисты университета много уже 
времени работают над трудом "Региональный парламентаризм. Становление, 
развитие. Представительная власть Тюменской области. История развития 
Совета народных депутатов" под руководством Шафраника Юрия Васильевича. 
Там такова тональность, не как мы здесь, просить, а там записано, например, 
"потребовать от Президента России Ельцина и Председателя ...Совета 
Хасбулатова направить в область в недельный срок комиссию по...", то касалось 
такого же вопроса, касающегося доходов. 

Еще мог привести примеры. Мы сегодня уже просить, а то не просить, а... 
может, и не просить, а то еще плохо будет, я думаю, что тональность таких 
обращений надо несколько сменить, более... Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Больше желающих 

выступить нет. Коллеги, предлагается поддержать обращение наших коллег из 
Югры и направить настоящее постановление в Думу ХМАО - Югры, Совет 
Федерации ФС РФ и в Госдуму. 

Кто за то, чтобы постановление принять в целом в таком виде, прошу 
голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 41. 

 
 

О ПЛАНЕ ЗАКОНОПРОЕКТНЫХ РАБОТ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ  
НА 2015 ГОД 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, комитет рекомендует депутатам 

утвердить предложенный проект плана законопроектных работ на 2015 год, 
согласованный со всеми комитетами. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. А те изменения, которые Вы предлагали, это в План 

законопроектных работ этого года, да? Дополнительно вносили. Ясно. Коллеги, 
вопросы к Фуату Ганеевичу? Нет вопросов. Желающих выступить тоже нет. 

Кто за то, чтобы утвердить План законопроектных работ на следующий год, 
а постановление принять в целом, прошу голосовать. 
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За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 42. 

 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПЛАН РАБОТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ НА 2014 ГОД 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Уважаемые коллеги, рассмотрев предложения 

заместителя председателя областной Думы Виктора Александровича Рейна о 
внесении изменений в План работы Тюменской областной Думы на 2014 год, 
комитет предлагает в п. 18 "Работа по взаимодействию с общественными 
организациями", абзац 13 на тему: "Проблемы занятости молодежи и пути их 
решения", также абзац 14 "Площадки "Молодые парламентарии и политики" в 
рамках открытого форума…" исключить. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросов нет. Желающих выступить нет. Предложение 

Фуата Ганеевича. 
Пожалуйста, Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. Комитет по госстроительству и местному 

самоуправлению предлагает внести изменения в План работы Тюменской 
областной Думы на 2014 год, исключив п. 8 "Прием официальной делегации 
Ландтага земли Нижняя Саксония". 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Вопросов нет, желающих выступить нет. 

Кто за то, чтобы внести в план работы изменения, озвученные Столяровым 
и Сайфитдиновым  Фуатом Ганеевичем, а постановление принять в целом, 
прошу голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 43. 
 
 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПЛАН МЕРОПРИЯТИЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ НА 2014 ГОД ПО РЕАЛИЗАЦИИ ПОСЛАНИЯ 

ГУБЕРНАТОРА ОБЛАСТИ В.В. ЯКУШЕВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ 
"О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В ОБЛАСТИ" 2013 ГОДА 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А.  Комитет предлагает исключить из Плана мероприятий 

Тюменской областной Думы на 2014 год по реализации Послания Губернатора 
области Владимира Владимировича Якушева "О положении дел в области"   
2013 года два законопроекта: "О внесении изменений в Закон Тюменской 
области "О регулировании отдельных отношений в сфере образования в 
Тюменской области" и "О внесении изменений в Закон Тюменской области "Об 
организации медицинской помощи населению Тюменской области" в связи с тем, 
что аналогичные законопроекты были рассмотрены вне плана законопроектной 
деятельности на комитете и на Думе. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление по данному вопросу в целом, 
прошу голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 44. 
 
 

О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 

- БАЙДУЖ ЛЮДМИЛЫ МАКСИМОВНЫ 
- КОЛМАКОВОЙ СВЕТЛАНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ТРОЦЮК СВЕТЛАНЫ ГРИГОРЬЕВНЫ 
- ЛЕОНТЬЕВА СЕРГЕЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- МАНТУРОВОЙ НАДЕЖДЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- УСТЬКАЧКИНЦЕВА ГЕОРГИЯ ВИТАЛЬЕВИЧА  
- ЧЕМЕЗОВОЙ КСЕНИИ СЕРГЕЕВНЫ 
- ЧИСТОПАШИНОЙ ВЕРЫ ГЕННАДЬЕВНЫ 
- КРИВИЧА СЕРГЕЯ МИХАЙЛОВИЧА 
- ГРАДИНАР НИНЫ ИВАНОВНЫ 
- КАЩУК АННЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- КИСЕЛЬГОФ ЕЛЕНЫ ДАВИДОВНЫ 
- САФРОНОВОЙ ЕЛЕНЫ СЕРГЕЕВНЫ 
- ЛУНЕВОЙ АННЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- СКОПЦОВА ГЕННАДИЯ ИВАНОВИЧА  
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- СЛЕПКОВА АНДРЕЯ ДМИТРИЕВИЧА 
- СТЕПАНЮК ВЕРЫ ИВАНОВНЫ 
- СТЕПАНОВА СЕРГЕЯ ИВАНОВИЧА 
- УСЫНИНОЙ ЕЛЕНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ГРИГОРЬЕВОЙ ТАМАРЫ ФЕДОРОВНЫ 
- БЕСПАЛОВА НИКОЛАЯ АЛЕКСЕЕВИЧА 
- БОГДАНОВСКОГО СЕРГЕЯ ВИКТОРОВИЧА 
- ВАСИЛЕВИЧА НИКОЛАЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- ВАЛИЕВОЙ ОЛЬГИ МИХАЙЛОВНЫ 
- ОРЛОВОЙ ОЛЬГИ АНДРЕЕВНЫ 
- СИРОТКИНА ВИКТОРА КОНДРАТЬЕВИЧА 
- СКИПИНА ИВАНА ЛЕОНТЬЕВИЧА 
- ТАТАРИНОВОЙ МИЛЯУШИ АХАТОВНЫ 
- ХАБАРОВОЙ НАДЕЖДЫ ИВАНОВНЫ 
- ДОКТОРА СЕРГЕЯ АНАТОЛЬЕВИЧА 
- МАРТЫНОВОЙ НАДЕЖДЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ЦЫГАНКОВА СЕРГЕЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- НИКОНОВА ВЛАДИМИРА ДМИТРИЕВИЧА 
- ШИПИЦЫНОЙ ОЛЬГИ БОРИСОВНЫ 
- НОВИКА АЛЕКСАНДРА СЕРГЕЕВИЧА 
- СУВОРОВА ВАСИЛИЯ ВАСИЛЬЕВИЧА 
- МЕНЬЩИКОВОЙ СВЕТЛАНЫ ВИКТОРОВНЫ 
- КОЛЛЕКТИВА ГОСУДАРСТВЕННОГО БЮДЖЕТНОГО 
УЧРЕЖДЕНИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«ОБЛАСТНАЯ КЛИНИЧЕСКАЯ БОЛЬНИЦА № 1» 
- АРТЕМЕНКО ЛЮДМИЛЫ БОРИСОВНЫ 
- БАЧИНИНОЙ ТАТЬЯНЫ ВАСИЛЬЕВНЫ 
- БАРЕНКОВОЙ НАДЕЖДЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ГАЛИМОВОЙ ВАЛЕНТИНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ДЕРБЕНЕВОЙ ГАЛИНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- КАДОЧНИКОВА ВИКТОРА ВАСИЛЬЕВИЧА 
- КУЛЫГИНА ДАНИИЛА ВИКТОРОВИЧА 
- ЦЫМБАЛЮКА ИГОРЯ ИВАНОВИЧА 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. У нас получается три категории награждаемых: в 

основной повестке, в повестке "Разное" и внесенные с голоса. Будем 
рассматривать по всем кандидатурам. Если нет по ним замечаний, то будем 
голосовать за всех. Если есть замечания по тем кандидатурам или юрлицам, 
проголосуем отдельно. 

Есть ли замечания по награждаемым? Нет. 
Кто за то, чтобы все кандидатуры и юрлица, которые представлены к 

награждению Почетной грамотой областной Думы, наградить и постановление 
принять в целом, прошу голосовать. 
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За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, переходим к повестке "Разное". 
Вопрос № 1. 
 
 

О СНЯТИИ С КОНТРОЛЯ ПОСТАНОВЛЕНИЙ ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ  

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Значит, в трех постановлениях было предложено 

заслушать информации Правительства по трем вопросам: о дошкольном 
образовании, о выполнении постановления Тюменской областной Думы об 
информации Правительства о реализации приоритетного национального проекта 
"Здоровье" в Тюменской области и об информации Правительства по 
патриотическому воспитанию и о допризывной подготовке молодежи к военной 
службе. 

То, что мы снимаем с контроля постановления, это не значит, что мы 
прекращаем работу по этим направлениям, это значит, что мы заслушали те 
информации, которые должны были заслушать в соответствии с 
постановлением. 

Есть ко мне вопросы? Нет. 
Кто за то, чтобы снять с контроля эти постановления, а постановление 

принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Фуат Ганеевич, пожалуйста, по внесению изменений в План 

законопроектных работ. 
Вопрос с голоса. 

 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ПЛАН ЗАКОНОПРОЕКТНЫХ РАБОТ 
НА 2014 ГОД 

 
 
САЙФИТДИНОВ. ...из Плана законопроектных работ на 2014 год п. 2 - 6 

раздела 3, предусматривающие подготовку и рассмотрение законов Тюменской 
области по направлению комитета по соцполитике. 

 



94 

 

КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Вопросы к Фуату Ганеевичу? Желающие 

выступить? 
Кто за то, чтобы внести соответствующие изменения в План 

законопроектных работ, а постановление принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, все вопросы, которые были внесены в повестку дня, 

рассмотрены. Есть ли замечания ко мне по порядку ведения? Замечаний нет. 
Тогда хочу напомнить, кое-какую информацию до вас довести. 

Ну, во-первых, я еще раз повторяю, что сейчас сразу после завершения 
заседания Думы в Малом зале заседаний пройдет заседание комитета по 
бюджету, налогам и финансам, они обсудят два вопроса, связанные с бюджетом, 
так сказать, нашим на 2015 год и бюджетом Фонда медстрахования, поэтому 
просьба и членам комитета, и тем, кто приглашаются на это заседание, всем 
быть. 

Кроме того, хотел бы напомнить, что очередное заседание областной Думы 
5-го созыва в соответствии с Планом работы на 2014 год состоится завтра,       
21 ноября, в 10 часов. Прошу депутатов, так сказать, не опаздывать и прийти на 
заседание. Тем более я знаю настрой, так сказать, ряда депутатов голосовать 
против принятия бюджета, поэтому просьба... Просьба не считать, что это 
заседание у нас будет кратковременным и можно не идти, просьба приходить в 
первую очередь единороссам. 

 
______ ... 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Почему неэтично? Это этично, потому что официально 

в Интернете есть, что некоторые представители оппозиционных партий сказали, 
что мы намерены голосовать против, поэтому вполне этично, чтобы соблюсти 
баланс интересов. 

Уважаемые коллеги, благодарю всех за работу. И на этом объявляю 
очередное 31-е заседание областной Думы 5-го созыва закрытым (звучит гимн). 

 
ЗАСЕДАНИЕ ДУМЫ ЗАКРЫТО. 

 
 
 

Главный консультант отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    Л.Н. Касимова 

 
Ведущий специалист отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    Т.Ю. Клименко 


